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Le président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, a 
reçu une invitation spéciale 

ce mercredi, l’invitant au Sommet 
des chefs d’État des pays membres 
du Comité de l’Union de Haut 
Niveau sur la Libye. Cette rencontre 
cruciale est prévue à Brazzaville.
L’invitation émane du ministre 
congolais des Affaires étrangères, 
de la Francophonie et des Congolais 
à l’étranger, Jean-Claude Gakosso. 
Ce dernier a personnellement remis 
l’invitation au Président Tebboune 
lors d’une audience mercredi.
Dans une déclaration à la presse 
suite à l’audience, Gakosso a 

partagé qu’il était porteur d’un 
message du Président congolais, 
Denis Sassou Nguesso. Ce message 
était une invitation chaleureuse au 
Président Tebboune pour participer 
au sommet des chefs d’État du 
Comité de l’Union Africaine de 
Haut Niveau sur la Libye.
Selon Jean-Claude Gakosso, le 
dossier libyen est d’une complexité 
notoire, et il souligne que les 
Algériens sont particulièrement 
bien informés sur cette question. 
L’Algérie, en tant que puissance 
centrale dans la région, partage 
l’une des frontières les plus longues 
avec la Libye.

Le ministre congolais a souligné 
l’engagement constant de 
l’Union Africaine en faveur de 
la réconciliation nationale en 
Libye. Il a affirmé que l’Union 
Africaine travaille inlassablement 
pour rassembler toutes les parties 
prenantes autour d’une table 
commune afin de parvenir à un 
consensus.
De manière indépendante, les 
Libyens ont pris l’initiative 
d’organiser une conférence de 
réconciliation le 28 avril 2024. 
Gakosso a annoncé que le Comité 
se réunira à Brazzaville le 5 février 
pour discuter de ces développements 

cruciaux.
Perspectives de coopération dans 

le domaine du gaz
Outre les questions diplomatiques, 
la rencontre a également permis 
d’aborder des sujets bilatéraux 
d’intérêt. Gakosso a partagé son 
optimisme quant aux perspectives 
de développement de la coopération 
entre l’Algérie et le Congo-
Brazzaville dans le secteur du gaz.
Il a souligné que l’Algérie possède 
une vaste expérience dans le 
domaine du gaz, tandis que le Congo 
fait ses premiers pas dans le secteur. 
Jean-Claude Gakosso a exprimé 
son souhait de voir les sociétés 

nationales des deux pays, Sonatrach 
et SNPC, collaborer étroitement 
pour renforcer la souveraineté 
énergétique de l’Afrique.
Pour conclure, cette invitation au 
sommet de l’Union Africaine sur 
la Libye témoigne de l’importance 
des relations diplomatiques entre 
l’Algérie et le Congo-Brazzaville. 
Les enjeux liés à la situation 
complexe en Libye ainsi que les 
opportunités de coopération dans le 
secteur énergétique promettent une 
collaboration renforcée entre ces 
deux nations africaines.

Tebboune invité au sommet des chefs d’Etat 
africains sur la Libye à Brazzaville

Hier, l’Ambassadeur d’Italie 
en Algérie a eu une réunion 
avec le Ministre algérien 

de l’Intérieur, Brahim Merad. Au 
cours de cette réunion, la visite 
imminente du Ministre italien de 
l’Intérieur, Piantedosi, à Alger a été 
annoncée. Selon un communiqué 
de la représentation diplomatique 
italienne en Algérie, les principaux 
sujets de partenariat bilatéral 
dans le domaine de la sécurité 

ont également été discutés en 
préparation de la visite imminente 
du Ministre Piantedosi à Alger.
En outre, l’Ambassadeur a 
également rencontré le Ministre 
algérien des Affaires Étrangères, 
Ahmed Attaf, lors d’une visite 
d’adieu. Cette rencontre revêt 
une importance particulière 
pour renforcer les liens d’amitié 
étroits entre l’Italie et l’Algérie. 
L’Ambassadeur a souligné 

l’excellence des relations entre les 
deux pays et le caractère stratégique 
du partenariat, également dans une 
perspective régionale.

Renforcement du partenariat 
bilatéral dans le domaine de la 

sécurité
La visite imminente du Ministre 
italien de l’Intérieur à Alger 
témoigne de l’engagement continu 
de l’Italie à renforcer le partenariat 
bilatéral dans le domaine de la 

sécurité avec l’Algérie. Les deux 
pays coopèrent étroitement pour 
faire face aux défis sécuritaires 
communs et promouvoir la stabilité 
régionale. Cette visite offre une 
occasion de discuter des mesures 
concrètes à prendre pour renforcer 
davantage cette coopération.
L’Italie et l’Algérie partagent 
également une vision commune 
sur les questions régionales et 
internationales. Les deux pays 

sont engagés à promouvoir la 
paix et la sécurité dans la région 
méditerranéenne et au-delà. 
La visite du Ministre italien de 
l’Intérieur à Alger permettra de 
discuter des moyens de renforcer 
la coopération pour faire face 
aux défis communs tels que 
le terrorisme, la sécurité et 
l’économie.

Le ministre de l’Intérieur italien 
prochainement en visite en Algérie

L’ ambassadeur d’Italie en 
Algérie, M. Giovanni 
Pugliese, a souligné, 

mercredi à Alger, la profondeur des 
relations bilatérales exceptionnelles 
qui lient son pays à l’Algérie.
Dans une déclaration à l’issue de 
l’audience que lui a accordée le 

président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, au terme de 
sa mission en Algérie, M. Pugliese 
a indiqué avoir fait le bilan des 
années qu’il a passées en Algérie 
comme ambassadeur, estimant que 
ce bilan était “positif” et que, durant 
cette période, “les relations se sont 

renforcées”.
Le diplomate italien a affirmé que 
“les deux pays amis et frères ont 
des intérêts communs très forts 
et un potentiel très important” 
et “s’entendent très bien sur des 
questions régionales importantes, 
comme le Sahel, la Libye et la 

Tunisie”.
Il s’est dit “très heureux d’avoir 
passé cette période très intense 
durant laquelle, nous avons 
obtenu beaucoup de résultats à 
tous les niveaux”, exprimant sa 
“reconnaissance aux Algériens, 
au Président de la République et à 

toutes les autorités du pays”.
L’audience s’est déroulée en 
présence du directeur de Cabinet à 
la Présidence de la République, M. 
Boualem Boualem.

L’ambassadeur d’Italie souligne la profondeur 
des relations bilatérales avec l’Algérie

Le Premier ministre, Nadir 
Larbaoui est arrivé jeudi 
à Kampala (Ouganda) 

pour prendre part, en sa qualité 
de représentant du président de 
la République, M. Abdelmadjid 

Tebboune, aux travaux du 19e 
Sommet du Mouvement des non-
alignés (MNA) et au 3e Sommet du 
Groupe des 77 +Chine, prévus du 
19 au 23 janvier.
Le 19e Sommet du MNA se tiendra 

sous le thème “Approfondir la 
coopération pour une prospérité 
mondiale partagée”.
Chargé par le président de la 
République, le ministre des Affaires 
étrangères et de la Communauté 

nationale à l’étranger, M. Ahmed 
Attaf, avait participé, mardi et 
mercredi, à la réunion ministérielle 
du MNA.
M. Attaf avait tenu des rencontres 
bilatérales avec nombre de ses 

homologues, avec qui il a évoqué 
les relations entre l’Algérie et ces 
pays amis, outre les questions 
internationales et régionales 
d’intérêt commun.

Larbaoui à Kampala pour prendre part aux 
Sommets du MNA et du Groupe des 77 +Chine

Les travaux du 19e Sommet du 
Mouvement des non-alignés 
qui se tient sous le thème 

“Approfondir la coopération pour 
une prospérité mondiale partagée”, 
ont débuté vendredi dans la capitale 

ougandaise (Kampala), avec la 
participation du Premier ministre, 
M. Nadir Larbaoui, en sa qualité 
de représentant du Président de 
la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune.

L’Algérie avait réaffirmé, à travers 
le ministre des Affaires étrangères 
et de la Communauté nationale à 
l’étranger, M. Ahmed Attaf, lors de la 
réunion ministérielle préparatoire du 
Sommet, son engagement à imprimer 

un nouvel élan au rôle actif du 
Mouvement des non-alignés (MNA) 
dans la conjoncture internationale 
actuelle et à œuvrer depuis son 
siège au Conseil de sécurité à la 
préservation des intérêts de ce 

mouvement et à la promotion de ses 
objectifs et initiatives.
Prennent part au 19e Sommet, près de 
50 Chefs d’Etat et de Gouvernement, 
ainsi que des responsables d’instances 
régionales et internationales.

Début des travaux du 19e Sommet du Mouvement des non-alignés
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Tebboune réitère son appel au soutien de la cause palestinienne 
au 19éme sommet du MNA

CAN-2023:

Le ministre de la jeunesse et des sports envoie un message
 de soutien à l’EN avant son match face au Burkina Faso

CAN 2023 / ALGÉRIE – BURKINA FASO:

Sur quelles chaines suivre le match ?

Karim Benzema dépose plainte contre le ministre de l’Intérieur 
en France, Darmanin

Le 19e sommet du 
Mouvement des Non-
alignés (MNA) s’est ouvert 

à Kampala en Ouganda, marquant 
une opportunité cruciale pour 
le Président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, de 
réaffirmer les engagements de 
l’Algérie. Au cours de son discours, 
le Chef de l’État a souligné le 
rôle crucial de l’Algérie au sein 
du conseil de sécurité de l’ONU, 
mettant en avant la défense des 
causes justes et la promotion du 
dialogue.

Dans un langage clair et direct, 
le Président Tebboune a réitéré 
son engagement en faveur des 
valeurs de justice et de dialogue. 
Les travaux du conseil de sécurité 
de l’ONU, pendant son mandat, 
continueront à être le terrain 
de bataille pour la défense des 
causes qui méritent une attention 
mondiale.
Dans une note de félicitations, le 
Président Tebboune, représenté 
par le Premier ministre, Nadir 
Larbaoui, a salué la nomination de 
Yoweri Museveni à la présidence 

du 19e Sommet des Chefs d’États 
et de Gouvernements du MNA. 
Cette reconnaissance souligne 
l’importance de l’unité au sein du 
mouvement.
Soutien inébranlable à la cause 
palestinienne
L’appel vibrant du Président 
Tebboune en faveur du soutien à la 
cause palestinienne a été au cœur 
de son discours. Sans détours, 
il a appelé à poursuivre l’entité 
colonialiste pour ses crimes contre 
le peuple palestinien. Ce message 
clair reflète la position ferme de 

l’Algérie en faveur de la justice et 

de la paix dans la région.

Le Président de la République, 

Abdelmadjid Tebboune a souligné 

l’obligation du mouvement des 

non-alignés de soutenir la cause 

sahraouie et le droit du peuple 

du Sahara Occidental à son 

autodétermination. Ce soutien 

continu témoigne de la solidarité 

de l’Algérie envers les peuples 

opprimés, affirmant sa position en 
faveur de la décolonisation.

BOUAKE (Côte d’Ivoire) 
- Le ministre de la 
jeunesse et des sports 

(MJS) M. Abderrahmane 
Hammad, a adressé un message 
de soutien à l’équipe nationale 
de football, à 24 heures du match 
face au Burkina Faso, samedi 
au stade de la Paix à Bouaké 
(15h00, algérienne), comptant 
pour la 2e journée (Gr. D) de 
la Coupe d’Afrique des nations 
CAN-2023 (reportée à 2024) 
en Côte d’Ivoire (13 janvier- 11 
février).

“ M. Abderrahmane Hammad, 
Ministre de la jeunesse et des 
sports a tenu à exprimer, au 
nom du peuple algérien et du 
gouvernement, son soutien 
aux joueurs et aux différents 
staffs pour tous les efforts 
qu’ils accomplissent afin de 
donner de la joie et du bonheur 
aux Algériens”, a indiqué la 
Fédération algérienne (FAF) 
jeudi soir dans un communiqué 
publié sur son site officiel.
“A leur tour, les joueurs et les 
membres des différents staffs 

ont tenu à remercier Monsieur 
le Ministre pour ce message 
chaleureux et le soutien 
indéfectible, et promettent 
de tout faire pour relever les 
prochains défis dans cette 
compétition continentale”, 
conclut le communiqué de la 
FAF.
La sélection algérienne a fait 
match nul (1-1) lors de son 
premier match face à l’Angola. 
Dans l’autre match de cette 
poule D, le Burkina Faso s’est 
imposé face à la Mauritanie (1-

0).

Au terme de la 1ère journée, 
le Burkina Faso occupe la tête 

du classement avec 3 points, 

devant l’Algérie et l’Angola, qui 

comptent un point chacun. La 

Mauritanie ferme la marche avec 

0 point au sein du groupe D.

Les deux premiers de chaque 

groupe ainsi que les quatre 

meilleurs troisièmes se 
qualifieront aux huitièmes de 
finale de la CAN-2021.

Pour sa deuxième sortie dans 
la CAN-2023, la sélection 
nationale devra gagner 

face au Burkina Faso et garder 
ainsi ses chances intactes pour la 
qualification pour le prochain tour 
de la compétition. Plusieurs chaines 
vont assurer la retransmission du 
match, qui sera sans doute suivi avec 
un grand intérêt par les supporters 
algériens.
L’équipe d’Algérie a fait une entame 
loin des attentes dans la CAN-2023. 
En effet, elle a été accrochée par 
l’Angola, en concédant le nul (1-1). 
Mais elle aura l’occasion de rectifier 
le tir demain, à l’occasion du match 
qui l’opposera au Burkina Faso.

Pour sa deuxième sortie dans la 
compétition, elle devra coute que 
coute gagner. La bande à Belmadi 
sera appelée à se racheter et garder 
ainsi ses chances intactes pour la 
qualification pour les huitièmes 
de finale de la CAN. Une brillante 
victoire cet après-midi sera la 
meilleure façon pour prouver que 
le faux pas concédé face à l’Angola 
n’était qu’un accident de parcours.
Seulement, sa mission s’annonce 
ardue. Les Étalons Noirs du 
Burkina Faso, qui se sont imposés 
(difficilement) par la plus petite des 
marges face à la Mauritanie, visent 
une deuxième victoire de suite, 
synonyme de la qualification. Un 

match que la sélection nationale 
devra prendre très au sérieux pour 
gagner.
À quelle heure et sur quelles 
chaines suivre le match ?
Les supporters algériens vont suivre 
avec un grand intérêt le match 

Algérie-Burkina Faso. Ils pourront 
le suivre sur le petit écran, en direct 
à partir de 15h.
En effet, la chaine nationale 
terrestre (El-Owla) va assurer 
la retransmission du match en 
direct. Mieux, elle offre une très 

bonne qualité d’image en HD. Les 

supporters algériens peuvent suivre 

le match sur la chaine nationale sur 

Youtube (Web). Le match sera aussi 

retransmis sur beIN Sports 2 (France) 

et Digital Sport (Allemagne). 

Les deux chaines sont captées du 

satellite Astra. Seulement, elles sont 

cryptées. Sur le satellite Eutelsat, la 

chaine ivoirienne RTI 1 va diffuser 

le match.

beIN Sports HD 1 et 3 (Arabe), 

captées du satellite Nilsat, assureront 

également la retransmission du 

match. Mais seuls ceux qui disposent 

d’un démo beIN peuvent le voir.

Le ministre de l’Intérieur en 
France, Gérald Darmanin, 
avait accusé, le mois d’octobre 

dernier, Karim Benzema d’avoir un 
lien avec les frères musulmans pour 
avoir soutenu la Palestine. La star 
du football français a déposé plainte 
pour diffamation.
Le mois d’octobre dernier, et alors 
que la guerre Hamas-Israël venait 
de déclencher, Karim Benzema avait 
exprimé son soutien à la Palestine. Le 
moins que l’on puisse dire, est que 
cela avait suscité une vive polémique 
en France. Le ministre de l’Intérieur, 
Gérald Darmanin, avait fait de graves 
accusations en l’encontre du joueur.
En effet, il a affirmé que l’actuel 

attaquant du club saoudien Al-Ittihad 
Djeddah a un lien avec les frères 
musulmans. « On peut se demander 
ce que fait un footballeur à tweeter 

une opinion politique et que, quand il 
le fait, il le fait de façon sélective. Je 
pense personnellement que ça cache 
quelque chose et ne pas le voir c’est 
être naïf […] On peut se demander 
pourquoi le ministre de l’Intérieur 
réagit au tweet d’un footballeur, 
mais quand il touche 20 millions de 
personnes, je pense que c’est mon 
rôle de dénoncer cela ». Avait déclaré 
le ministre français le 26 octobre 
dernier, lors de sa visite à Abou 
Dhabi.
Alors qu’on croyait que la polémique 
s’est éteinte, voilà que le conflit entre 
les deux hommes refait surface. 
Selon plusieurs médias français, le 
Ballon d’Or-2022 a officiellement 

déposé plainte contre le ministre de 
l’Intérieur pour diffamation.
Les explications de l’avocat de 
Benzema
C’est l’avocat de Karim Benzema, 
Hugues Vigier, qui a déposé la plainte 
auprès de la Cour de justice de la 
République (CJR), seule juridiction 
habilitée à poursuivre et juger des 
membres du gouvernement. Dans 
une déclaration accordée aux médias, 
l’avocat s’explique.
« On jette comme ça en pâture, à 
l’opprobre général, des gens, juste 
pour faire un coup de communication 
fausse. Avec des conséquences 
familiales pour ses proches aussi 
qui sont considérables. On sème 

la division en France, on a un tas 

de gens qui ne comprennent pas ce 

genre de propos, certains qui excluent 

Karim Benzema et certains qui se 

sentent exclus à travers ce qu’on dit 

de lui. C’est tout le contraire de ce à 

quoi doit œuvrer un homme qui se dit 

un homme politique ». Dira-t-il.

Rappelons que l’homme politique en 

France, Eric Zemmour, avait accusé 

Benzema de musulman qui incite au 

Djihad. Une sénatrice française, qui 

répond au nom de Valérie Boyer, 

avait réclamé le retrait du Ballon 

d’Or au joueur et la déchéance de la 

nationalité française.
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L’ agence d’Alger de la 
Caisse nationale des 
assurances sociales 

des travailleurs salariés (CNAS) 
a appelé les employeurs, tous 
secteurs confondus, à déposer la 
déclaration annuelle des salaires 
et des salariés (DAS 2023) via son 
portail web (www.télédéclaration.

dz) durant le mois en cours (du 2 
au 31 janvier 2024), indique lundi 
un communiqué de cette agence.
Pour ce faire, une campagne de 
sensibilisation et d’information 
sur cette opération vient d’être 
lancée par la CNAS au profit 
des employeurs, note la même 
source, appelant à ce que cette 

déclaration soit déposée “dans les 
délais impartis”.
L’objectif de cette campagne 
consiste à “augmenter le potentiel 
cotisant et améliorer l’efficacité 
du recouvrement afin de préserver 
les droits des travailleurs et 
des employeurs, promouvoir le 
dialogue et améliorer le ciblage 

des entreprises à contrôler”, 
précise la même source.
Dans cette optique, la CNAS 
Agence d’Alger a indiqué avoir 
“fourni des efforts humains 
et matériels lui permettant de 
rappeler aux employeurs les 
informations et les clarifications 
nécessaires en matière de 

recouvrement, notamment 
les obligations en matière 
d’assujettissement et les 
procédures des déclarations”, 
appelant également les 
employeurs à déposer leur “DAS” 
en ligne via le portail de la télé-
déclaration disponible sur le site 
web de la CNAS www.cnas.dz.

CNAS : 

Appel au dépôt de la déclaration annuelle des 
salaires et des salariés avant le 31 janvier

Le coup d’envoi de la 4e 
édition des caravanes 
médicales vers les localités 

reculées des Hauts Plateaux et 
du Sud a été donné, jeudi depuis 
le siège du ministère de la Santé 
(Alger), et ce, en coordination 
avec le Réseau algérien des 
jeunes.
Donnant le coup d’envoi de ces 
caravanes médicales, le ministre 
de la Santé, Abdelhak Saihi, a 
indiqué que de telles initiatives 
visaient à “rapprocher la santé au 
citoyen”, un des engagements du 
président de la République, M. 

Abdelmadjid Tebboune.
Et d’ajouter qu’”il s’agit d’assurer 
des services de santé complets 
aux normes internationales dans 
toutes les régions du pays”.
Le ministre a, à cette occasion, 
salué la dynamique insufflée par 
le président de la République 
pour faire de la société civile un 
partenaire actif des institutions 
officielles dans la mise en œuvre 
de la politique de développement 
nationale.
Pour sa part, le président du 
Réseau algérien des jeunes, Adel 
Gana, a affirmé que ces caravanes 

étaient composées d’équipes 
médicales qui sillonneront 17 
wilayas jusqu’au 18 mai prochain 
pour dépister certaines maladies 
chroniques, à l’instar des maladies 
cardiovasculaires, du diabète et de 
l’hypertension.
Pour ce faire, a-t-il ajouté, des 
cliniques mobiles ont été dotées 
d’équipements modernes, relevant 
que l’initiative visait également 
à soutenir et à former les staffs 
médicaux au niveau local en guise 
de contribution qualitative à la 
prise en charge des patients de ces 
localités.

Lancement de la 4e édition des caravanes médicales vers 
les localités reculées

Le ministre de la Formation 
et de l’Enseignement 
professionnels, Yacine 

Merabi, a souligné jeudi à Tizi-
Ouzou que son secteur consacre 
“un intérêt particulier” aux 
métiers du tourisme.
Dans une intervention à 
l’ouverture de la rencontre 
nationale sur les métiers de 
l’hôtellerie, de la restauration 
et du tourisme sous le thème 
“vision moderne pour des 
perspectives prometteuses”, M. 
Merabi a souligné l’intérêt de 
l’Etat aux métiers du tourisme 
comme vecteur économique 

important pour le pays.
“Le secteur du tourisme 
et de l’artisanat est une 
des alternatives pour le 
développement économique du 
pays, d’où l’intérêt particulier 
que lui accorde le secteur de la 
formation professionnelle pour 
assurer un apprentissage de 
qualité pour ses métiers”, a-t-il 
dit.
Le ministre a indiqué, à ce propos, 
que le secteur de la formation 
professionnelle dispense pas 
moins de 27 spécialités dédiées 
au tourisme à travers une 
quinzaine d’établissements au 

niveau national.
La rencontre, à laquelle ont 
pris part 300 participants de 
13 wilayas, est marquée par 
l’organisation de trois ateliers 
regroupant des formateurs, des 
opérateurs économiques dans 
le domaine, des représentants 
des secteurs du tourisme et 
de l’artisanat, de la culture, 
de l’environnement et des 
spécialistes.
Des recommandations sur les 
besoins et les attentes du secteur 
seront élaborées et remises aux 
pouvoirs publics à l’issue de ces 
ateliers.

La formation professionnelle consacre un intérêt 
particulier aux métiers du tourisme

Le ministère de la 
Communication 
et la Commission 

d’organisation et de surveillance 
des opérations de Bourse 
(COSOB) ont procédé, jeudi 
dernier à Alger, à la signature 
d’une convention visant la 
formation de journalistes dans le 
secteur financier.
Cette convention a été signée par 
le Secrétaire général du ministère 
de la Communication, Mokhtar 
Khaldi, et le président de la 
COSOB, Youcef Bouzenada.
Elle a pour objectif de faire 
bénéficier des journalistes 
des secteurs public et privé 

de sessions de formation dans 
le domaine des techniques 
financières, monétaires et 
bancaires, a indiqué M. Khaldi.
L’objectif est de permettre aux 
journalistes de bien maîtriser 
le contenu des manifestations 
financières et des activités 
bancaires qu’ils couvrent. Il 
s’agit “d’insuffler une nouvelle 
culture auprès des citoyens en 
ce qui concerne les opérations 
financières tout en donnant 
une plus grande crédibilité à 
nos structures financières et 
banquières”, a expliqué M. 
Khaldi.
L’organisation de sessions 

de formation au profit des 
journalistes entre notamment 
dans le cadre de l’application 
des nouvelles lois régissant 
l’Information, et qui accordent un 
intérêt particulier à la formation 
des journalistes activant au sein 
des divers supports médiatiques, 
a souligné le SG du ministère.
De son côté, le président de 
la COSOB a fait savoir que 

cette convention offrait un 
double avantage: permettre aux 
journalistes de se familiariser 
avec l’ensemble des termes 
financiers et, à travers eux, 
vulgariser la culture financière 
et l’éducation financière chez le 
grand public.
A travers ces formations, a-t-il 
dit, les journalistes seront dans 
la capacité de diffuser la culture 
financière à travers les articles et 
les reportages qu’ils réalisent.
“Nous avons convenu 
d’organiser des journées 
d’information tout au long de 
l’année au profit des journalistes, 
en plus d’une formation autour 

des marchés financiers durant 
quatre mois, sanctionnée d’un 
diplôme octroyé par l’Institut 
de formation bancaire dans le 
secteur de la finance”, a souligné 
M. Bouzenada.
Une première session de 
formation, d’une durée de 4 mois, 
débutera la semaine prochaine 
au sein de l’Institut de formation 
bancaire (IFB) à Alger, au profit 
d’une dizaine de journalistes 
de la presse nationale devant 
leur permettre d’acquérir des 
connaissances dans les domaines 
des finances, des affaires et de 
l’inclusion financière.

MINISTÈRE DE LA COMMUNICATION – COSOB : 

Une convention pour former les journalistes dans les finances
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Les entrepreneurs tenus de s’acquitter d’une caution
 pour la remise en état des routes

PÊCHE:

Des mécanismes pour encourager l’élevage du tilapia rouge

ORAN:

Inauguration d’une unité de séparation 
des gaz de l’air de la Société “Hélios”

Le ministre des Travaux 
publics et des Infrastructures 
de base, Lakhdar Rekhroukh 

a annoncé, jeudi à Alger, que son 
département ministériel préparait 
de nouvelles mesures obligeant 
les entrepreneurs chargés de la 
réalisation de travaux au niveau 
des routes, à s’acquitter, avant 
le lancement des travaux, d’une 
caution pour leur remise en état.
Lors d’une plénière consacrée aux 
questions orales au Conseil de 
la nation, présidée par M. Salah 
Goudjil, président du Conseil, 
en présence de la ministre des 
Relations avec le Parlement, 
BasmaAzouar, M. Rekhroukh a 
souligné que “dans le cadre de 
l’amendement du décret exécutif 
04-392 relatif à la permission de 
voiries, le secteur est en passe 
d’élaborer des dispositions liées aux 
conditions et modalités de dépôt et 

d’acquittement d’une caution liée 
à la remise en état du domaine 
public de la voirie, notamment 
les dispositions financières qui 
constituent une garantie pour l’Etat 
en cas de dommages”.
“Ces dispositions, qui rentreront 
en vigueur dans les plus brefs 
délais, obligeront le titulaire de la 
permission de s’acquitter, avant 
le lancement des travaux, d’une 
caution pour la remise en état du 
domaine public de la voirie”, a-t-
il précisé, soulignant que cette 
caution “représentera le coût de 
l’ensemble des travaux nécessaires, 
en vue de protéger le domaine 
public des éventuels dommages.
Répondant à la question du sénateur 
du parti du Front de Libération 
Nationale (FLN), Mohamed 
Belayachi , le ministre a affirmé 
que la caution sera totalement 
restituée si l’ensemble des travaux 

de remise en état sont effectués 
par le titulaire de la permission de 
voirie, conformément aux règles 
techniques et aux descriptions.
L’élaboration du cahier des 
charges est également en cours, 
en coordination avec différentes 
entreprises en charge de la 
gestion des réseaux, lequel fixera 
les procédés de terrassement 
nécessaires lors de la réalisation 
des travaux et la remise en état 
de la voie publique, selon M. 
Rakhroukh.

Répondant à une question du 
sénateur Mohamed Amine 
Sahli (SawtEchâab) concernant 
l’éclairage et les panneaux de 
signalisation le long de la deuxième 
rocade d’Alger reliant Zeralda 
à Boudouaou, M. Rakhroukh a 
expliqué que “cette route a été 
conçue sur le modèle de l’autoroute 
Est-Ouest, conformément aux 
normes en vigueur”, qui stipulent 
que l’éclairage n’est nécessaire 
qu’au niveau des axes adjacents 
à certaines zones telles que les 
aéroports et les grandes zones 
industrielles et urbaines.
Les services de “l’Algérienne 
des Autoroutes” se chargent de 
la maintenance périodique des 
réflecteurs, des signaux verticaux 
et horizontaux permettant de voir 
la trajectoire de la route pendant 
la conduite de nuit, a ajouté le 
ministre.

Il a également indiqué que les 
services de la wilaya d’Alger 
spécialisés dans l’éclairage public 
s’attèlent à l’élaboration d’une 
étude pour équiper les tronçons 
adjacents aux nouvelles zones 
urbaines d’un réseau d’éclairage”.
L’autoroute reliant Zeralda à 
Boudouaou, mise en service par 
étapes de 2009 à 2011, traverse 
trois wilayas, à savoir Alger, Blida 
et Boumerdès, sur une distance de 
62 km.
En réponse à la question du sénateur 
Belkacem Bari (FLN), concernant 
la réalisation d’une œuvre d’art 
ou d’un pont au niveau d’Oued 
Djedi dans la commune de Ras El 
Miaad (wilaya d’OuledDjellal), 
le ministre a assuré que ce projet 
figurerait dans le PLF 2025. 

Le ministre de la Pêche et des 
Productions halieutiques, 
Ahmed Badani a révélé, 

jeudi à Tipasa, la mise en place, 
en cours, par son département 
ministériel, de mécanismes pour 
encourager l’élevage du tilapia 
rouge, à travers son introduction 
dans le régime alimentaire d’un 
nombre d’établissements publics.
“L’introduction du tilapia rouge 
dans le régime alimentaire de 
certains établissements publics, 
dont les universités et les centres 
de formation professionnelle, vise 
l’encouragement de l’élevage 
de ce type de poisson, au vu de 
sa valeur nutritionnelle et de 
son prix abordable”, a indiqué 

le ministre à l’ouverture d’une 
journée d’étude sur “La promotion 
de la transformation des produits 
de la pêche et de l’aquaculture”, 
organisée par le Centre national 
de recherche et de développement 
en aquaculture (CNRDA) de Bou 
Ismaïl.
Dans son discours devant un parterre 
de producteurs et promoteurs 
d’unités de transformation, entre 
autres, M. Badani a ajouté que la 
stratégie du secteur table sur une 
production de 15.000 tonnes de 
tilapia rouge durant l’année 2024, 
avec une prévision d’atteindre 
40.000 tonnes à l’horizon 2030, 
grâce à l’accompagnement des 
promoteurs de projets d’élevage 
de ce type de poisson, riche en 
protéines.
Il a également souligné” 
l’importance” de l’orientation 
de son secteur vers l’aquaculture 
marine et continentale “pour 
renforcer les capacités de 
production nationale et couvrir les 
besoins locaux en la matière, tout en 

axant sur la promotion de l’industrie 
de transformation des produits de 
l’aquaculture dans une perspective 
de leur exportation à l’avenir”.
“La croissance réalisée dans le 
secteur de l’aquaculture est une 
preuve de l’efficience de la politique 
adoptée en la matière”, a-t-il estimé, 
en outre.
M.Badani a fait savoir que le 
ministère de la pêche œuvrait en 
vue d’un relèvement du volume des 
exportations de poisson, estimé à 
300 tonnes en 2021 et 2022, pour 
un montant d’un (1) million de 
dollars. “Un chiffre bien en deçà des 
ambitions du secteur”, a-t-il noté.
Le ministre de la Pêche et des 
Productions halieutiques a rappelé, 
à l’occasion, les mesures incitatives 
introduites dans la loi de finances 
2024, notamment l’octroi d’une 
prime de 50 DA aux producteurs 
de tilapia rouge, pour chaque 
kilogramme de poisson produit, 
la réduction de 19 à 9% de la 
taxe sur la valeur ajoutée pour les 
entreprises de transformation du 

tilapia rouge, et l’introduction d’une 
taxe supplémentaire de 30 DA pour 
chaque kilogramme importé.
Il a également affirmé la 
“disponibilité” de son secteur 
à “accompagner les opérateurs 
économiques en matière 
d’aquaculture marine et en eau 
douce, en développant des activités 
de transformation des produits de la 
pêche, le tilapia rouge notamment”, 
soulignant que le secteur “compte 
actuellement 80 projets de 
pisciculture de tous types”.
“Les projets d’intégration 
aquaculture-agriculture (IAA) 
ont été un succès dans certaines 
wilayas”, a, par ailleurs, estimé 
le ministre, prévoyant leur 
“généralisation dans un avenir 
proche”, au vu de “l’importance des 
capacités détenues par l’Algérie, en 
termes de maîtrise technique et des 
ressources en eau, plans d’eau et 
bassins d’irrigation agricole”.
Au titre des efforts de coopération 
avec l’Union Européenne dans le 
cadre du Programme Economie 

bleue, M. Badani a fait part de la 
mise au point d’un programme 
de soutien technique au profit 
des unités de transformation des 
produits de la pêche, englobant les 
axes de formation, d’amélioration 
des compétences, de gestion, 
management et des conditions 
sanitaires à respecter dans le 
domaine.
A cela s’ajoute le soutien de 
l’industrie de transformation 
des produits de la pêche par la 
facilitation de l’octroi des crédits 
bancaires à zéro intérêt, pour 
l’investissement.
Concernant les certificats sanitaires 
nécessaires pour l’importation 
des matières premières utilisées 
dans les unités de transformation, 
le ministre de la Pêche a indiqué 
qu’une hausse a été décidée dans le 
volume des matières importées afin 
de couvrir les besoins de ces unités, 
parallèlement au prolongement de 
la durée de validité du certificat 
sanitaire à six (6) mois, pour leur 
faciliter le travail.

Le Président-directeur 
général du groupe 
Sonatrach, Rachid 

Hachichi, a supervisé, mercredi 
dans la zone industrielle d’Arzew 
(Oran), l’inauguration d’une unité 
de séparation des gaz de l’air 
appartenant à la société “Hélios”, 
qui est une des filiales du Groupe.
Le Président-directeur général 
d’Helios, LahmarBoualem, a 
souligné que cette nouvelle unité 
est considérée comme un “saut 
qualitatif” pour cette entreprise, 
créée en 1991, spécialisée dans 
la liquéfaction et l’exportation de 
l’hélium.
Il a également souligné que 

“l’entreprise a commencé à 
produire des gaz industriels en 
2018 pour répondre aux besoins 
du groupe Sonatrach en azote 
gazeux, puis à produire de 
l’oxygène médical pendant la crise 
sanitaire du Covid-19, et inaugure 
aujourd’hui cette nouvelle unité 
spécialisée dans la séparation 
de l’azote, l’oxygène et les gaz 
d’argon, dérivés de l’air”.
Cette nouvelle usine permet de 
produire, chaque année, environ 
160 millions de tonnes d’azote, 
40 millions de tonnes d’oxygène 
médical ou industriel et 5 millions 
de tonnes de gaz d’argon, que M. 
Hachichi considère comme “un 

soutien aux capacités nationales de 
production de gaz industriels”.
Le PDG de Sonatrach, qui était 
accompagné du wali d’Oran, Saïd 
Sayoud, a visité dans la même 
zone industrielle, la branche de 
liquéfaction du gaz, où il a souligné 
que les chaînes de production 
seront changées.
D’autre part, M. Hachichi a visité 
la Société algéro-omanaise des 
engrais, qui produit de l’urée et 
de l’ammoniac, dont la majeure 
partie des quantités produits sont 
destinées à l’exportation.
Il a, en outre, inspecté les travaux 
de réalisation d’une unité de 
production d’éther méthyltert-

butylique, qui est l’un des additifs 
qui améliorent la qualité de 
l’essence. Il s’agit d’une unité 
affiliée à la Sonatrach et sa capacité 
de production attendue est de 
200.000 tonnes par an, selon les 
explications fournies sur place.
Rachid Hachichi a indiqué que 

cette unité, qui entrera en service 
en juin 2025, est très importante 
car cette matière est actuellement 
importée.
Le PDG du Groupe Sonatrach 
a également visité la raffinerie 
d’Arzew et le siège de la Direction 
du transport des carburants vers 
l’Ouest, où il a tenu une conférence 
de presse au cours de laquelle 
il a exprimé sa “satisfaction 
générale” quant à la visite et au 
développement des projets du 
groupe Sonatrach, soulignant que 
“cette visite a révélé les positions 
de force qui doivent être renforcées 
et des lacunes qui doivent être 
comblées”.
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Le wali, Abdelkader Djellaoui, rassure les agriculteurs 
de son soutien par des mesures d’accompagnement et de suivi

Aouitti Abdelhamid, nouveau directeur de la Radio d'Annaba

Visite d’inspection d’une commission à l’hôpital 
‘’Arabi El Sebti’’ d’Ain El Berda

Lors de sa  visite dans 
le secteur agricole, 
jeudi  dernier,  le wali  

d'Annaba a  inspecté l'usine Sipa 
de transformation de tomates 
industrielles dans la zone de 
chabia relevant de la commune 
d'El Bouni. Le wali  a réitéré 
le souci de l'Etat d'apporter un 
soutien et un accompagnement 
permanent aux investisseurs 
industriels et agricoles dans le 
cadre des efforts de pouvoirs 
publics visant à encourager le 
produit national et à promouvoir 
les investissements agricoles et 
de transformation.
Le wali a  poursuivi  sa 
visite d'inspection et fait des 
recommandations aux Directions 
de l'Industrie et des Domaines 
de l'Etat pour récupérer les biens 
industriels de l'usine de liège de 
la commune de Oued El Aneb  
en vue de leurs  réexploitation en 

conformité avec la loi régissant 
les investissements  et en vue 
de permettre la valorisation 
des ressources naturelles et 

économiques, la création de 
richesses et la création d'emplois, 
précisant que la wilaya d’Annaba 
a bénéficié d'entrepôts pour les 

cultures céréalières appartenant 
à la coopérative de céréales 
sèches et de légumineuses, dont 
deux se trouvent a Treat d'une 

capacité de 40 mille tonnes, 
et un autre à Berrahal  d'une 
capacité d'un million de tonnes, 
pour lesquels les travaux de 
construction débuteront  après la 
fin des études techniques.
Le premier responsable a 
également  inspecté quelques 
projets  d'élevages de volailles 
et de bovins ainsi que leurs 
stocks d’aliments au niveau 
des communes ‘’El Chorfa’’  et 
‘’Treat’’ , où il a eu l’occasion 
d’écouter les préoccupations des 
propriétaires, des préoccupations  
axées principalement sur les 
difficultés  à la jouissance de 
l'immobilier industriel pour 
développer leurs activités. Dans 
ce contexte, le wali  d'Annaba 
a pris des mesures pratiques, 
avec les instances concernées, 
pour accélérer et faciliter la 
valorisation et l'exploitation des 
projets agricoles.

Abdelhamid Aouitti a été 
installé, jeudi, dans ses 
fonctions de nouveau 

Directeur régional de la radio 
d'Annaba en remplacement 
de madame Souad Madjri. La 
cérémonie d'installation a été 
présidée par un représentant du 
directeur de la radio générale. En 
étant désigné à la tête de la radio 
d'Annaba, le nouveau directeur 
jouissait de la confiance" des 

responsables, compte tenu de 
son  expérience dans le secteur 
de l'information. Ce dernier 
a adressé ses remerciements  
pour "la confiance dont il a 
été investi", affirmant qu'"il ne 
ménagera aucun effort pour être 
à la hauteur de cette confiance".
Pour rappel, l’intérim de la 
direction de la radio a été assuré 
par madame Radia Bahloul, 
avant l'installation du nouveau 
directeur.

Une commission de la 
santé déléguée par 
le Conseil de wilaya 

d’Annaba a effectué une visite 
d’inspection de l’établissement 
public hospitalier ‘’Arabi El 
Sebti’’ d’Ain El Berda, sous 
la direction du président de 
la commission, M. Klaiaia 
Nour Eddine. Cette initiative 
s’inscrit dans le cadre du suivi 
des services de santé et de la 
mise en œuvre du programme 
d’action du patient (PAM), 
considéré comme étant une 
priorité du ministère de la 
santé. Lors de cette visite, 
la commission a examiné de 
près les différentes structures 
et services de l’hôpital. Le 
président de la commission 
a exprimé son soutien à la 

direction de l’établissement 
sanitaire en vue d’accélérer la 
réalisation de projets futurs au 
bénéfice des patients.
L’accent a été mis sur la 
collaboration étroite entre les 
différentes parties prenantes, 
soulignant l’importance d’une 
coordination efficace entre 
les autorités locales et les 
établissements de santé. Cette 
approche vise à répondre 
efficacement aux besoins 
de la population locale et à 
activer la mise en œuvre des 
projets destinés à améliorer les 
prestations de services de santé.
Le président de la commission 
a souligné l’importance du  
(PAM), soulignant qu’il s’agit 
d’une stratégie-clé visant à 
améliorer l’intervention du 
personnel soignant et à assurer 

une meilleure prise en charge 
des patients. Il a assuré que 
la commission mettra tout 

en œuvre pour faciliter la 
réalisation des projets inclus 
dans ce plan, contribuant ainsi 

à une meilleure qualité de soins 
et à une prise en charge plus 
efficace des patients.

S.Ferdjallah

S.Ferdjallah

Sara.Y



Faisant suite aux directives du wali 
d’Annaba, une importante campagne 
de nettoyage a été lancée  par les 

autorités locales à Chetaibi et supervisée 
par le délégué chargé de l’environnement 
et du cadre de vie, en collaboration 
étroite avec les équipes communales, en 
coordination avec l’Office National de 
l’Assainissement ainsi que l’assistance du 
secteur de l’irrigation et des ressources en 
eau.
La campagne de nettoyage a ciblé plusieurs 
quartiers de la commune, notamment 
les zones nécessitant une intervention 
immédiate. Les actions entreprises ont 
concerné le désherbage des espaces 
publics, le nettoyage des caniveaux et 

l’assainissement des égouts, avec une 
concentration  au quartier de Bouatba 
Achour. Cette opération vise à améliorer 
la propreté et la salubrité de la région, mais 
également à sensibiliser les habitants de la 
commune sur l’importance de préserver 
l’environnement. Le nettoyage des canaux 
et des égouts contribue non seulement à 
l’esthétique de la commune, mais aussi à 
la prévention des risques sanitaires. Les 
ouvriers de l’APC, ont travaillé de concert 
avec les organismes spécialisés pour 
assurer le succès de cette campagne.
Cette initiative vise à promouvoir le 
bien-être des habitants de Chetaibi par 
la création d’un environnement propre et 
sain.

Samedi 20 Janvier 2024

Régions 07SeybouSe Times

La gendarmerie nationale 
démantèle un réseau 

de contrebande de produits 
high-tech à Annaba

ANNABA / CHANGES

L’allocation touristique 
non accordée aux clients :  

A quand l’ouverture des bureaux 
de changes

ANNABA / LUTTE CONTRE LE BANDITISME

La police traque les bandes criminelles de quartiers
Saisie d’armes blanches interdites de divers types

ANNABA / ENVIRONNEMENT

Campagne de nettoyage à Chetaibi

Les gendarmes ont récemment mené 
une opération dans le cadre de 
la lutte contre la criminalité, en 

particulier la lutte contre la contrebande 
de produits high-tech. L’intervention qui 
a eu lieu au point de contrôle sur la RN 
44, à l’entrée du quartier Sidi Salem, a 
été réalisée avec succès en collaboration. 
Deux véhicules de type Renault Symbole 
ont attiré l’attention des forces de sécurité 
lors d’une inspection routinière. A l’issue 
d’une fouille minutieuse, les autorités ont 
découvert à bord de ces véhicules une 
cargaison impressionnante de produits 
high-tech de contrebande. Au total, 105 
smartphones dernier modèle, 28 bagues en 
métal blanc, 840 montres de luxe, et 2870 

écouteurs bluetooth blancs ont été saisis. 
Ces articles, d’origine étrangère, avaient 
été introduits illégalement depuis un pays 
étranger, exploitant probablement des 
itinéraires clandestins.
Cette opération a permis la saisie de 
la marchandise illicite, et a abouti à 
l’arrestation de cinq individus impliqués 
dans ce réseau de contrebande. Les 
autorités soulignent que ces articles high-
tech étaient probablement destinés à être 
écoulés illégalement sur le marché local. 
La valeur totale de la marchandise saisie 
est estimée à 600 millions de dinars 
algériens. 
Une fois l’enquête entièrement finalisée, 
les mis en cause seront présentés par devant 
les autorités judiciaires compétentes pour 
répondre de leurs actes. 

L’allocation touristique, n’est pas 
accordée aussi facilement qu’on 
peut le penser, et pour cause, 

beaucoup de citoyens ont recours à cette 
devise pour la transférer vers des banques 
d’outre-mer en vue de les faire parvenir à 
leur enfants en situations d’étudiants dans 
des universités ou un parent pour soins à 
l’étranger. Un des citoyens a déclaré que 
chaque année, il procédait au change pour 
ensuite l’envoyer à son fils, le hic c’est que  
les banques lui ont refusé cette fois-ci le 
change. Les banques trouvent souvent un 
moyen d’éviter d’octroyer cette allocation 
sous prétexte d’un manque de liquidités en 

devises au niveau des agences. Du coup, 
le citoyen se voit dans l’obligation de faire 
le tour de toutes les banques pour espérer 
peut-être avoir son allocation ( 95 euro ou 
100 euros) cela dépend du taux de change 
en cours. Malheureusement, certaines 
banques refusent d’octroyer ce pécule, 
qui demeure pourtant un droit à chaque 
citoyen. Les Algériens sont obligés de  
recourir au marché parallèle des devises 
et de payer plus cher pour effectuer des 
opérations de change. Dernièrement  
les cambistes clandestins détenteurs 
d’importantes sommes ont été arrêtes. 
Les citoyens attendent impatiemment 
l’ouverture des bureaux de change.

Dans le cadre de ses 
activités, la sûreté de 
wilaya, a resserré l’étau 

sur les réseaux criminels. En 
effet, la Brigade de lutte contre 
les Crimes Majeurs de la Sûreté  
d’Annaba a pu, le 16 janvier , 
mettre fin à l’activité d’un gang 
de quartier qui semait la terreur, 
avec l’arrestation de neuf (9) 

personnes et la saisie d’armes 
blanches, de différents types 
et tailles, parmi lesquels de 
grands couteaux, des poignards, 
des bâtons en bois, un fusil 
de chasse, en plus de deux 
motos utilisées comme moyen 
d’assaut. Après avoir accompli 
toutes les démarches judiciaires 
nécessaires, les suspects ont 
été présentés par devant le 

Procureur de la République 
près le Tribunal d’Annaba, le 18 
janvier dans le cadre des affaires 
judiciaires. Les mis en cause  sont 
impliqués dans la constitution 
et participation à une bande de 
quartier en vue de mener des 
agressions avec  possession et 
port d’armes blanches interdites, 
de cinquième et sixième 
catégories.

S.F

Sara.Y

S.F

Sara.Y
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Le riche parcourt de ce romancier 
Algérien Amin Zaoui considéré 
comme un pilier de la littérature 

Algérienne contemporaine à travers 
ses œuvres représentés dans ses 
nombreux romans dont la renommée a 
dépassé les frontières sera aujourd’hui 
samedi l’hôte de la ville coquette de 
Annaba,  une ville connue d’ailleurs 
par son riche passé culturel et ses 
écrivains à l’instar de feu Hacene 
Derdour et d’autres plumes qui ne sont 
plus de ce monde. Le grand romancier 
a été invité dans le cadre de la 21ème  

édition du salon Nadia qui se tiendra 
à la maison de la culture ‘’Mohamed 
Boudiaf’’. Un salon qui se veut être 
selon les organisateurs un forum pour 
les cadres et la promotion de la culture. 
Pour rappel Amin Zaoui a été honoré 
récemment à Alger par la ministre de la 
culture pour ses distinctions à l’échelle 
internationale. Les amoureux de la 
culture ne manqueront certainement 
pas ce rendez-vous culturel de l’année 
qui s’annonce d’ailleurs prometteuse. 
On parle d’ailleurs de certaines plumes 
à l’image de Djamel Foughali et autres.

ANNABA / CULTURE 

Le célèbre écrivain Amin Zaoui anime une conférence à la 
maison de la culture

Tayeb Zgaoula

Diverses activités ont 
été organisées, jeudi 
dans les wilayas de 

l’Ouest du pays, à l’occasion 
de la célébration de la Journée 
nationale de la commune, 
portant sur l’inauguration de 
plusieurs structures, des portes 
ouvertes, des conférences, 
en plus d’honorer plusieurs 
cadres des collectivités 
locales.
Dans la wilaya d’Oran, le 
wali Saïd Sayoud a effectué 
une visite au siège de la 
commune de Bethioua (Est de 
la wilaya), et ce parallèlement 
à sa visite d’inspection 
dans la daïra éponyme. Le 
programme de la visite du 
wali à la daïra de Bethioua a 
comporté l’inauguration de 
l’école coranique “Malek Ibn 
Anès” du village de Layayda, 
l’école primaire “Moudjahid 
Hamdada Belkacem” à la cité 
1.000 logements sociaux.
Il a également procédé à la 
pose de la première pierre 
pour la réalisation d’un CEM 
baptisé du nom du Moudjahid 
Bouabdelli Ayadh et inspecté 
un groupe scolaire de Bethioua 
et un complexe sportif de 
proximité à Granine.
Par ailleurs, le bloc de la 
direction de l’Etat-civil de 
l’APC d’Oran a abrité une 
exposition tenue au siège du 
cabinet de cette collectivité 
locale, drainant un grand 
nombre de visiteurs intéressés 
par l’exposition de registres 
de l’état-civil.
Des cadres de cette direction 
ont souligné, dans leurs 
explications fournies aux 
visiteurs, que “les anciens 
registres sont pris en charge 
et protégés de manière à ce 

qu’elles fassent partie de 
la mémoire collective des 
habitants de la ville d’Oran et 
des villes avoisinantes et c’est 
aussi une référence importante 
pour les chercheurs dans le 
domaine de l’histoire et de la 
démographie, entre autres”.
La numérisation de tous les 
actes de l’état-civil de la 
commune d’Oran, y compris 
les anciens, a été achevée 
pour faciliter la délivrance 
des documents demandés 
par les citoyens à des fins 
administratives, selon ces 
cadres.
La manifestation “Portes 
Ouvertes” a permis aux 
citoyens de prendre 
connaissance des différentes 
directions de la commune 
d’Oran, de ses services et des 
missions qu’ils accomplissent 
dans le cadre du service 
public, outre les projets qui 
ont été réalisés au cours de 
l’année 2023 dans divers 
domaines.
Dans la commune d’Aïn 

Temouchent, le chercheur en 
histoire Dr Yacine Benamar 
a passé en revue, lors d’une 
intervention animée à cette 
occasion, l’histoire de cette 
ville dont l’édification 
remonte au 2ème siècle.
Des registres de l’Etat-civil 
ont été exposés, lors de cette 
manifestation, à laquelle 
a assisté le wali d’Aïn 
Teémouchent, M’hamed 
Moumen, avec la présentation 
d’une fiche technique sur les 
missions principales de la 
commune au titre des textes 
réglementaires la régissant 
et des différentes étapes de 
l’évolution de la commune, 
ainsi que les enjeux de la 
numérisation qui a connu 
une importante étape dans sa 
concrétisation, ces dernières 
années.
A la même occasion, 
plusieurs anciens présidents 
de l’Assemblée populaire 
communale (APC) d’Aïn 
Temouchent, ainsi qu’un 
certain nombre de retraités et 

de fonctionnaires actuels, ont 
été honorés.
A Tiaret, à l’occasion de 
la Journée nationale de la 
commune, un réservoir 
d’eau d’une capacité de 250 
mètres cubes a été mis en 
service dans la zone “Matmar 
Labiodh” (commune de 
Medroussa), réalisé dans 
le cadre du programme 
d’urgence du Fonds pour le 
Développement des Régions 
des Hauts Plateaux, avec 
une enveloppe financière de 
15,05 millions DA, selon les 
explications fournies au wali, 
Ali Bouguerra.
Par ailleurs, le même 
responsable a inspecté le projet 
de réalisation d’un groupe 
scolaire comprenant 9 salles 
de classe, où il a été décidé 
de fournir les ressources 
financières nécessaires pour 
l’achèvement des travaux 
restants, tels que le bloc 
administratif, le chauffage 
central et l’aménagement de 
la cour, afin que l’installation 

soit prête pour la prochaine 
rentrée scolaire.
A la même occasion, 
les anciens présidents et 
secrétaires généraux de 
plusieurs communes de la 
wilaya ont été honorés et 
la délégation de la wilaya a 
assisté, dans la commune de 
Medroussa, aux travaux de 
délibérations animés par des 
élèves du cycle primaire.
Dans la wilaya d’El Bayadh, 
le wali Noureddine Belaribi 
a présidé, aux côtés des 
autorités civiles et militaires 
locales, le lancement du 
projet de réhabilitation du 
réseau routier urbain, doté 
d’une enveloppe financière 
de 191 millions DA, financée 
par le Fonds de Garantie et de 
Solidarité des Collectivités 
Locales.
Au chef-lieu de wilaya, le 
coup d’envoi du projet de 
lutte contre les points noirs 
a été donné pour le réseau 
d’eau potable à Haï Abdelhak 
Benhamouda, ainsi que la 
pose de la première pierre 
pour la réalisation d’un 
bureau de poste à Haï “Les 
frères Hasni”, un stade de 
proximité à Haï Ouled Yahia, 
l’inauguration d’un stade de 
proximité à Haï Chahid Moul 
Kheloua Boualem sis sur le 
chemin du bassin.
Une exposition a été 
organisée à la maison de la 
culture et des arts “Mohamed 
Belkheir”, mettant en lumière 
les différents services de la 
commune d’El Bayadh, et 
des fonctionnaires admis à la 
retraite ont été honorés à cette 
occasion.

JOURNÉE NATIONALE DE LA COMMUNE:    

Diverses activités organisées dans l’Ouest du pays



GAZA: 

La faim risque de faire plus de victimes que la guerre

Les patients des hôpitaux de Gaza «attendent de mourir»,
 selon un responsable de l’OMS

La coalition américaine lance une nouvelle série de frappes 
contre les Houthis au Yémen

LONDRES: Le président 
du Fonds d’investissement 
palestinien a déclaré 

mercredi au Forum économique 
mondial (FEM) qu’un plus grand 
nombre de personnes risquait de 
mourir de faim que de la guerre à 
Gaza.
«Si nous ne faisons pas attention, 
peut-être plus de gens seront 
tués ou mourront de faim et 
de famine que la guerre elle-
même. Nous ne voulons donc 
pas attendre longtemps pour que 
cela se produise. Je pense que le 
moment d’agir est venu», a averti 
Mohammed Mostafa.
Il a insisté qu’Israël devrait 
permettre à l’aide humanitaire 
d’entrer dans la bande de Gaza 
afin que la population ait accès aux 
produits de première nécessité tels 
que la nourriture, les médicaments, 
l’eau et l’électricité.

«L’acheminement de l’aide 
humanitaire est un problème 
majeur. De nombreuses personnes, 
pays et institutions ont essayé 
d’apporter de l’aide à Gaza au 
cours des dernières semaines. Il 
n’y en a pas eu assez à cause de la 
procédure de balayage sur laquelle 
les forces israéliennes insistent, 
ce qui ralentit considérablement 
l’acheminement de l’aide», a-t-il 
expliqué.
Un minimum de 15 milliards 
de dollars (1 dollar américain = 
0,92 euro) serait nécessaire pour 
reconstruire les logements dans la 
bande de Gaza, a indiqué Mostafa, 
car au moins 350 000 unités de 
logement ont été complètement ou 
partiellement endommagées par la 
guerre.
Gestion de l’aide
Les dirigeants palestiniens 
continueront, à court terme, à se 

concentrer sur l’aide humanitaire, 
notamment la nourriture et l’eau, 
mais à terme, l’accent sera mis sur 
la reconstruction, a-t-il ajouté.
Il a toutefois précisé que l’argent 
ne résoudrait pas le problème de 
Gaza et qu’une solution politique 
est nécessaire.
«L’argent ne résoudra pas le 
problème de Gaza. Il faudra plus 
que cela; il faudra une solution 
politique et une révolution 
logistique.»
«Si vous regardez ce qui se 
passe aujourd’hui, la façon dont 
l’aide humanitaire est gérée et la 
difficulté pour les gens d’obtenir 
une goutte d’eau ou de la nourriture 
dans un camion qui arrive, c’est 
un désastre. C’est effrayant, c’est 
très triste. Donc, même si nous 
apportons des produits à Gaza, 
nous avons besoin d’un système 
approprié, d’un système bien géré 

pour régir l’effort humanitaire», 
a-t-il expliqué.
«Si nous ne gérons pas 
correctement les efforts 
humanitaires, nous regretterons 
tous de ne pas avoir fait assez pour 
sauver la situation. Je continuerai 
donc à me concentrer sur les efforts 
humanitaires à court et à moyen 
terme», a mentionné Mostafa.
«Mais nous finirons par arriver à la 

reconstruction. Nous espérons que 
les frontières seront ouvertes et 
que nous pourrons participer à une 
conférence sur la reconstruction... 
et nous souhaitons que les gens 
seront au rendez-vous, mais 
nous espérons pouvoir leur 
faire comprendre que cette fois-
ci, ce sera la dernière et que la 
paix reviendra peu après», a-t-il 
soutenu.

NEW YORK: Plus 
de soixante mille 
Palestiniens blessés 

jusqu’à présent au cours de la 
guerre à Gaza, en plus des deux 
cents personnes qui s’ajoutent 
chaque jour à leurs rangs, 

continuent d’être privés de soins 
médicaux adéquats, mais ils 
ont également désespérément 
besoin de nourriture et d’eau 
pour survivre, a déclaré 
mercredi l’Organisation 
mondiale de la santé (OMS).

L’agence des Nations unies 
dresse un sombre tableau d’un 
système de santé mis à genoux 
face à la détérioration rapide de 
la situation humanitaire dans 
le territoire et aux restrictions 
persistantes à l’accès de l’aide 
humanitaire et du personnel 
de santé, en particulier dans 
les zones au nord de Rafah 
où «tout mouvement dans 
la bande de Gaza nécessite 
une coordination. Chaque 
mouvement présente des 
risques et des défis logistiques.»
Sean Casey, coordinateur de 
l’équipe médicale d’urgence 
de l’OMS, appelle à un cessez-
le-feu comme seul moyen de 
répondre correctement «au 

niveau de désespoir» de la 
crise, ajoutant que si on ne 
met pas fin aux hostilités, les 
groupes humanitaires «doivent 
se résoudre à simplement 
répondre aux besoins au jour le 
jour».
Il ajoute: «Nous essayons 
au quotidien de rattraper le 
retard sur les soixante mille 
blessures et les plus de deux 
cents nouvelles blessures qui 
surviennent chaque jour et 
de maintenir un système de 
santé qui perd rapidement sa 
capacité.»
«Je demande donc, à quiconque 
a la capacité de changer cette 
situation, de cesser les hostilités 
afin de mettre un terme aux 

blessures et de permettre 
l’acheminement de l’aide aux 
personnes qui en ont le plus 
besoin. En deux mots: améliorer 
l’accès, simplifier l’accès.»
M. Casey a tenu ces propos 
devant des journalistes au siège 
de l’ONU, à New York, après 
une visite de cinq semaines à 
Gaza. Au cours de la dernière 
semaine de son voyage, il a 
déclaré que son équipe avait 
essayé «tous les jours, pendant 
sept jours, de livrer du carburant 
et des fournitures à la ville de 
Gaza, dans le nord, mais que 
ces demandes de mouvements 
coordon Cela nés avaient été 
tous les jours refusées».

DUBAI: Les rebelles 
Houthis ont annoncé 
jeudi que les forces 

américaines et britanniques 
avaient lancé une quatrième 
série de frappes au Yémen, tout 
en assurant qu’ils continueraient 
leurs attaques contre des navires 
en mer Rouge.
“L’agression américano-
britannique a ciblé les 
gouvernorats d’Hodeida, Taëz, 
Dhamar, Al-Bayda et Saada”, a 
indiqué la chaîne des rebelles al-
Masirah.
“Nous allons continuer à cibler 
les navires qui se dirigent vers 
les ports de la Palestine occupée, 

quelles que soient les agressions 
américano-britanniques pour 
tenter de nous en empêcher”, 
a déclaré un responsable des 
Houthis au même média.

Au large du Yémen, en mer 
Rouge et dans le golfe d’Aden, 
ces rebelles, en guerre depuis 
près d’une décennie contre le 
gouvernement yéménite, ciblent 

des navires marchands qu’ils 
estiment liés à Israël.
La multiplication des attaques 
des Houthis a provoqué ces 
derniers jours, en réponse, 
des frappes américaines et 
britanniques, visant notamment 
près de 30 sites au Yémen la 
semaine dernière.
Mercredi, Washington a une 
nouvelle fois qualifié d’entité 
“terroriste” les Houthis afin de 
“faire en sorte que le groupe 
rende des comptes pour ses 
activités terroristes”, selon 
le secrétaire d’Etat Antony 
Blinken. En 2021, pour faciliter 
l’aide humanitaire, les Etats-

Unis avaient retiré les Houthis 
de leur liste d’”organisations 
terroristes”.
Ce mouvement soutenu par 
l’Iran a répondu mercredi 
qu’il poursuivrait ses attaques, 
s’exécutant quelques heures 
plus tard en tirant “des missiles” 
contre un navire américain dans 
le golfe d’Aden, selon leur porte-
parole militaire, Yahya Saree.
Le commandement militaire 
américain au Moyen-Orient 
(Centcom) a, lui, indiqué que 
le bateau avait été visé par un 
drone, sans faire de victimes 
mais provoquant de légers 
dommages.
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RUSSIE:

 un drone abattu près de Moscou, une attaque 
repoussée sur Belgorod

FRANCE : 

une centaine de migrants empêchés de prendre la mer pour 
traverser la Manche

MOSCOU: La défense 
antiaérienne russe a 
abattu dans la nuit 

un drone au sud de Moscou, 
a indiqué jeudi le maire de la 
capitale, tandis que la région 
de Belgorod, frontalière 
de l’Ukraine, a contré une 
nouvelle attaque aérienne, 
selon son gouverneur.
“Dans la ville de Podolsk, 
l’attaque d’un drone volant 
vers Moscou a été repoussée 
par la défense antiaérienne. 
Selon des données 
préliminaires, pas de dégâts, 
ni de victimes, sur les lieux 
où sont tombés les débris”, 

a indiqué le maire Sergueï 
Sobianine.
Dans un communiqué 
distinct, le ministère russe 
de la Défense a affirmé avoir 
abattu un drone ukrainien 
dans la région de Moscou et 
en avoir “intercepté” un autre 
dans celle de Léningrad (nord-
ouest), rarement touchée par 
ce type d’attaques.

Depuis le printemps dernier, 
la région de Moscou et 
la capitale sont, elles, 
régulièrement ciblées par des 
drones, généralement abattus 
sans faire de victimes.

La région de Belgorod, 
frontalière de l’Ukraine, est 
pour sa part touchée depuis 
des mois par des attaques 
meurtrières. Le gouverneur, 
Viatcheslav Gladkov, a déclaré 
jeudi que “10 missiles” volant 
vers Belgorod avaient été 
abattus par les forces armées.
Cette attaque a blessé 
une femme, touchée par 
des éclats de munitions, 
a précisé M. Gladkov, 
ajoutant que les vitres d’une 
maison et un garage avaient 
été détruits et des lignes 
électriques et conduites de 
gaz endommagées dans un 

village.
Le 30 décembre, Belgorod, 
la capitale régionale, a été 
frappé par l’attaque la plus 
meurtrière sur le sol russe 

depuis l’offensive du 24 
février 2022. Bilan: 25 morts, 
une centaine de blessés et 
l’évacuation de plusieurs 
centaines de personnes.

SANGATTE: La 
police française a 
empêché mercredi 

une centaine de migrants, 
dont des enfants, de 

prendre la mer à Sangatte 
(nord-ouest) à destination 
de l’Angleterre, trois 
jours après un naufrage 
meurtrier, ont indiqué les 

autorités.
“Ce matin, les policiers 
ont empêché le départ en 
small boat d’une centaine 
de migrants positionnés 
au niveau de la commune 
de Sangatte” a expliqué 
la préfecture du Pas-de-
Calais à l’AFP.
Selon un correspondant 
de l’AFP sur place, de 
nombreux policiers ont 
bloqué l’accès à la plage 
au groupe, qui comportait 
beaucoup d’enfants en bas 
âge.
Selon la préfecture, “une 
proposition d’hébergement 

a été formulée aux familles 
et personnes vulnérables 
par l’opérateur social 
mandaté par l’Etat, comme 
pour chaque opération de 
secours”.
Mais si “cette proposition a 
été dans un premier temps 
acceptée, ces personnes ont 
ensuite changé d’avis et 
ont finalement refusé d’être 
mises à l’abri avant de 
quitter les lieux”, poursuit 
la préfecture.
Dans la nuit de samedi à 
dimanche, cinq migrants, 
dont un adolescent syrien 
de 14 ans, sont morts à 

Wimereux (nord-ouest) 
alors qu’ils tentaient de 
rejoindre une embarcation 
déjà en mer dans une eau 
autour de 9 degrés, pour 
gagner l’Angleterre.
Mercredi, la police du 
Pas-de-Calais a indiqué 
sur le réseau X avoir 
intercepté dans la nuit 
de mardi à mercredi un 
véhicule transportant 40 
migrants, dans la même 
commune de Wimereux. 
“Le conducteur, soupçonné 
d’être un passeur, a été 
interpellé et placé en garde 
à vue”, écrit-elle.

LE CAIRE: La Ligue 
arabe et le Parlement 
arabe ont condamné les 

tirs de missiles iraniens sur la 
ville d’Erbil, dans le nord de 
l’Irak, qui ont causé la mort de 
plusieurs civils.
Ahmed Aboul Gheit, chef 
de la Ligue arabe, a déclaré 
que ces attaques constituaient 
une violation flagrante de la 
souveraineté de l’Irak. Il a 
présenté ses condoléances aux 
familles des victimes et souhaité 
un prompt rétablissement aux 
blessés.
Son porte-parole, Jamal 

Rochdi, a qualifié l’attaque 
du Corps des gardiens de la 
révolution islamique d’Iran 
(CGRI) de répréhensible et de 
«violation condamnable des 
principes de souveraineté et de 
bon voisinage».
Il s’agit d’une évolution 
dangereuse et d’un danger 
accru dans le cadre de la guerre 
qui oppose le Hamas à Israël 
dans la région, a-t-il prévenu.
Rochdi a réitéré la solidarité 
de la Ligue arabe avec le 
gouvernement irakien, citant 
les mesures qu’il prend pour 
maintenir la souveraineté et la 

sécurité du pays, ainsi que la 
stabilité régionale.
«Cette agression iranienne 
est une atteinte flagrante à la 
sécurité nationale arabe, car 
la sécurité et la stabilité de 
l’Irak font partie intégrante de 
la sécurité arabe», a déclaré le 
Parlement arabe.
Il a réaffirmé son «entière 
solidarité avec l’Irak dans toutes 
les mesures qu’il prendra afin 
de préserver sa souveraineté et 
sa stabilité, ainsi que la sécurité 
de ses citoyens».
Le Parlement arabe a également 
exprimé ses condoléances aux 

familles des victimes.
Le CGRI a déclaré mardi 
avoir lancé quatre missiles sur 
des positions de Daech dans 
la province syrienne d’Idlib 

et 11 missiles sur la région 
kurde dans le nord de l’Irak, 
où il a indiqué avoir touché un 
centre du Mossad, l’agence de 
renseignement israélienne.

La Ligue arabe condamne les tirs de missiles 
iraniens sur l’Irak
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TECHNOLOGIE ET SCIENCES :
Mission «Slim» : le Japon décroche la Lune

C’C’est le grand jour. est le grand jour. 
Le Japon essaye Le Japon essaye 
ce vendredi de ce vendredi de 

poser sur la Lune un petit poser sur la Lune un petit 
atterrisseur nommé Slim atterrisseur nommé Slim 
(pour «Smart Lander for (pour «Smart Lander for 
Investigating Moon», ou Investigating Moon», ou 
en français «atterrisseur en français «atterrisseur 
intelligent pour explorer la intelligent pour explorer la 
Lune»). Relativement léger Lune»). Relativement léger 
avec ses 710 kg et équipé d’un avec ses 710 kg et équipé d’un 
seul instrument scientifique, seul instrument scientifique, 
une caméra chargée d’analyser une caméra chargée d’analyser 
les roches lunaires, Slim a les roches lunaires, Slim a 
pour mission de démontrer pour mission de démontrer 
sa capacité à atterrir très sa capacité à atterrir très 
précisément. Il doit toucher la précisément. Il doit toucher la 
surface dans un rayon de 100 surface dans un rayon de 100 
mètres autour du point visé mètres autour du point visé 
par l’agence spatiale japonaise par l’agence spatiale japonaise 
(la Jaxa). En cas de succès, le (la Jaxa). En cas de succès, le 
concept d’un alunisseur léger concept d’un alunisseur léger 
sera validé et la Jaxa pourra sera validé et la Jaxa pourra 
exploiter à nouveau cette exploiter à nouveau cette 
architecture pour de futures architecture pour de futures 
missions lunaires de retours missions lunaires de retours 
d’échantillons.d’échantillons.
Trois... deux... un... zéro Trois... deux... un... zéro 
mètre. A l’heure prévue, Slim mètre. A l’heure prévue, Slim 
indique qu’il se trouve à zéro indique qu’il se trouve à zéro 
mètre d’altitude, descendant à mètre d’altitude, descendant à 
zéro mètre par seconde, avec zéro mètre par seconde, avec 
tous ses propulseurs éteints... tous ses propulseurs éteints... 
Autrement dit, la mission Autrement dit, la mission 
semble réussie ! Le fait même semble réussie ! Le fait même 
que l’équipe de la mission sur que l’équipe de la mission sur 
Terre reçoive ces informations Terre reçoive ces informations 
prouve que le système prouve que le système 
informatique de l’atterrisseur informatique de l’atterrisseur 
fonctionne, et donc que fonctionne, et donc que 
Slim ne s’est pas écrasé. Au Slim ne s’est pas écrasé. Au 
cours de la dernière mission cours de la dernière mission 

japonaise vers la Lune, la japonaise vers la Lune, la 
mission privée Hakuto-R, mission privée Hakuto-R, 
on avait cessé de recevoir le on avait cessé de recevoir le 
signal du vaisseau à l’heure signal du vaisseau à l’heure 
où il aurait dû avoir aluni. Ce où il aurait dû avoir aluni. Ce 
silence radio prolongé était le silence radio prolongé était le 
signe de l’échec.signe de l’échec.
Autonomie. Slim n’est plus Autonomie. Slim n’est plus 
qu’à 4 kilomètres d’altitude qu’à 4 kilomètres d’altitude 
et descend à la verticale. A et descend à la verticale. A 
500 mètres du sol, il allume 500 mètres du sol, il allume 
ses rétrofusées pour survoler ses rétrofusées pour survoler 
la surface, scanne à nouveau la surface, scanne à nouveau 
la surface pour ajuster sa la surface pour ajuster sa 
position, puis reprend sa position, puis reprend sa 
descente. Il y a une deuxième descente. Il y a une deuxième 
séquence de survol à 50 mètres séquence de survol à 50 mètres 
d’altitude pour un dernier d’altitude pour un dernier 
scan et le choix final du point scan et le choix final du point 
de contact... Et tout cela en de contact... Et tout cela en 
autonomie – le vaisseau n’a pas autonomie – le vaisseau n’a pas 
le temps de faire remonter ses le temps de faire remonter ses 
observations aux ingénieurs observations aux ingénieurs 
sur Terre pour attendre leur sur Terre pour attendre leur 
retour.retour.
Début du scan. Slim entame Début du scan. Slim entame 
la phase de recherche de sa la phase de recherche de sa 
zone d’atterrissage précise. zone d’atterrissage précise. 
Avec ses caméras, il scanne la Avec ses caméras, il scanne la 
surface lunaire, puis s’arrêtera surface lunaire, puis s’arrêtera 
au-dessus du lieu choisi, au-dessus du lieu choisi, 
basculera à la verticale et basculera à la verticale et 
descendra de 15 à 7 kilomètres descendra de 15 à 7 kilomètres 
d’altitude.d’altitude.
L’alunissage en vidéo. La Jaxa L’alunissage en vidéo. La Jaxa 
diffuse un flux vidéo pour diffuse un flux vidéo pour 
suivre l’alunissage en direct. suivre l’alunissage en direct. 
A gauche de l’écran, on voit A gauche de l’écran, on voit 
la puissance délivrée par les la puissance délivrée par les 
propulseurs de l’engin spatial propulseurs de l’engin spatial 
qui gèrent sa trajectoire avec qui gèrent sa trajectoire avec 
précision. A droite, la courbe précision. A droite, la courbe 

de son altitude.de son altitude.
Deux robots dans le coffre. Deux robots dans le coffre. 
Slim a pour mission secondaire Slim a pour mission secondaire 
de lâcher juste avant son de lâcher juste avant son 
atterrissage deux mini-rovers, atterrissage deux mini-rovers, 
qui partiront en exploration. qui partiront en exploration. 
Le premier, Lunar Excursion Le premier, Lunar Excursion 
Vehicle 1 (LEV-1), va se Vehicle 1 (LEV-1), va se 
déplacer par bonds successifs. déplacer par bonds successifs. 
Le deuxième, Lunar Excursion Le deuxième, Lunar Excursion 
Vehicle 2 également surnommé Vehicle 2 également surnommé 
SORA-Q, est une mignonne SORA-Q, est une mignonne 
petite sphère qui ne pèse que petite sphère qui ne pèse que 
250 grammes et tient dans la 250 grammes et tient dans la 
main. Elle change de forme main. Elle change de forme 
sur le sol, en écartant ses deux sur le sol, en écartant ses deux 
coques sphériques pour tourner coques sphériques pour tourner 
sur elle-même et rouler dans le sur elle-même et rouler dans le 
sable. Il a été conçu par la Jaxa sable. Il a été conçu par la Jaxa 
en collaboration avec Sony en collaboration avec Sony 
et l’université Dōshisha mais et l’université Dōshisha mais 
aussi le fabricant de jouets aussi le fabricant de jouets 
Tomy – l’un de ses designers, Tomy – l’un de ses designers, 
Kenta Hashiba, ne nie pas Kenta Hashiba, ne nie pas 
avoir été inspiré par les robots avoir été inspiré par les robots 
de la franchise Transformers.de la franchise Transformers.
Un premier exemplaire de Un premier exemplaire de 
SORA-Q avait été envoyé SORA-Q avait été envoyé 
sur la Lune par la mission sur la Lune par la mission 
Hakuto-R, en 2022, qui Hakuto-R, en 2022, qui 
voulait marquer à la fois le voulait marquer à la fois le 
premier alunissage japonais premier alunissage japonais 
et le premier alunissage et le premier alunissage 
privé. Mais ce fut un échec : privé. Mais ce fut un échec : 
la sonde s’est écrasée en avril la sonde s’est écrasée en avril 
2023. Qu’à cela ne tienne : le 2023. Qu’à cela ne tienne : le 
Japon tient à son robot-boule Japon tient à son robot-boule 
devenu populaire, peut-être devenu populaire, peut-être 
aidé par sa ressemblance avec aidé par sa ressemblance avec 
le robot de Star Wars BB-8, le robot de Star Wars BB-8, 
et en a construit un deuxième et en a construit un deuxième 
modèle qui compte bien fouler modèle qui compte bien fouler 

la Lune.la Lune.
Le site d’alunissage a été choisi Le site d’alunissage a été choisi 
pour sa difficulté. Slim vise la pour sa difficulté. Slim vise la 
bordure Est du cratère Shioli bordure Est du cratère Shioli 
dans la Mer des Nectars, sur dans la Mer des Nectars, sur 
la face visible de la Lune. Il la face visible de la Lune. Il 
devra se poser sur une surface devra se poser sur une surface 
avec une pente de 15%. avec une pente de 15%. 
«Les objectifs scientifiques «Les objectifs scientifiques 
et d’exploration sur la Lune et d’exploration sur la Lune 
deviennent plus sophistiqués, deviennent plus sophistiqués, 
et l’alunissage sur des terrains et l’alunissage sur des terrains 
inclinés sera de plus en plus inclinés sera de plus en plus 
souvent nécessaire dans le souvent nécessaire dans le 
futur», estime l’agence spatiale futur», estime l’agence spatiale 
japonaise. «C’est pourquoi il japonaise. «C’est pourquoi il 
devient important de maîtriser devient important de maîtriser 
une méthode d’alunissage sur une méthode d’alunissage sur 
un tel terrain.»un tel terrain.»
Slim expérimente une méthode Slim expérimente une méthode 
en deux temps : d’abord, la en deux temps : d’abord, la 
partie basse de l’atterrisseur partie basse de l’atterrisseur 
entre en contact avec le sol, entre en contact avec le sol, 
mais l’engin reste en équilibre mais l’engin reste en équilibre 
instable. Ensuite, il effectue instable. Ensuite, il effectue 
une bascule vers l’avant (en une bascule vers l’avant (en 
allumant de petits propulseurs) allumant de petits propulseurs) 
pour que sa partie haute se pour que sa partie haute se 
pose aussi. Les simulations pose aussi. Les simulations 
sur ordinateur montrent que sur ordinateur montrent que 
l’atterrisseur devrait être ainsi l’atterrisseur devrait être ainsi 
très stable. Il ne reste plus qu’à très stable. Il ne reste plus qu’à 
essayer en vrai.essayer en vrai.
«Phase de préparation à «Phase de préparation à 
l’atterrissage». La mission l’atterrissage». La mission 
Slim a démarré le 6 septembre, Slim a démarré le 6 septembre, 
lancée par une fusée qui lancée par une fusée qui 
embarquait aussi un télescope embarquait aussi un télescope 
à rayons X nommé Xrism. Le à rayons X nommé Xrism. Le 
télescope s’est installé en orbite télescope s’est installé en orbite 
terrestre pour commencer à terrestre pour commencer à 
observer l’univers, tandis que observer l’univers, tandis que 

l’atterrisseur Slim a continué l’atterrisseur Slim a continué 
son chemin vers la Lune son chemin vers la Lune 
selon une trajectoire longue et selon une trajectoire longue et 
économique en carburant. Elle économique en carburant. Elle 
a consisté non pas à foncer vers a consisté non pas à foncer vers 
notre satellite naturel en ligne notre satellite naturel en ligne 
droite, mais à faire des tours droite, mais à faire des tours 
de Terre pendant plusieurs de Terre pendant plusieurs 
jours pour prendre de l’élan, jours pour prendre de l’élan, 
avant de s’éloigner rejoindre avant de s’éloigner rejoindre 
la Lune, pour s’y mettre en la Lune, pour s’y mettre en 
orbite le 25 décembre.orbite le 25 décembre.
Depuis lundi 15 janvier, Slim Depuis lundi 15 janvier, Slim 
est entré dans sa «phase de est entré dans sa «phase de 
préparation à l’atterrissage», préparation à l’atterrissage», 
a annoncé la Jaxa. Orbitant a annoncé la Jaxa. Orbitant 
initialement à une altitude initialement à une altitude 
de 600 kilomètres, il va de 600 kilomètres, il va 
descendre jusqu’à 15 descendre jusqu’à 15 
kilomètres ce vendredi. C’est kilomètres ce vendredi. C’est 
de là qu’il partira pour sa de là qu’il partira pour sa 
manœuvre de descente finale, manœuvre de descente finale, 
qui commencera à 16 heures qui commencera à 16 heures 
(heure de Paris) pour un (heure de Paris) pour un 
contact prévu à 16h20.contact prévu à 16h20.
Le Japon, cinquième puissance Le Japon, cinquième puissance 
lunaire ? L’Union soviétique, lunaire ? L’Union soviétique, 
les Etats-Unis, la Chine puis les Etats-Unis, la Chine puis 
l’Inde, l’année dernière. Ces l’Inde, l’année dernière. Ces 
pays ont en commun d’avoir pays ont en commun d’avoir 
voulu prouver leur puissance voulu prouver leur puissance 
au monde entier et de s’être au monde entier et de s’être 
donné des moyens à la hauteur donné des moyens à la hauteur 
de leur ambition, chacun dans de leur ambition, chacun dans 
le contexte de son époque. De le contexte de son époque. De 
1966 à 2023, ils ont essayé 1966 à 2023, ils ont essayé 
chacun leur tour et réussi à chacun leur tour et réussi à 
accomplir un des plus vieux accomplir un des plus vieux 
rêves de l’humanité – se rêves de l’humanité – se 
poser sur la Lune. Qui sera le poser sur la Lune. Qui sera le 
cinquième Etat à réussir cette cinquième Etat à réussir cette 
prouesse technologique ?prouesse technologique ?

AUTOMOBILE :
Dacia Spring, MG4, Tesla Model 3 : les voitures électriques 

privées de bonus sont-elles encore intéressantes ?

Du temps jadis, toutes u temps jadis, toutes 
les voitures électriques les voitures électriques 
(VE) étaient éligibles au (VE) étaient éligibles au 

bonus écologique, à condition bonus écologique, à condition 
d'être vendues en deçà de 47 d'être vendues en deçà de 47 
000 € et peser moins de 2400 kg. 000 € et peser moins de 2400 kg. 
L'année 2024 a vu s'ajouter un L'année 2024 a vu s'ajouter un 
troisième critère sous la forme troisième critère sous la forme 
d'un score environnemental d'un score environnemental 
ayant pour objectif d'exclure ayant pour objectif d'exclure 
du système les VE dont la du système les VE dont la 
production présente le bilan production présente le bilan 
carbone le plus lourd.carbone le plus lourd.
Désormais, presque tous les Désormais, presque tous les 
modèles produits hors UE ne modèles produits hors UE ne 
sont plus éligibles au bonus sont plus éligibles au bonus 
écologique. Toutefois, cette écologique. Toutefois, cette 
évolution de la réglementation évolution de la réglementation 
ne signe pas forcément leur fin ne signe pas forcément leur fin 
de carrière. Certains modèles de carrière. Certains modèles 
restent ainsi plus intéressants restent ainsi plus intéressants 
que des rivaux éligibles au bonus que des rivaux éligibles au bonus 
grâce à une production chinoise grâce à une production chinoise 
moins coûteuse, par exemple.moins coûteuse, par exemple.

Quelles sont les voitures Quelles sont les voitures 
électriques qui n’ont plus électriques qui n’ont plus 

accès au bonus écologique en accès au bonus écologique en 
2024 ?2024 ?

De nombreux modèles de De nombreux modèles de 
voitures électriques ne peuvent voitures électriques ne peuvent 
plus prétendre au bonus plus prétendre au bonus 
écologique en raison de leur écologique en raison de leur 
production jugée trop polluan...production jugée trop polluan...
Nous avons sélectionné quelques Nous avons sélectionné quelques 
voitures électriques dorénavant voitures électriques dorénavant 
dépourvues de bonus, en dépourvues de bonus, en 
fonction notamment de leur fonction notamment de leur 
intérêt sur le marché en 2023, intérêt sur le marché en 2023, 
afin de vérifier si leurs nouveaux afin de vérifier si leurs nouveaux 
tarifs sont toujours compétitifs.tarifs sont toujours compétitifs.

Dacia Spring : toujours la Dacia Spring : toujours la 
moins chère, mais plus la plus moins chère, mais plus la plus 

intéressanteintéressante
Commençons par la Dacia Commençons par la Dacia 
Spring, la voiture électrique la Spring, la voiture électrique la 
moins chère du marché. Elle moins chère du marché. Elle 
était vendue à partir de 20 800 était vendue à partir de 20 800 
€ hors bonus en 2023, soit 15 € hors bonus en 2023, soit 15 
800 € bonus déduit. Pour 2024, 800 € bonus déduit. Pour 2024, 
Dacia a rogné ses marges pour Dacia a rogné ses marges pour 
compenser en partie la perte du compenser en partie la perte du 
bonus, dont le montant devrait bonus, dont le montant devrait 
très prochainement passer à très prochainement passer à 
4000 €. La Spring a ainsi vu 4000 €. La Spring a ainsi vu 
son ticket d'entrée baisser de son ticket d'entrée baisser de 
2400 € pour un prix d'appel 2400 € pour un prix d'appel 
désormais fixé à 18 400 €. Cela désormais fixé à 18 400 €. Cela 
lui permet de rester moins chère lui permet de rester moins chère 
que sa nouvelle rivale, la Citroën que sa nouvelle rivale, la Citroën 
ë-C3, vendue à partir de 23 300 ë-C3, vendue à partir de 23 300 
€ hors bonus, soit très bientôt € hors bonus, soit très bientôt 
19 300 € bonus déduit (18 300 19 300 € bonus déduit (18 300 
€ actuellement puisque le décret € actuellement puisque le décret 
abaissant le montant du bonus abaissant le montant du bonus 
de 5000 à 4000 € n'a toujours de 5000 à 4000 € n'a toujours 
pas été publié à l'heure où nous pas été publié à l'heure où nous 
écrivons ces lignes).écrivons ces lignes).

La Dacia Spring abaisse ses La Dacia Spring abaisse ses 
tarifs pour rester moins chère tarifs pour rester moins chère 

que la Citroën ë-C3que la Citroën ë-C3
Après un arrêt momentané de Après un arrêt momentané de 
ses ventes, la Dacia Spring fait ses ventes, la Dacia Spring fait 
son grand retour. Certes, elle n'a son grand retour. Certes, elle n'a 
plus droit au bonus écologique, plus droit au bonus écologique, 
mais Daci...mais Daci...
Néanmoins, malgré un coût Néanmoins, malgré un coût 

d'achat inférieur, la Spring en d'achat inférieur, la Spring en 
offre sur le papier beaucoup offre sur le papier beaucoup 
moins à ses clients que la Citroën moins à ses clients que la Citroën 
ë-C3. La Dacia dispose d'une ë-C3. La Dacia dispose d'une 
fiche technique plus modeste fiche technique plus modeste 
avec seulement 45 à 65 ch et avec seulement 45 à 65 ch et 
une autonomie maximale de 230 une autonomie maximale de 230 
km. Dès l'entrée de gamme, la km. Dès l'entrée de gamme, la 
Citroën affiche 113 ch et plus Citroën affiche 113 ch et plus 
de 300 km d'autonomie. On de 300 km d'autonomie. On 
espère aussi qu'elle proposera un espère aussi qu'elle proposera un 
meilleur comportement routier meilleur comportement routier 
que la Spring, ce que nous ne que la Spring, ce que nous ne 
manquerons pas de confirmer manquerons pas de confirmer 
lors de notre test. Seul le meilleur lors de notre test. Seul le meilleur 
rapport équipement/prix de la rapport équipement/prix de la 
Dacia Spring peut faire hésiter.Dacia Spring peut faire hésiter.

Prise en main Dacia Spring Prise en main Dacia Spring 
65 Extreme : des chevaux en 65 Extreme : des chevaux en 
plus, des pneumatiques en plus, des pneumatiques en 

moinsmoins
La Dacia Spring, actuellement la La Dacia Spring, actuellement la 
voiture électrique la plus vendue voiture électrique la plus vendue 
en France, s'enrichit d'une en France, s'enrichit d'une 
version musclée et luxueuse version musclée et luxueuse 
avec la finiti...avec la finiti...

MG4 : toujours aussi digne MG4 : toujours aussi digne 
d'intérêt, si ce n'est plusd'intérêt, si ce n'est plus

Sur le segment des berlines Sur le segment des berlines 
compactes électriques, la MG4 compactes électriques, la MG4 
s'est illustrée en 2023 avec des s'est illustrée en 2023 avec des 
ventes supérieures à celles de ses ventes supérieures à celles de ses 
rivales, grâce à un tarif nettement rivales, grâce à un tarif nettement 
inférieur. Entre la perte de son inférieur. Entre la perte de son 
bonus en 2024 et les baisses bonus en 2024 et les baisses 
de prix de la Renault Mégane de prix de la Renault Mégane 
E-Tech et de la Volkswagen E-Tech et de la Volkswagen 
ID.3, on pouvait s'attendre à ce ID.3, on pouvait s'attendre à ce 
que les trois concurrentes jouent que les trois concurrentes jouent 
enfin à armes égales. C'était enfin à armes égales. C'était 
sans compter sur la réponse de sans compter sur la réponse de 
MG, qui a annoncé une remise MG, qui a annoncé une remise 
de 4000 € sur sa gamme de de 4000 € sur sa gamme de 
voitures électriques et hybrides voitures électriques et hybrides 
rechargeables. En janvier, son rechargeables. En janvier, son 
montant a même été porté à montant a même été porté à 
7000 €, ce qui fait tomber le prix 7000 €, ce qui fait tomber le prix 
d'achat d'une MG4 à seulement d'achat d'une MG4 à seulement 
22 990 € en entrée de gamme. 22 990 € en entrée de gamme. 
La Renault Mégane E-Tech La Renault Mégane E-Tech 
démarre quant à elle à 34 000 €, démarre quant à elle à 34 000 €, 
hors bonus écologique. Même hors bonus écologique. Même 
avec le montant actuel de 5000 avec le montant actuel de 5000 
€, soit un prix bonus déduit de €, soit un prix bonus déduit de 
29 000 €, la Mégane est donc 29 000 €, la Mégane est donc 
loin des tarifs de la MG4, qui loin des tarifs de la MG4, qui 
conserve un avantage tarifaire conserve un avantage tarifaire 
énorme.énorme.
MG4 Standard 51 kWh : faut-MG4 Standard 51 kWh : faut-
il craquer pour la moins chère il craquer pour la moins chère 

des MG électriques ?des MG électriques ?
Après le test convaincant de la Après le test convaincant de la 
MG4 Luxury, nous souhaitions MG4 Luxury, nous souhaitions 
savoir si la version Standard savoir si la version Standard 
était faite du même bois en dépit était faite du même bois en dépit 
de sa plus f...de sa plus f...

Tesla Model 3 : oui, en Tesla Model 3 : oui, en 
attendant le Model Y restyléattendant le Model Y restylé

La Tesla Model 3 tout juste La Tesla Model 3 tout juste 
restylée se fait désormais restylée se fait désormais 
éclipser par le Model Y. Vendue éclipser par le Model Y. Vendue 
42 990 € en version Propulsion, 42 990 € en version Propulsion, 
elle est affichée à un tarif elle est affichée à un tarif 
identique au SUV, mais ce identique au SUV, mais ce 
dernier reste éligible au bonus dernier reste éligible au bonus 
écologique grâce à sa production écologique grâce à sa production 

en Allemagne, qui fait passer en Allemagne, qui fait passer 
son coût d'achat à 37 990 € (38 son coût d'achat à 37 990 € (38 
990 € avec le nouveau montant 990 € avec le nouveau montant 
du bonus).du bonus).
La Model 3 reste vendue à un La Model 3 reste vendue à un 
tarif intéressant dans l'absolu. tarif intéressant dans l'absolu. 
À version identique, elle offre À version identique, elle offre 
aussi une meilleure autonomie aussi une meilleure autonomie 
que le Model Y. Il s'agit d'un que le Model Y. Il s'agit d'un 
point important, d'autant que point important, d'autant que 
les versions Grande Autonomie les versions Grande Autonomie 
et Performance du Model Y, et Performance du Model Y, 
équipées d'une plus grosse équipées d'une plus grosse 
batterie que la Propulsion, ne batterie que la Propulsion, ne 
sont pas éligibles au bonus sont pas éligibles au bonus 
écologique, puisqu'elles écologique, puisqu'elles 
dépassent le seuil de 47 000 €. dépassent le seuil de 47 000 €. 
Si vous avez besoin d'un rayon Si vous avez besoin d'un rayon 
d'action supérieur aux 455 km d'action supérieur aux 455 km 
qu'offre le Model Y Propulsion, qu'offre le Model Y Propulsion, 
alors la Model 3 reste un alors la Model 3 reste un 
excellent choix. Surtout, en excellent choix. Surtout, en 
attendant le restylage du SUV, attendant le restylage du SUV, 
la Model 3 dispose de nombreux la Model 3 dispose de nombreux 
arguments supplémentaires. arguments supplémentaires. 
Elle a effectivement profité Elle a effectivement profité 
d'importantes améliorations, d'importantes améliorations, 
notamment en matière notamment en matière 
de finitions, mais aussi de finitions, mais aussi 
d'équipement.d'équipement.
Tesla Model 3 Propulsion : la Tesla Model 3 Propulsion : la 
moins chère des Tesla s'offre moins chère des Tesla s'offre 

une cure de jouvenceune cure de jouvence
Tesla apporte de nombreuses Tesla apporte de nombreuses 
améliorations à sa plus petite améliorations à sa plus petite 
berline électrique, la Model berline électrique, la Model 
3. Les évolutions sont non 3. Les évolutions sont non 
seulement esthétiques,...seulement esthétiques,...

Kia Niro EV : même avec le Kia Niro EV : même avec le 
bonus, il n'aurait pas pu faire bonus, il n'aurait pas pu faire 

face à la concurrenceface à la concurrence
En janvier, Kia a mis en place En janvier, Kia a mis en place 
une remise de 4000 € pour une remise de 4000 € pour 
compenser la perte du bonus compenser la perte du bonus 
de son Niro EV. Toutefois, il de son Niro EV. Toutefois, il 
était probablement déjà possible était probablement déjà possible 
d'obtenir un geste commercial d'obtenir un geste commercial 
auparavant et cette annonce ne auparavant et cette annonce ne 
rebat pas les cartes. Avec un rebat pas les cartes. Avec un 
tarif hors remise de 45 690 € en tarif hors remise de 45 690 € en 
entrée de gamme, soit 41 690 € entrée de gamme, soit 41 690 € 
remise déduite, le Niro EV ne remise déduite, le Niro EV ne 
peut pas rivaliser avec les prix du peut pas rivaliser avec les prix du 
nouveau Renault Scenic E-Tech nouveau Renault Scenic E-Tech 
electric. Ce dernier est vendu à electric. Ce dernier est vendu à 
partir de 39 990 € et il est éligible partir de 39 990 € et il est éligible 
au bonus écologique qui fait au bonus écologique qui fait 
passer son prix à 34 990 € (35 passer son prix à 34 990 € (35 
990 € avec le nouveau montant 990 € avec le nouveau montant 
du bonus). Le nouveau Peugeot du bonus). Le nouveau Peugeot 
e-3008 revient aussi moins cher e-3008 revient aussi moins cher 
que le Niro, et un Tesla Model que le Niro, et un Tesla Model 
Y Propulsion, qui évolue dans la Y Propulsion, qui évolue dans la 
catégorie supérieure, est vendu à catégorie supérieure, est vendu à 
peine plus cher.peine plus cher.

Kia Niro EV Premium : du Kia Niro EV Premium : du 
mieux sur toute la lignemieux sur toute la ligne

Best-seller du constructeur, et Best-seller du constructeur, et 
plus encore dans sa version tout-plus encore dans sa version tout-
électrique, le Kia Niro revient électrique, le Kia Niro revient 
avec un design remodelé et un avec un design remodelé et un 
habitacle...habitacle...

smart #1 : une compétitivité smart #1 : une compétitivité 
très relativetrès relative

smart veut se relancer avec des smart veut se relancer avec des 
modèles plus classiques produits modèles plus classiques produits 

en Chine, à commencer par les en Chine, à commencer par les 
SUV #1 et #3. Le #3 n'aura pu SUV #1 et #3. Le #3 n'aura pu 
être commandé avec l'ancien être commandé avec l'ancien 
montant du bonus écologique montant du bonus écologique 
que quelques jours, mais le #1 que quelques jours, mais le #1 
y a eu droit plus longtemps. Ce y a eu droit plus longtemps. Ce 
n'est désormais plus le cas : le n'est désormais plus le cas : le 
SUV citadin s'affiche à partir SUV citadin s'affiche à partir 
de 36 315 €, auxquels seule de 36 315 €, auxquels seule 
une remise de 3000 € peut être une remise de 3000 € peut être 
déduite, soit un tarif qui passe à déduite, soit un tarif qui passe à 
33 315 €.33 315 €.
smart a de la chance, le segment smart a de la chance, le segment 
des SUV citadins électriques des SUV citadins électriques 
(segment B) n'est actuellement (segment B) n'est actuellement 
pas le plus compétitif. Un pas le plus compétitif. Un 
Peugeot e-2008 est par exemple Peugeot e-2008 est par exemple 
vendu à partir de 37 640 € hors vendu à partir de 37 640 € hors 
bonus et son prix d'achat bonus bonus et son prix d'achat bonus 
déduit, à 32 640 € (33 640 € déduit, à 32 640 € (33 640 € 
avec le nouveau montant du avec le nouveau montant du 
bonus), est donc équivalent à bonus), est donc équivalent à 
celui du smart #1. En revanche, celui du smart #1. En revanche, 
la faible différence entre les la faible différence entre les 
tarifs du modèle et ceux de SUV tarifs du modèle et ceux de SUV 
ou de berlines du segment C ou de berlines du segment C 
peuvent faire hésiter. Sinon, le peuvent faire hésiter. Sinon, le 
SUV citadin électrique le plus SUV citadin électrique le plus 
accessible est un autre modèle accessible est un autre modèle 
dénué de bonus : le MG ZS dénué de bonus : le MG ZS 
EV. Grâce à la remise de 7000 EV. Grâce à la remise de 7000 
€ en janvier du constructeur, il € en janvier du constructeur, il 
s'échange contre seulement 26 s'échange contre seulement 26 
990 € en entrée de gamme.990 € en entrée de gamme.

Smart dévoile le #1, un SUV Smart dévoile le #1, un SUV 
urbain électrique avec 440 km urbain électrique avec 440 km 

d'autonomied'autonomie
Smart dévoile le #1 (Hashtag Smart dévoile le #1 (Hashtag 
One), un SUV urbain tout One), un SUV urbain tout 
électrique de 4,27 m de long qui électrique de 4,27 m de long qui 
embarque un moteur asynchrone embarque un moteur asynchrone 
de 272 ch alimenté p...de 272 ch alimenté p...

Volvo EX30 : il avait tout Volvo EX30 : il avait tout 
pour plaire, mais ce ne sera pour plaire, mais ce ne sera 

pas pour 2024pas pour 2024
Cousin technique du smart #1, le Cousin technique du smart #1, le 
Volvo EX30 est vendu à partir de Volvo EX30 est vendu à partir de 
37 500 €. Avec le bonus, il était 37 500 €. Avec le bonus, il était 
très bien placé, tout en profitant très bien placé, tout en profitant 
d'une concurrence assez d'une concurrence assez 
restreinte du côté des marques restreinte du côté des marques 
premium. Comme le smart #1, premium. Comme le smart #1, 
l'EX30 conserve un certain l'EX30 conserve un certain 
attrait en 2024, sur le segment attrait en 2024, sur le segment 
pas si concurentiel des SUV pas si concurentiel des SUV 
citadins électriques (segment B). citadins électriques (segment B). 
Sa version Extended Range aux Sa version Extended Range aux 
475 km d'autonomie, vendue 475 km d'autonomie, vendue 

à partir de 41 700 €, souffre à partir de 41 700 €, souffre 
par contre de la comparaison par contre de la comparaison 
avec le plus grand Volvo XC40 avec le plus grand Volvo XC40 
Recharge (segment C), qui Recharge (segment C), qui 
affiche le même rayon d'action. affiche le même rayon d'action. 
Il est vendu à partir de 46 990 Il est vendu à partir de 46 990 
€ hors bonus, auquel il reste € hors bonus, auquel il reste 
éligible grâce à sa production éligible grâce à sa production 
en Belgique et qui fait passer en Belgique et qui fait passer 
son tarif à 41 990 € (42 990 € son tarif à 41 990 € (42 990 € 
avec le nouveau montant du avec le nouveau montant du 
bonus). L'écart de prix entre les bonus). L'écart de prix entre les 
deux modèles devient alors très deux modèles devient alors très 
réduit. Heureusement, Volvo réduit. Heureusement, Volvo 
prévoit également de produire prévoit également de produire 
son EX30 en Belgique à partir son EX30 en Belgique à partir 
de 2025, ce qui devrait le rendre de 2025, ce qui devrait le rendre 
éligible au bonus écologique éligible au bonus écologique 
en France, à condition que les en France, à condition que les 
critères d'attribution de cette aide critères d'attribution de cette aide 
n'évoluent pas en sa défaveur. n'évoluent pas en sa défaveur. 
Enfin, si les Renault Scenic Enfin, si les Renault Scenic 
E-Tech (segment C) et Tesla E-Tech (segment C) et Tesla 
Model Y (segment D) occupent Model Y (segment D) occupent 
des segments supérieurs, le des segments supérieurs, le 
bonus leur permet de rentrer bonus leur permet de rentrer 
en concurrence avec le Volvo en concurrence avec le Volvo 
EX30.EX30.

BYD Atto 3 : le SUV BYD Atto 3 : le SUV 
électrique coûte moins cher en électrique coûte moins cher en 

2024 qu'en 20232024 qu'en 2023
Le SUV électrique chinois BYD Le SUV électrique chinois BYD 
Atto 3 s'est fait très discret en Atto 3 s'est fait très discret en 
2023, malgré son éligibilité au 2023, malgré son éligibilité au 
bonus écologique. Il faut dire bonus écologique. Il faut dire 
qu'il a été lancé à un tarif élevé qu'il a été lancé à un tarif élevé 
pour une marque inconnue du pour une marque inconnue du 
marché français, à 43 690 € marché français, à 43 690 € 
hors bonus. En 2024, bien qu'il hors bonus. En 2024, bien qu'il 
ait perdu cette aide de l'État ait perdu cette aide de l'État 
et que sa finition d'entrée de et que sa finition d'entrée de 
gamme ait disparu du catalogue, gamme ait disparu du catalogue, 
l'Atto 3 est moins cher que l'Atto 3 est moins cher que 
l'année précédente grâce à une l'année précédente grâce à une 
importante baisse tarifaire. Il importante baisse tarifaire. Il 
coûte désormais à partir de coûte désormais à partir de 
37 990 € pour une autonomie 37 990 € pour une autonomie 
de 420 km. Cette offre reste de 420 km. Cette offre reste 
toutefois peu attrayante face aux toutefois peu attrayante face aux 
tarifs bonus déduit du nouveau tarifs bonus déduit du nouveau 
Renault Scenic E-Tech, par Renault Scenic E-Tech, par 
exemple. Vendue à partir de 39 exemple. Vendue à partir de 39 
990 € hors bonus, soit 34 990 € 990 € hors bonus, soit 34 990 € 
bonus déduit (35 990 € avec le bonus déduit (35 990 € avec le 
nouveau montant du bonus), la nouveau montant du bonus), la 
version autonomie confort du version autonomie confort du 
Français affiche déjà jusqu'à 430 Français affiche déjà jusqu'à 430 
km d'autonomie.km d'autonomie.
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Al-Ittihad va régler ses comptes avec Karim Benzema

CAN 2023:
 le Cap-Vert gifle le Mozambique et s’assure la première 

place du groupe B

Manchester United prépare un immense chantier 
pour sa défense

ALGÉRIE-BURKINA FASO/FRAÎCHEUR PHYSIQUE:
Le constat “diversion” de Belmadi

Boudaoui, la perle du Sud pour retrouver le Nord

ALGÉRIE-BURKINA FASO:
Belmadi en adepte assumé de l’extrême gauche

L’équipe nationale 
affrontera le Burkina 
Faso ce samedi pour 

le compte de la 2e journée dans 
le groupe “D” de la CAN-2023. 
La partie se déroulera au milieu 
d’après-midi (14h00 locale). 
Les conditions climatiques 
s’annoncent compliquées. Et, 
étrangement, Djamel Belmadi 
pense que les Burkinabés 
peuvent avoir un avantage.
Le constat du sélectionneur 
des Verts peut surprendre car 
il ne considère pas la fraîcheur 
physique. En effet, les Fennecs 
ont deux avantages pour ce qui 
de ce volet. Premièrement, ils 
ont joué la veille de la première 
sortie des Etalons face à la 

Mauritanie disputée le 16 janvier 
dernier.
Deuxièmement, les camarades 
de Youcef Belaïli avaient évolué 
en nocturne. Cela leur a évité 
d’avoir une grosse dépense 
d’énergie sous une chaleur de 
34 degrés et un taux d’humidité 
très élevé comme ce fut le cas 
pour les protégés d’Hubert Velud 
contre les Mauritaniens.
Contradictions
D’ailleurs, on a pu voir que 
les joueur du Burkina Faso 
accusaient le coup physiquement 
se faisant sérieusement bousculer 
par les Mourabitounes passés 
proches de décrocher le point 
du nul.  Au sujet de l’heure du 
match, Belmadi a déclaré : « 

on va jouer à 14h et on a pris 

en considération ce détails. On 

a joué face au Burundi dans le 

même horaire. On s’est préparés à 

cette rencontre à 14h aussi. Donc 

je pense que les joueurs savent à 

quoi s’attendre demain face au 

Burkina – Faso ». Jusque-là, tout 

est normal. Sauf que le coach de 

l’EN a estimé que « le Burkina 

Faso a un avantage de jouer ses 

deux premiers matchs à 14h ». 

En quoi est-ce un avantage de se 

taper deux matchs de suite sous 

un soleil de plomb ? La question 

mérite d’être posée.

S’il y a bien un joueur qui 
coche beaucoup de cases, 
pour ne pas dire toutes, 

pour réussir un bon tournoi 
c’est bien Boudaoui. En effet, 
le milieu Niçois a plusieurs 
atouts qui ne peuvent laisser 
insensibles un observateur 
averti. Hicham Boudaoui, la 
perle du Sud, devrait permettre 
aux Verts de retrouver de 
l’allant.
À 24 ans, l’enfant de Bechar a 
été patient et n’a pas grillé les 
étapes. Champion d’Afrique 
alors qu’il n’a pas encore 
20 ans, c’est en 2019 qu’il 
arrive directement à Nice là 
où Bensebaini ou Atal avaient 
dû passer par la Belgique. Il a 
ainsi pu parfaire sa formation 
en jouant à tous les postes du 
milieu et en côtoyant pas moins 
de 7 entraineurs. Cette saison, 
malgré une forte concurrence, il 
joue régulièrement en relayeur 
box to box. Plus mature, il a 
clairement franchit un palier.

Retrouver l’equilibre
En 2019, l’année référence de 
Belmadi, Feghouli garantissait 
l’équilibre du bloc équipe 
tout en offrant des possibilités 
offensives certaines. C’est 
dans ce registre que Boudaoui 
pourrait être la carte maitresse 
des Verts. Athlétique et endurant 
il se projette rapidement vers 
l’avant sans négliger les taches 
défensives. Techniquement 
surdoué, il est aussi polyvalent. 
Il permettra d’être solide face au 
Burkina Faso.
Aussi, face à l’Angola, le jeu a 
penché exclusivement à gauche 
en mettant en valeur Belaili, Ait 
Nouri ou encore Bennacer. Le 
binôme Bentaleb – Chaïbi aurait 
dû rééquilibrer les attaques, en 
vain. Boudaoui peut remédier 
à ce problème d’autant que son 
entrée face au Mozambique (0-
2) en Novembre dernier avait 
clairement eu un impact sur le 
jeu des Verts.
L’heure à sonné pour Boudaoui 

?
Belmadi change rarement de 
dispositif tactique qui a fait ses 
preuves en 2019. Effectivement, 
il s’agit du 4-3-3 avec une pointe 
basse pour éviter de dégarnir 
le secteur défensif. La fameuse 
sentinelle. Or c’est un profil qui se 
fait rare dans le football moderne 
où l’on demande aux défensifs de 
participer aux attaques. Bennacer, 
grâce à ses aptitudes defensives 
et offensives indéniables, est 
l’incontournable du XI Algérien. 
Face à l’Angola c’est Bentaleb 
qui l’accompagnait et force est 
de constater qu’il manquait de 
repères. Boudaoui pourrait-êre 
le complément idéal à Bennacer 
pour un milieu à “double-pivot”.
Boudaoui n’a jamais été installé 
par Belmadi. Arrivé en décembre 
2018 à la faveur d’un match 
amical face au Qatar, il n’a été 
titulaire que 6 fois. Sur ces 6 
matchs, 3 seulement étaient des 
matchs officiels. D’abord face 
à la Gambie (en Mars 2019, 

l’Algérie était déjà qualifiée), 
face à la Tanzanie (en poule à la 
CAN2019, l’Algérie était déjà 
qualifiée) et enfin face au Niger 
en Mars 2023. Si peu.
Ainsi, Boudaoui n’arrive qu’après 
Bentaleb, Zerrouki, Feghouli ou 
encore Aouar dans la hiérarchie 

des milieux qui accompagnent 

Bennacer. Au vu du manque 

flagrant de fraicheur des joueurs 
algériens, Belmadi doit reballoter 

les cartes. Il se pourrait que 

l’heure ait enfin sonné pour 
Boudaoui, la perle du Sud !

Pour le match de lundi dernier 
au stade de la Paix (Bouaké) 
face à l’Angola (1-1) en 

lancement de la CAN-2023, 
l’équipe nationale avait aligné 
5 gauchers sur les 10 joueurs de 
champ. Et le jeu a constamment 
penché vers le côté… gauche. 
Lors du premier acte, cela a bien 
fonctionné. Avant que l’adversaire 
ne coupe le lien et que la force ne 
soit neutralisée. Analyse.
En effet, Djamel Belmadi avait 
décidé d’évoluer avec deux 
gauchers dans l’entre-jeu, à savoir 
Nabil Bentaleb placé devant la 
défense alors qu’Ismaël Bennacer 
avec Farès Chaïbi étaient des 
pointes hautes sur les deux côtés. 
Comme on pouvait s’y attendre, 
Ramiz Zerrouki a vu Bentaleb 

passer devant lui au poste de 
sentinelle.
Zerrouki redonnerait de 
l’équilibre
Sur les côtés, Youcef Belaïli était 
le seul droitier à activer dans la 
zone gauche. Et quand on y ajoute 
l’indéboulonnable capitaine Riyad 
Mahrez sur l’aile droite et les 
deux défenseurs Ramy Bensebaïni 
et Rayan Aït-Nouri, ça faisait 
un total de 5 gauchers en tout. 
Cela semblait contre-indiqué. 
Mais Belmadi a estimé que cette 
composition était la plus optimale 
pour la première sortie contre le 
Palancas Negras. Mais il y a eu 
beaucoup de fausses notes en 
seconde période.
La faute à un recours beaucoup 
trop excessif au côté gauche où 

Rayan Aït-Nouri était très en 
jambes au point d’aspirer tous 
les ballons. « On avait l’habitude 
d’avoir un vrai équilibre en attaque 
sur les côtés. L’adversaire peut 
aussi être bon sur un côté. Après 
à gauche il y’a des automatismes. 
Peut être que note côté droit a 
été moins inspiré. C’est plus 
un concours de circonstances 
qu’autre chose », estimait le 
driver des Guerriers du Désert ce 
vendredi en conférence de presse 
assumant ce déséquilibre. Malgré 
cela, il est attend que Belmadi 
change certains choses. Et Ramiz 
Zerrouki pourrait grandement 
faire son retour pour assurer une 
certaine balance et variation dans 
les relances.

Après plusieurs 
jours d’absence, 
Karim Benzema 

est retourné à Djeddah. Il 
est attendu de pied ferme 
par son club, Al-Ittihad, 
furieux après cet épisode.
La Saudi Pro League doit 
composer avec ses stars. Si 
Cristiano Ronaldo semble 
très heureux à Al-Nassr, 
ce n’est pas le cas de tous 
les joueurs arrivés durant 
l’été. Jordan Henderson 
n’a même pas tenu six 
mois à Al-Ettifaq avant de 
claquer la porte et résilier 
son contrat. Il a signé 
hier en faveur de l’Ajax 
Amsterdam. Son ancien 
coéquipier à Liverpool, 
Roberto Firmino ne 
semble pas s’épanouir à 
Al-Ahly. Le Brésilien a 
déjà plusieurs portes de 
sortie durant ce mois de 
janvier. Karim Benzema, 

lui, connaît quelques 
soucis du côté d’Al-
Ittihad. Recrue star du 
club de Djeddah, le Nueve, 
qui a reçu les conseils de 
CR7, s’est laissé tenté par 
l’aventure cet été 2023. Il 
a donc dit oui à Al-Ittihad, 
qui lui a offert une salaire 
XXL pour mener son 
attaque et son équipe vers 
les sommets. Mais KB9 
a enchaîné les problèmes 
depuis sa signature. Il s’est 
notamment brouillé avec 
Nuno Espirito Santos, 
qui était son entraîneur 
avant de se faire limoger. 
L’ancien joueur de l’OL 
a aussi été pointé du 
doigt récemment pour ses 
performances, notamment 
lors du Mondial des Clubs. 
Pris en grippe par certains 
supporters du club, il 
a même désactivé ses 
réseaux sociaux.

Al-Ittihad va rencontrer 
le joueur
Blessé, il a quitté l’Arabie 
saoudite en fin d’année. 
Mais depuis quelques 
jours, Benzema fait à 
nouveau polémique. En 
effet, il a été exclu par 
Marcelo Gallardo pour 
avoir séché la reprise avec 
son équipe. On a appris, 
par la suite, qu’il avait 
été bloqué à l’Ile Maurice 
à cause d’un cyclone. 
Malgré cela, plusieurs 
médias ont indiqué qu’il 
souhaitait quitter Al-
Ittihad cet hiver, lui dont le 
nom a été lié à Chelsea ou 
encore Manchester United. 
Comme expliqué sur notre 
site, le Nueve (11 buts, 5 
assists en 19 rencontres 
toutes compétitions 
confondues cette saison, 
ndlr) n’a pas l’intention de 
s’en aller durant le mois de 

janvier.
Malgré tout, L’Equipe a 
expliqué dans la semaine 
qu’il a été un peu déçu 
par le niveau et d’autres 
aspects comme l’exigence. 
De retour en Arabie 
saoudite après 17 jours 
d’absence, Benzema va 
s’entretenir avec son club 
et son entraîneur annonce 
l’AFP ce vendredi. 
D’ailleurs, Al-Ittihad est 
«furieux» après les récents 
évènements. D’autant 
qu’une source précise 
qu’il n’a pas répondu à 
Al-Ittihad, qui a tenté de 
le joindre, durant 10 jours. 
Son club va lui demander 
des explications mais 
également évoquer son 
avenir. Malgré un rappel 
à l’ordre, il ne devrait pas 
s’en aller comme expliqué 
par nos soins.

Suite de la deuxième journée de la phase de poules de la 
Coupe d’Afrique des Nations 2023 en Côte d’Ivoire, 
avec le Cap-Vert, surprenant vainqueur du Ghana (2-

1), qui affrontait le Mozambique, également étonnant en 
prenant le point du match nul contre l’Egypte (2-2). Et après 
le score de parité entre les Black Stars et les Pharaons, qui 
ont perdu Mohamed Salah sur blessure, les Requins Bleus 
imposaient leur loi, et avec la manière face aux Mambas 
(3-0).
CLASSEMENT LIVE

Equipe PTS J DIF G N D BP BC

Cap-Vert 6 2 4 2 0 0 5 1

Mozambique 1 2 -3 0 1 1 2 5

Après avoir trouvé la barre transversale, l’attaquant du 

Rayo Vallecano Bebé (33 ans) s’est offert un coup franc 

hallucinant à 45 mètres des buts, bien aidé par un gardien 

mozambicain maladroit sur son intervention (1-0, 32e). 

Ryan Mendes profitait ensuite d’une défense hasardeuse 
pour doubler la mise (2-0, 51e) avant que Kevin Pina ne 

scelle le sort de la rencontre d’une superbe frappe lointaine 

(3-0, 69e). Six points sur six possibles, le Cap-Vert est assuré 

de terminer à la tête de sa poule avant de jouer l’Egypte ce 

lundi soir (21h).

Habitué à être actif durant 
le mercato, Manchester 
United ne devrait 

pas échapper à cette habitude 
historique lors des prochaines 
fenêtres. Dans cette optique, 
les Red Devils prépareraient 
actuellement une refonte 
massive de leur défense. Que 
ce soit dans le sens des arrivées 
comme des départs, de nombreux 
mouvements sont ainsi à prévoir 
dans les prochains mois…
À un peu moins de deux 
semaines de la fermeture du 
marché des transferts hivernal, 
Manchester United s’active, 
notamment pour sa défense. 
Ainsi, la presse anglaise 
dévoile plusieurs informations 
concernant l’arrière-garde de la 
formation mancunienne. Pointant 
actuellement à la septième place 
de la Premier League, les Red 
Devils envisageraient, en effet, 
plusieurs changements dans ce 
secteur. Si l’avenir de Raphaël 

Varane semble, lui, s’inscrire 
à court terme du côté d’Old 
Trafford, d’autres cadres de 
l’effectif entraîné par Erik ten 
Hag sont, eux, conviés à partir. 
Dans cette optique, ESPN évoque 
les cas de Victor Lindelöf et 
Harry Maguire.
Selon le média britannique, les 
deux défenseurs centraux de 
Manchester United pourraient 
quitter le club dans les semaines 
à venir. Alors que la formation 
mancunienne attend toujours 

que la participation de 25% du 
président d’INEOS, Sir Jim 
Ratcliffe, soit ratifiée par la 
Premier League, le Suédois de 
29 ans et l’Anglais de 30 ans ne 
seront pas retenus en cas d’offres 
importantes. Par ailleurs, Varane 
- qui n’a toujours pas prolongé 
son contrat - reste lui aussi un 
candidat au départ l’été prochain. 
Même son de cloche pour Jonny 
Evans (36 ans) avec un bail qui 
prendra fin en juin prochain.
Une défense mancunienne 

totalement chamboulée !
Autant de possibles départs 
accélérant la réflexion du 
board sur les renforts à venir. 
ESPN rappelle, en ce sens, que 
Manchester United s’intéresse 
à Jarrad Branthwaite d’Everton, 
Matthijs de Ligt du Bayern 
Munich ou encore Jean-Clair 
Todibo de Nice. Mais ce n’est 
pas tout. Impressionné par 
ses performances du côté de 
Galatasaray, l’arrière droit Sacha 
Boey serait également dans les 
petits papiers de la direction 
mancunienne. Outre la défense, 
les Red Devils travaillent 
également sur le poste de gardien 
de but. Avec André Onana, 
numéro 1 dans la hiérarchie mais 
actuellement à la CAN avec le 
Cameroun, Manchester United 
pourrait passer à l’action pour 
le gardien de but de la Lazio, 
Ivan Provedel. Selon Quotidiano 
Sportivo, les Mancuniens seraient 
séduits par le profil du Transalpin.

Sous contrat jusqu’en 2027 avec 
les Biancocelesti, le portier de 29 
ans reste un pilier de la formation 
italienne. Si un ajustement 
de son contrat pourrait avoir 
lieu dans les semaines à venir, 
Manchester United reste attentif à 
sa situation. Une chose est sûre, 
les Red Devils - qui ont encaissé 
29 buts en championnat depuis 
le début de la saison et qui sont 
régulièrement critiqués pour leur 
fragilité défensive - préparent 
activement l’avenir. Dans cette 
optique, Sir Dave Brailsford a 
d’ailleurs, dernièrement, participé 
à des réunions à Carrington pour 
délimiter la nouvelle marche 
à suivre sur le mercato. Si des 
nominations à des postes clés pour 
le recrutement devraient avoir 
lieu, le directeur du football John 
Murtough et le manager Erik ten 
Hag peuvent, quant à eux, prévoir 
de nombreux changements au 
sein de l’effectif.

Samedi 20 Janvier 2024
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Al-Ittihad va régler ses comptes avec Karim Benzema

CAN 2023:
 le Cap-Vert gifle le Mozambique et s’assure la première 

place du groupe B

Manchester United prépare un immense chantier 
pour sa défense

ALGÉRIE-BURKINA FASO/FRAÎCHEUR PHYSIQUE:
Le constat “diversion” de Belmadi

Boudaoui, la perle du Sud pour retrouver le Nord

ALGÉRIE-BURKINA FASO:
Belmadi en adepte assumé de l’extrême gauche

L’équipe nationale 
affrontera le Burkina 
Faso ce samedi pour 

le compte de la 2e journée dans 
le groupe “D” de la CAN-2023. 
La partie se déroulera au milieu 
d’après-midi (14h00 locale). 
Les conditions climatiques 
s’annoncent compliquées. Et, 
étrangement, Djamel Belmadi 
pense que les Burkinabés 
peuvent avoir un avantage.
Le constat du sélectionneur 
des Verts peut surprendre car 
il ne considère pas la fraîcheur 
physique. En effet, les Fennecs 
ont deux avantages pour ce qui 
de ce volet. Premièrement, ils 
ont joué la veille de la première 
sortie des Etalons face à la 

Mauritanie disputée le 16 janvier 
dernier.
Deuxièmement, les camarades 
de Youcef Belaïli avaient évolué 
en nocturne. Cela leur a évité 
d’avoir une grosse dépense 
d’énergie sous une chaleur de 
34 degrés et un taux d’humidité 
très élevé comme ce fut le cas 
pour les protégés d’Hubert Velud 
contre les Mauritaniens.
Contradictions
D’ailleurs, on a pu voir que 
les joueur du Burkina Faso 
accusaient le coup physiquement 
se faisant sérieusement bousculer 
par les Mourabitounes passés 
proches de décrocher le point 
du nul.  Au sujet de l’heure du 
match, Belmadi a déclaré : « 

on va jouer à 14h et on a pris 

en considération ce détails. On 

a joué face au Burundi dans le 

même horaire. On s’est préparés à 

cette rencontre à 14h aussi. Donc 

je pense que les joueurs savent à 

quoi s’attendre demain face au 

Burkina – Faso ». Jusque-là, tout 

est normal. Sauf que le coach de 

l’EN a estimé que « le Burkina 

Faso a un avantage de jouer ses 

deux premiers matchs à 14h ». 

En quoi est-ce un avantage de se 

taper deux matchs de suite sous 

un soleil de plomb ? La question 

mérite d’être posée.

S’il y a bien un joueur qui 
coche beaucoup de cases, 
pour ne pas dire toutes, 

pour réussir un bon tournoi 
c’est bien Boudaoui. En effet, 
le milieu Niçois a plusieurs 
atouts qui ne peuvent laisser 
insensibles un observateur 
averti. Hicham Boudaoui, la 
perle du Sud, devrait permettre 
aux Verts de retrouver de 
l’allant.
À 24 ans, l’enfant de Bechar a 
été patient et n’a pas grillé les 
étapes. Champion d’Afrique 
alors qu’il n’a pas encore 
20 ans, c’est en 2019 qu’il 
arrive directement à Nice là 
où Bensebaini ou Atal avaient 
dû passer par la Belgique. Il a 
ainsi pu parfaire sa formation 
en jouant à tous les postes du 
milieu et en côtoyant pas moins 
de 7 entraineurs. Cette saison, 
malgré une forte concurrence, il 
joue régulièrement en relayeur 
box to box. Plus mature, il a 
clairement franchit un palier.

Retrouver l’equilibre
En 2019, l’année référence de 
Belmadi, Feghouli garantissait 
l’équilibre du bloc équipe 
tout en offrant des possibilités 
offensives certaines. C’est 
dans ce registre que Boudaoui 
pourrait être la carte maitresse 
des Verts. Athlétique et endurant 
il se projette rapidement vers 
l’avant sans négliger les taches 
défensives. Techniquement 
surdoué, il est aussi polyvalent. 
Il permettra d’être solide face au 
Burkina Faso.
Aussi, face à l’Angola, le jeu a 
penché exclusivement à gauche 
en mettant en valeur Belaili, Ait 
Nouri ou encore Bennacer. Le 
binôme Bentaleb – Chaïbi aurait 
dû rééquilibrer les attaques, en 
vain. Boudaoui peut remédier 
à ce problème d’autant que son 
entrée face au Mozambique (0-
2) en Novembre dernier avait 
clairement eu un impact sur le 
jeu des Verts.
L’heure à sonné pour Boudaoui 

?
Belmadi change rarement de 
dispositif tactique qui a fait ses 
preuves en 2019. Effectivement, 
il s’agit du 4-3-3 avec une pointe 
basse pour éviter de dégarnir 
le secteur défensif. La fameuse 
sentinelle. Or c’est un profil qui se 
fait rare dans le football moderne 
où l’on demande aux défensifs de 
participer aux attaques. Bennacer, 
grâce à ses aptitudes defensives 
et offensives indéniables, est 
l’incontournable du XI Algérien. 
Face à l’Angola c’est Bentaleb 
qui l’accompagnait et force est 
de constater qu’il manquait de 
repères. Boudaoui pourrait-êre 
le complément idéal à Bennacer 
pour un milieu à “double-pivot”.
Boudaoui n’a jamais été installé 
par Belmadi. Arrivé en décembre 
2018 à la faveur d’un match 
amical face au Qatar, il n’a été 
titulaire que 6 fois. Sur ces 6 
matchs, 3 seulement étaient des 
matchs officiels. D’abord face 
à la Gambie (en Mars 2019, 

l’Algérie était déjà qualifiée), 
face à la Tanzanie (en poule à la 
CAN2019, l’Algérie était déjà 
qualifiée) et enfin face au Niger 
en Mars 2023. Si peu.
Ainsi, Boudaoui n’arrive qu’après 
Bentaleb, Zerrouki, Feghouli ou 
encore Aouar dans la hiérarchie 

des milieux qui accompagnent 

Bennacer. Au vu du manque 

flagrant de fraicheur des joueurs 
algériens, Belmadi doit reballoter 

les cartes. Il se pourrait que 

l’heure ait enfin sonné pour 
Boudaoui, la perle du Sud !

Pour le match de lundi dernier 
au stade de la Paix (Bouaké) 
face à l’Angola (1-1) en 

lancement de la CAN-2023, 
l’équipe nationale avait aligné 
5 gauchers sur les 10 joueurs de 
champ. Et le jeu a constamment 
penché vers le côté… gauche. 
Lors du premier acte, cela a bien 
fonctionné. Avant que l’adversaire 
ne coupe le lien et que la force ne 
soit neutralisée. Analyse.
En effet, Djamel Belmadi avait 
décidé d’évoluer avec deux 
gauchers dans l’entre-jeu, à savoir 
Nabil Bentaleb placé devant la 
défense alors qu’Ismaël Bennacer 
avec Farès Chaïbi étaient des 
pointes hautes sur les deux côtés. 
Comme on pouvait s’y attendre, 
Ramiz Zerrouki a vu Bentaleb 

passer devant lui au poste de 
sentinelle.
Zerrouki redonnerait de 
l’équilibre
Sur les côtés, Youcef Belaïli était 
le seul droitier à activer dans la 
zone gauche. Et quand on y ajoute 
l’indéboulonnable capitaine Riyad 
Mahrez sur l’aile droite et les 
deux défenseurs Ramy Bensebaïni 
et Rayan Aït-Nouri, ça faisait 
un total de 5 gauchers en tout. 
Cela semblait contre-indiqué. 
Mais Belmadi a estimé que cette 
composition était la plus optimale 
pour la première sortie contre le 
Palancas Negras. Mais il y a eu 
beaucoup de fausses notes en 
seconde période.
La faute à un recours beaucoup 
trop excessif au côté gauche où 

Rayan Aït-Nouri était très en 
jambes au point d’aspirer tous 
les ballons. « On avait l’habitude 
d’avoir un vrai équilibre en attaque 
sur les côtés. L’adversaire peut 
aussi être bon sur un côté. Après 
à gauche il y’a des automatismes. 
Peut être que note côté droit a 
été moins inspiré. C’est plus 
un concours de circonstances 
qu’autre chose », estimait le 
driver des Guerriers du Désert ce 
vendredi en conférence de presse 
assumant ce déséquilibre. Malgré 
cela, il est attend que Belmadi 
change certains choses. Et Ramiz 
Zerrouki pourrait grandement 
faire son retour pour assurer une 
certaine balance et variation dans 
les relances.

Après plusieurs 
jours d’absence, 
Karim Benzema 

est retourné à Djeddah. Il 
est attendu de pied ferme 
par son club, Al-Ittihad, 
furieux après cet épisode.
La Saudi Pro League doit 
composer avec ses stars. Si 
Cristiano Ronaldo semble 
très heureux à Al-Nassr, 
ce n’est pas le cas de tous 
les joueurs arrivés durant 
l’été. Jordan Henderson 
n’a même pas tenu six 
mois à Al-Ettifaq avant de 
claquer la porte et résilier 
son contrat. Il a signé 
hier en faveur de l’Ajax 
Amsterdam. Son ancien 
coéquipier à Liverpool, 
Roberto Firmino ne 
semble pas s’épanouir à 
Al-Ahly. Le Brésilien a 
déjà plusieurs portes de 
sortie durant ce mois de 
janvier. Karim Benzema, 

lui, connaît quelques 
soucis du côté d’Al-
Ittihad. Recrue star du 
club de Djeddah, le Nueve, 
qui a reçu les conseils de 
CR7, s’est laissé tenté par 
l’aventure cet été 2023. Il 
a donc dit oui à Al-Ittihad, 
qui lui a offert une salaire 
XXL pour mener son 
attaque et son équipe vers 
les sommets. Mais KB9 
a enchaîné les problèmes 
depuis sa signature. Il s’est 
notamment brouillé avec 
Nuno Espirito Santos, 
qui était son entraîneur 
avant de se faire limoger. 
L’ancien joueur de l’OL 
a aussi été pointé du 
doigt récemment pour ses 
performances, notamment 
lors du Mondial des Clubs. 
Pris en grippe par certains 
supporters du club, il 
a même désactivé ses 
réseaux sociaux.

Al-Ittihad va rencontrer 
le joueur
Blessé, il a quitté l’Arabie 
saoudite en fin d’année. 
Mais depuis quelques 
jours, Benzema fait à 
nouveau polémique. En 
effet, il a été exclu par 
Marcelo Gallardo pour 
avoir séché la reprise avec 
son équipe. On a appris, 
par la suite, qu’il avait 
été bloqué à l’Ile Maurice 
à cause d’un cyclone. 
Malgré cela, plusieurs 
médias ont indiqué qu’il 
souhaitait quitter Al-
Ittihad cet hiver, lui dont le 
nom a été lié à Chelsea ou 
encore Manchester United. 
Comme expliqué sur notre 
site, le Nueve (11 buts, 5 
assists en 19 rencontres 
toutes compétitions 
confondues cette saison, 
ndlr) n’a pas l’intention de 
s’en aller durant le mois de 

janvier.
Malgré tout, L’Equipe a 
expliqué dans la semaine 
qu’il a été un peu déçu 
par le niveau et d’autres 
aspects comme l’exigence. 
De retour en Arabie 
saoudite après 17 jours 
d’absence, Benzema va 
s’entretenir avec son club 
et son entraîneur annonce 
l’AFP ce vendredi. 
D’ailleurs, Al-Ittihad est 
«furieux» après les récents 
évènements. D’autant 
qu’une source précise 
qu’il n’a pas répondu à 
Al-Ittihad, qui a tenté de 
le joindre, durant 10 jours. 
Son club va lui demander 
des explications mais 
également évoquer son 
avenir. Malgré un rappel 
à l’ordre, il ne devrait pas 
s’en aller comme expliqué 
par nos soins.

Suite de la deuxième journée de la phase de poules de la 
Coupe d’Afrique des Nations 2023 en Côte d’Ivoire, 
avec le Cap-Vert, surprenant vainqueur du Ghana (2-

1), qui affrontait le Mozambique, également étonnant en 
prenant le point du match nul contre l’Egypte (2-2). Et après 
le score de parité entre les Black Stars et les Pharaons, qui 
ont perdu Mohamed Salah sur blessure, les Requins Bleus 
imposaient leur loi, et avec la manière face aux Mambas 
(3-0).
CLASSEMENT LIVE

Equipe PTS J DIF G N D BP BC

Cap-Vert 6 2 4 2 0 0 5 1

Mozambique 1 2 -3 0 1 1 2 5

Après avoir trouvé la barre transversale, l’attaquant du 

Rayo Vallecano Bebé (33 ans) s’est offert un coup franc 

hallucinant à 45 mètres des buts, bien aidé par un gardien 

mozambicain maladroit sur son intervention (1-0, 32e). 

Ryan Mendes profitait ensuite d’une défense hasardeuse 
pour doubler la mise (2-0, 51e) avant que Kevin Pina ne 

scelle le sort de la rencontre d’une superbe frappe lointaine 

(3-0, 69e). Six points sur six possibles, le Cap-Vert est assuré 

de terminer à la tête de sa poule avant de jouer l’Egypte ce 

lundi soir (21h).

Habitué à être actif durant 
le mercato, Manchester 
United ne devrait 

pas échapper à cette habitude 
historique lors des prochaines 
fenêtres. Dans cette optique, 
les Red Devils prépareraient 
actuellement une refonte 
massive de leur défense. Que 
ce soit dans le sens des arrivées 
comme des départs, de nombreux 
mouvements sont ainsi à prévoir 
dans les prochains mois…
À un peu moins de deux 
semaines de la fermeture du 
marché des transferts hivernal, 
Manchester United s’active, 
notamment pour sa défense. 
Ainsi, la presse anglaise 
dévoile plusieurs informations 
concernant l’arrière-garde de la 
formation mancunienne. Pointant 
actuellement à la septième place 
de la Premier League, les Red 
Devils envisageraient, en effet, 
plusieurs changements dans ce 
secteur. Si l’avenir de Raphaël 

Varane semble, lui, s’inscrire 
à court terme du côté d’Old 
Trafford, d’autres cadres de 
l’effectif entraîné par Erik ten 
Hag sont, eux, conviés à partir. 
Dans cette optique, ESPN évoque 
les cas de Victor Lindelöf et 
Harry Maguire.
Selon le média britannique, les 
deux défenseurs centraux de 
Manchester United pourraient 
quitter le club dans les semaines 
à venir. Alors que la formation 
mancunienne attend toujours 

que la participation de 25% du 
président d’INEOS, Sir Jim 
Ratcliffe, soit ratifiée par la 
Premier League, le Suédois de 
29 ans et l’Anglais de 30 ans ne 
seront pas retenus en cas d’offres 
importantes. Par ailleurs, Varane 
- qui n’a toujours pas prolongé 
son contrat - reste lui aussi un 
candidat au départ l’été prochain. 
Même son de cloche pour Jonny 
Evans (36 ans) avec un bail qui 
prendra fin en juin prochain.
Une défense mancunienne 

totalement chamboulée !
Autant de possibles départs 
accélérant la réflexion du 
board sur les renforts à venir. 
ESPN rappelle, en ce sens, que 
Manchester United s’intéresse 
à Jarrad Branthwaite d’Everton, 
Matthijs de Ligt du Bayern 
Munich ou encore Jean-Clair 
Todibo de Nice. Mais ce n’est 
pas tout. Impressionné par 
ses performances du côté de 
Galatasaray, l’arrière droit Sacha 
Boey serait également dans les 
petits papiers de la direction 
mancunienne. Outre la défense, 
les Red Devils travaillent 
également sur le poste de gardien 
de but. Avec André Onana, 
numéro 1 dans la hiérarchie mais 
actuellement à la CAN avec le 
Cameroun, Manchester United 
pourrait passer à l’action pour 
le gardien de but de la Lazio, 
Ivan Provedel. Selon Quotidiano 
Sportivo, les Mancuniens seraient 
séduits par le profil du Transalpin.

Sous contrat jusqu’en 2027 avec 
les Biancocelesti, le portier de 29 
ans reste un pilier de la formation 
italienne. Si un ajustement 
de son contrat pourrait avoir 
lieu dans les semaines à venir, 
Manchester United reste attentif à 
sa situation. Une chose est sûre, 
les Red Devils - qui ont encaissé 
29 buts en championnat depuis 
le début de la saison et qui sont 
régulièrement critiqués pour leur 
fragilité défensive - préparent 
activement l’avenir. Dans cette 
optique, Sir Dave Brailsford a 
d’ailleurs, dernièrement, participé 
à des réunions à Carrington pour 
délimiter la nouvelle marche 
à suivre sur le mercato. Si des 
nominations à des postes clés pour 
le recrutement devraient avoir 
lieu, le directeur du football John 
Murtough et le manager Erik ten 
Hag peuvent, quant à eux, prévoir 
de nombreux changements au 
sein de l’effectif.
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TECHNOLOGIE ET SCIENCES :
Mission «Slim» : le Japon décroche la Lune

C’C’est le grand jour. est le grand jour. 
Le Japon essaye Le Japon essaye 
ce vendredi de ce vendredi de 

poser sur la Lune un petit poser sur la Lune un petit 
atterrisseur nommé Slim atterrisseur nommé Slim 
(pour «Smart Lander for (pour «Smart Lander for 
Investigating Moon», ou Investigating Moon», ou 
en français «atterrisseur en français «atterrisseur 
intelligent pour explorer la intelligent pour explorer la 
Lune»). Relativement léger Lune»). Relativement léger 
avec ses 710 kg et équipé d’un avec ses 710 kg et équipé d’un 
seul instrument scientifique, seul instrument scientifique, 
une caméra chargée d’analyser une caméra chargée d’analyser 
les roches lunaires, Slim a les roches lunaires, Slim a 
pour mission de démontrer pour mission de démontrer 
sa capacité à atterrir très sa capacité à atterrir très 
précisément. Il doit toucher la précisément. Il doit toucher la 
surface dans un rayon de 100 surface dans un rayon de 100 
mètres autour du point visé mètres autour du point visé 
par l’agence spatiale japonaise par l’agence spatiale japonaise 
(la Jaxa). En cas de succès, le (la Jaxa). En cas de succès, le 
concept d’un alunisseur léger concept d’un alunisseur léger 
sera validé et la Jaxa pourra sera validé et la Jaxa pourra 
exploiter à nouveau cette exploiter à nouveau cette 
architecture pour de futures architecture pour de futures 
missions lunaires de retours missions lunaires de retours 
d’échantillons.d’échantillons.
Trois... deux... un... zéro Trois... deux... un... zéro 
mètre. A l’heure prévue, Slim mètre. A l’heure prévue, Slim 
indique qu’il se trouve à zéro indique qu’il se trouve à zéro 
mètre d’altitude, descendant à mètre d’altitude, descendant à 
zéro mètre par seconde, avec zéro mètre par seconde, avec 
tous ses propulseurs éteints... tous ses propulseurs éteints... 
Autrement dit, la mission Autrement dit, la mission 
semble réussie ! Le fait même semble réussie ! Le fait même 
que l’équipe de la mission sur que l’équipe de la mission sur 
Terre reçoive ces informations Terre reçoive ces informations 
prouve que le système prouve que le système 
informatique de l’atterrisseur informatique de l’atterrisseur 
fonctionne, et donc que fonctionne, et donc que 
Slim ne s’est pas écrasé. Au Slim ne s’est pas écrasé. Au 
cours de la dernière mission cours de la dernière mission 

japonaise vers la Lune, la japonaise vers la Lune, la 
mission privée Hakuto-R, mission privée Hakuto-R, 
on avait cessé de recevoir le on avait cessé de recevoir le 
signal du vaisseau à l’heure signal du vaisseau à l’heure 
où il aurait dû avoir aluni. Ce où il aurait dû avoir aluni. Ce 
silence radio prolongé était le silence radio prolongé était le 
signe de l’échec.signe de l’échec.
Autonomie. Slim n’est plus Autonomie. Slim n’est plus 
qu’à 4 kilomètres d’altitude qu’à 4 kilomètres d’altitude 
et descend à la verticale. A et descend à la verticale. A 
500 mètres du sol, il allume 500 mètres du sol, il allume 
ses rétrofusées pour survoler ses rétrofusées pour survoler 
la surface, scanne à nouveau la surface, scanne à nouveau 
la surface pour ajuster sa la surface pour ajuster sa 
position, puis reprend sa position, puis reprend sa 
descente. Il y a une deuxième descente. Il y a une deuxième 
séquence de survol à 50 mètres séquence de survol à 50 mètres 
d’altitude pour un dernier d’altitude pour un dernier 
scan et le choix final du point scan et le choix final du point 
de contact... Et tout cela en de contact... Et tout cela en 
autonomie – le vaisseau n’a pas autonomie – le vaisseau n’a pas 
le temps de faire remonter ses le temps de faire remonter ses 
observations aux ingénieurs observations aux ingénieurs 
sur Terre pour attendre leur sur Terre pour attendre leur 
retour.retour.
Début du scan. Slim entame Début du scan. Slim entame 
la phase de recherche de sa la phase de recherche de sa 
zone d’atterrissage précise. zone d’atterrissage précise. 
Avec ses caméras, il scanne la Avec ses caméras, il scanne la 
surface lunaire, puis s’arrêtera surface lunaire, puis s’arrêtera 
au-dessus du lieu choisi, au-dessus du lieu choisi, 
basculera à la verticale et basculera à la verticale et 
descendra de 15 à 7 kilomètres descendra de 15 à 7 kilomètres 
d’altitude.d’altitude.
L’alunissage en vidéo. La Jaxa L’alunissage en vidéo. La Jaxa 
diffuse un flux vidéo pour diffuse un flux vidéo pour 
suivre l’alunissage en direct. suivre l’alunissage en direct. 
A gauche de l’écran, on voit A gauche de l’écran, on voit 
la puissance délivrée par les la puissance délivrée par les 
propulseurs de l’engin spatial propulseurs de l’engin spatial 
qui gèrent sa trajectoire avec qui gèrent sa trajectoire avec 
précision. A droite, la courbe précision. A droite, la courbe 

de son altitude.de son altitude.
Deux robots dans le coffre. Deux robots dans le coffre. 
Slim a pour mission secondaire Slim a pour mission secondaire 
de lâcher juste avant son de lâcher juste avant son 
atterrissage deux mini-rovers, atterrissage deux mini-rovers, 
qui partiront en exploration. qui partiront en exploration. 
Le premier, Lunar Excursion Le premier, Lunar Excursion 
Vehicle 1 (LEV-1), va se Vehicle 1 (LEV-1), va se 
déplacer par bonds successifs. déplacer par bonds successifs. 
Le deuxième, Lunar Excursion Le deuxième, Lunar Excursion 
Vehicle 2 également surnommé Vehicle 2 également surnommé 
SORA-Q, est une mignonne SORA-Q, est une mignonne 
petite sphère qui ne pèse que petite sphère qui ne pèse que 
250 grammes et tient dans la 250 grammes et tient dans la 
main. Elle change de forme main. Elle change de forme 
sur le sol, en écartant ses deux sur le sol, en écartant ses deux 
coques sphériques pour tourner coques sphériques pour tourner 
sur elle-même et rouler dans le sur elle-même et rouler dans le 
sable. Il a été conçu par la Jaxa sable. Il a été conçu par la Jaxa 
en collaboration avec Sony en collaboration avec Sony 
et l’université Dōshisha mais et l’université Dōshisha mais 
aussi le fabricant de jouets aussi le fabricant de jouets 
Tomy – l’un de ses designers, Tomy – l’un de ses designers, 
Kenta Hashiba, ne nie pas Kenta Hashiba, ne nie pas 
avoir été inspiré par les robots avoir été inspiré par les robots 
de la franchise Transformers.de la franchise Transformers.
Un premier exemplaire de Un premier exemplaire de 
SORA-Q avait été envoyé SORA-Q avait été envoyé 
sur la Lune par la mission sur la Lune par la mission 
Hakuto-R, en 2022, qui Hakuto-R, en 2022, qui 
voulait marquer à la fois le voulait marquer à la fois le 
premier alunissage japonais premier alunissage japonais 
et le premier alunissage et le premier alunissage 
privé. Mais ce fut un échec : privé. Mais ce fut un échec : 
la sonde s’est écrasée en avril la sonde s’est écrasée en avril 
2023. Qu’à cela ne tienne : le 2023. Qu’à cela ne tienne : le 
Japon tient à son robot-boule Japon tient à son robot-boule 
devenu populaire, peut-être devenu populaire, peut-être 
aidé par sa ressemblance avec aidé par sa ressemblance avec 
le robot de Star Wars BB-8, le robot de Star Wars BB-8, 
et en a construit un deuxième et en a construit un deuxième 
modèle qui compte bien fouler modèle qui compte bien fouler 

la Lune.la Lune.
Le site d’alunissage a été choisi Le site d’alunissage a été choisi 
pour sa difficulté. Slim vise la pour sa difficulté. Slim vise la 
bordure Est du cratère Shioli bordure Est du cratère Shioli 
dans la Mer des Nectars, sur dans la Mer des Nectars, sur 
la face visible de la Lune. Il la face visible de la Lune. Il 
devra se poser sur une surface devra se poser sur une surface 
avec une pente de 15%. avec une pente de 15%. 
«Les objectifs scientifiques «Les objectifs scientifiques 
et d’exploration sur la Lune et d’exploration sur la Lune 
deviennent plus sophistiqués, deviennent plus sophistiqués, 
et l’alunissage sur des terrains et l’alunissage sur des terrains 
inclinés sera de plus en plus inclinés sera de plus en plus 
souvent nécessaire dans le souvent nécessaire dans le 
futur», estime l’agence spatiale futur», estime l’agence spatiale 
japonaise. «C’est pourquoi il japonaise. «C’est pourquoi il 
devient important de maîtriser devient important de maîtriser 
une méthode d’alunissage sur une méthode d’alunissage sur 
un tel terrain.»un tel terrain.»
Slim expérimente une méthode Slim expérimente une méthode 
en deux temps : d’abord, la en deux temps : d’abord, la 
partie basse de l’atterrisseur partie basse de l’atterrisseur 
entre en contact avec le sol, entre en contact avec le sol, 
mais l’engin reste en équilibre mais l’engin reste en équilibre 
instable. Ensuite, il effectue instable. Ensuite, il effectue 
une bascule vers l’avant (en une bascule vers l’avant (en 
allumant de petits propulseurs) allumant de petits propulseurs) 
pour que sa partie haute se pour que sa partie haute se 
pose aussi. Les simulations pose aussi. Les simulations 
sur ordinateur montrent que sur ordinateur montrent que 
l’atterrisseur devrait être ainsi l’atterrisseur devrait être ainsi 
très stable. Il ne reste plus qu’à très stable. Il ne reste plus qu’à 
essayer en vrai.essayer en vrai.
«Phase de préparation à «Phase de préparation à 
l’atterrissage». La mission l’atterrissage». La mission 
Slim a démarré le 6 septembre, Slim a démarré le 6 septembre, 
lancée par une fusée qui lancée par une fusée qui 
embarquait aussi un télescope embarquait aussi un télescope 
à rayons X nommé Xrism. Le à rayons X nommé Xrism. Le 
télescope s’est installé en orbite télescope s’est installé en orbite 
terrestre pour commencer à terrestre pour commencer à 
observer l’univers, tandis que observer l’univers, tandis que 

l’atterrisseur Slim a continué l’atterrisseur Slim a continué 
son chemin vers la Lune son chemin vers la Lune 
selon une trajectoire longue et selon une trajectoire longue et 
économique en carburant. Elle économique en carburant. Elle 
a consisté non pas à foncer vers a consisté non pas à foncer vers 
notre satellite naturel en ligne notre satellite naturel en ligne 
droite, mais à faire des tours droite, mais à faire des tours 
de Terre pendant plusieurs de Terre pendant plusieurs 
jours pour prendre de l’élan, jours pour prendre de l’élan, 
avant de s’éloigner rejoindre avant de s’éloigner rejoindre 
la Lune, pour s’y mettre en la Lune, pour s’y mettre en 
orbite le 25 décembre.orbite le 25 décembre.
Depuis lundi 15 janvier, Slim Depuis lundi 15 janvier, Slim 
est entré dans sa «phase de est entré dans sa «phase de 
préparation à l’atterrissage», préparation à l’atterrissage», 
a annoncé la Jaxa. Orbitant a annoncé la Jaxa. Orbitant 
initialement à une altitude initialement à une altitude 
de 600 kilomètres, il va de 600 kilomètres, il va 
descendre jusqu’à 15 descendre jusqu’à 15 
kilomètres ce vendredi. C’est kilomètres ce vendredi. C’est 
de là qu’il partira pour sa de là qu’il partira pour sa 
manœuvre de descente finale, manœuvre de descente finale, 
qui commencera à 16 heures qui commencera à 16 heures 
(heure de Paris) pour un (heure de Paris) pour un 
contact prévu à 16h20.contact prévu à 16h20.
Le Japon, cinquième puissance Le Japon, cinquième puissance 
lunaire ? L’Union soviétique, lunaire ? L’Union soviétique, 
les Etats-Unis, la Chine puis les Etats-Unis, la Chine puis 
l’Inde, l’année dernière. Ces l’Inde, l’année dernière. Ces 
pays ont en commun d’avoir pays ont en commun d’avoir 
voulu prouver leur puissance voulu prouver leur puissance 
au monde entier et de s’être au monde entier et de s’être 
donné des moyens à la hauteur donné des moyens à la hauteur 
de leur ambition, chacun dans de leur ambition, chacun dans 
le contexte de son époque. De le contexte de son époque. De 
1966 à 2023, ils ont essayé 1966 à 2023, ils ont essayé 
chacun leur tour et réussi à chacun leur tour et réussi à 
accomplir un des plus vieux accomplir un des plus vieux 
rêves de l’humanité – se rêves de l’humanité – se 
poser sur la Lune. Qui sera le poser sur la Lune. Qui sera le 
cinquième Etat à réussir cette cinquième Etat à réussir cette 
prouesse technologique ?prouesse technologique ?

AUTOMOBILE :
Dacia Spring, MG4, Tesla Model 3 : les voitures électriques 

privées de bonus sont-elles encore intéressantes ?

Du temps jadis, toutes u temps jadis, toutes 
les voitures électriques les voitures électriques 
(VE) étaient éligibles au (VE) étaient éligibles au 

bonus écologique, à condition bonus écologique, à condition 
d'être vendues en deçà de 47 d'être vendues en deçà de 47 
000 € et peser moins de 2400 kg. 000 € et peser moins de 2400 kg. 
L'année 2024 a vu s'ajouter un L'année 2024 a vu s'ajouter un 
troisième critère sous la forme troisième critère sous la forme 
d'un score environnemental d'un score environnemental 
ayant pour objectif d'exclure ayant pour objectif d'exclure 
du système les VE dont la du système les VE dont la 
production présente le bilan production présente le bilan 
carbone le plus lourd.carbone le plus lourd.
Désormais, presque tous les Désormais, presque tous les 
modèles produits hors UE ne modèles produits hors UE ne 
sont plus éligibles au bonus sont plus éligibles au bonus 
écologique. Toutefois, cette écologique. Toutefois, cette 
évolution de la réglementation évolution de la réglementation 
ne signe pas forcément leur fin ne signe pas forcément leur fin 
de carrière. Certains modèles de carrière. Certains modèles 
restent ainsi plus intéressants restent ainsi plus intéressants 
que des rivaux éligibles au bonus que des rivaux éligibles au bonus 
grâce à une production chinoise grâce à une production chinoise 
moins coûteuse, par exemple.moins coûteuse, par exemple.

Quelles sont les voitures Quelles sont les voitures 
électriques qui n’ont plus électriques qui n’ont plus 

accès au bonus écologique en accès au bonus écologique en 
2024 ?2024 ?

De nombreux modèles de De nombreux modèles de 
voitures électriques ne peuvent voitures électriques ne peuvent 
plus prétendre au bonus plus prétendre au bonus 
écologique en raison de leur écologique en raison de leur 
production jugée trop polluan...production jugée trop polluan...
Nous avons sélectionné quelques Nous avons sélectionné quelques 
voitures électriques dorénavant voitures électriques dorénavant 
dépourvues de bonus, en dépourvues de bonus, en 
fonction notamment de leur fonction notamment de leur 
intérêt sur le marché en 2023, intérêt sur le marché en 2023, 
afin de vérifier si leurs nouveaux afin de vérifier si leurs nouveaux 
tarifs sont toujours compétitifs.tarifs sont toujours compétitifs.

Dacia Spring : toujours la Dacia Spring : toujours la 
moins chère, mais plus la plus moins chère, mais plus la plus 

intéressanteintéressante
Commençons par la Dacia Commençons par la Dacia 
Spring, la voiture électrique la Spring, la voiture électrique la 
moins chère du marché. Elle moins chère du marché. Elle 
était vendue à partir de 20 800 était vendue à partir de 20 800 
€ hors bonus en 2023, soit 15 € hors bonus en 2023, soit 15 
800 € bonus déduit. Pour 2024, 800 € bonus déduit. Pour 2024, 
Dacia a rogné ses marges pour Dacia a rogné ses marges pour 
compenser en partie la perte du compenser en partie la perte du 
bonus, dont le montant devrait bonus, dont le montant devrait 
très prochainement passer à très prochainement passer à 
4000 €. La Spring a ainsi vu 4000 €. La Spring a ainsi vu 
son ticket d'entrée baisser de son ticket d'entrée baisser de 
2400 € pour un prix d'appel 2400 € pour un prix d'appel 
désormais fixé à 18 400 €. Cela désormais fixé à 18 400 €. Cela 
lui permet de rester moins chère lui permet de rester moins chère 
que sa nouvelle rivale, la Citroën que sa nouvelle rivale, la Citroën 
ë-C3, vendue à partir de 23 300 ë-C3, vendue à partir de 23 300 
€ hors bonus, soit très bientôt € hors bonus, soit très bientôt 
19 300 € bonus déduit (18 300 19 300 € bonus déduit (18 300 
€ actuellement puisque le décret € actuellement puisque le décret 
abaissant le montant du bonus abaissant le montant du bonus 
de 5000 à 4000 € n'a toujours de 5000 à 4000 € n'a toujours 
pas été publié à l'heure où nous pas été publié à l'heure où nous 
écrivons ces lignes).écrivons ces lignes).

La Dacia Spring abaisse ses La Dacia Spring abaisse ses 
tarifs pour rester moins chère tarifs pour rester moins chère 

que la Citroën ë-C3que la Citroën ë-C3
Après un arrêt momentané de Après un arrêt momentané de 
ses ventes, la Dacia Spring fait ses ventes, la Dacia Spring fait 
son grand retour. Certes, elle n'a son grand retour. Certes, elle n'a 
plus droit au bonus écologique, plus droit au bonus écologique, 
mais Daci...mais Daci...
Néanmoins, malgré un coût Néanmoins, malgré un coût 

d'achat inférieur, la Spring en d'achat inférieur, la Spring en 
offre sur le papier beaucoup offre sur le papier beaucoup 
moins à ses clients que la Citroën moins à ses clients que la Citroën 
ë-C3. La Dacia dispose d'une ë-C3. La Dacia dispose d'une 
fiche technique plus modeste fiche technique plus modeste 
avec seulement 45 à 65 ch et avec seulement 45 à 65 ch et 
une autonomie maximale de 230 une autonomie maximale de 230 
km. Dès l'entrée de gamme, la km. Dès l'entrée de gamme, la 
Citroën affiche 113 ch et plus Citroën affiche 113 ch et plus 
de 300 km d'autonomie. On de 300 km d'autonomie. On 
espère aussi qu'elle proposera un espère aussi qu'elle proposera un 
meilleur comportement routier meilleur comportement routier 
que la Spring, ce que nous ne que la Spring, ce que nous ne 
manquerons pas de confirmer manquerons pas de confirmer 
lors de notre test. Seul le meilleur lors de notre test. Seul le meilleur 
rapport équipement/prix de la rapport équipement/prix de la 
Dacia Spring peut faire hésiter.Dacia Spring peut faire hésiter.

Prise en main Dacia Spring Prise en main Dacia Spring 
65 Extreme : des chevaux en 65 Extreme : des chevaux en 
plus, des pneumatiques en plus, des pneumatiques en 

moinsmoins
La Dacia Spring, actuellement la La Dacia Spring, actuellement la 
voiture électrique la plus vendue voiture électrique la plus vendue 
en France, s'enrichit d'une en France, s'enrichit d'une 
version musclée et luxueuse version musclée et luxueuse 
avec la finiti...avec la finiti...

MG4 : toujours aussi digne MG4 : toujours aussi digne 
d'intérêt, si ce n'est plusd'intérêt, si ce n'est plus

Sur le segment des berlines Sur le segment des berlines 
compactes électriques, la MG4 compactes électriques, la MG4 
s'est illustrée en 2023 avec des s'est illustrée en 2023 avec des 
ventes supérieures à celles de ses ventes supérieures à celles de ses 
rivales, grâce à un tarif nettement rivales, grâce à un tarif nettement 
inférieur. Entre la perte de son inférieur. Entre la perte de son 
bonus en 2024 et les baisses bonus en 2024 et les baisses 
de prix de la Renault Mégane de prix de la Renault Mégane 
E-Tech et de la Volkswagen E-Tech et de la Volkswagen 
ID.3, on pouvait s'attendre à ce ID.3, on pouvait s'attendre à ce 
que les trois concurrentes jouent que les trois concurrentes jouent 
enfin à armes égales. C'était enfin à armes égales. C'était 
sans compter sur la réponse de sans compter sur la réponse de 
MG, qui a annoncé une remise MG, qui a annoncé une remise 
de 4000 € sur sa gamme de de 4000 € sur sa gamme de 
voitures électriques et hybrides voitures électriques et hybrides 
rechargeables. En janvier, son rechargeables. En janvier, son 
montant a même été porté à montant a même été porté à 
7000 €, ce qui fait tomber le prix 7000 €, ce qui fait tomber le prix 
d'achat d'une MG4 à seulement d'achat d'une MG4 à seulement 
22 990 € en entrée de gamme. 22 990 € en entrée de gamme. 
La Renault Mégane E-Tech La Renault Mégane E-Tech 
démarre quant à elle à 34 000 €, démarre quant à elle à 34 000 €, 
hors bonus écologique. Même hors bonus écologique. Même 
avec le montant actuel de 5000 avec le montant actuel de 5000 
€, soit un prix bonus déduit de €, soit un prix bonus déduit de 
29 000 €, la Mégane est donc 29 000 €, la Mégane est donc 
loin des tarifs de la MG4, qui loin des tarifs de la MG4, qui 
conserve un avantage tarifaire conserve un avantage tarifaire 
énorme.énorme.
MG4 Standard 51 kWh : faut-MG4 Standard 51 kWh : faut-
il craquer pour la moins chère il craquer pour la moins chère 

des MG électriques ?des MG électriques ?
Après le test convaincant de la Après le test convaincant de la 
MG4 Luxury, nous souhaitions MG4 Luxury, nous souhaitions 
savoir si la version Standard savoir si la version Standard 
était faite du même bois en dépit était faite du même bois en dépit 
de sa plus f...de sa plus f...

Tesla Model 3 : oui, en Tesla Model 3 : oui, en 
attendant le Model Y restyléattendant le Model Y restylé

La Tesla Model 3 tout juste La Tesla Model 3 tout juste 
restylée se fait désormais restylée se fait désormais 
éclipser par le Model Y. Vendue éclipser par le Model Y. Vendue 
42 990 € en version Propulsion, 42 990 € en version Propulsion, 
elle est affichée à un tarif elle est affichée à un tarif 
identique au SUV, mais ce identique au SUV, mais ce 
dernier reste éligible au bonus dernier reste éligible au bonus 
écologique grâce à sa production écologique grâce à sa production 

en Allemagne, qui fait passer en Allemagne, qui fait passer 
son coût d'achat à 37 990 € (38 son coût d'achat à 37 990 € (38 
990 € avec le nouveau montant 990 € avec le nouveau montant 
du bonus).du bonus).
La Model 3 reste vendue à un La Model 3 reste vendue à un 
tarif intéressant dans l'absolu. tarif intéressant dans l'absolu. 
À version identique, elle offre À version identique, elle offre 
aussi une meilleure autonomie aussi une meilleure autonomie 
que le Model Y. Il s'agit d'un que le Model Y. Il s'agit d'un 
point important, d'autant que point important, d'autant que 
les versions Grande Autonomie les versions Grande Autonomie 
et Performance du Model Y, et Performance du Model Y, 
équipées d'une plus grosse équipées d'une plus grosse 
batterie que la Propulsion, ne batterie que la Propulsion, ne 
sont pas éligibles au bonus sont pas éligibles au bonus 
écologique, puisqu'elles écologique, puisqu'elles 
dépassent le seuil de 47 000 €. dépassent le seuil de 47 000 €. 
Si vous avez besoin d'un rayon Si vous avez besoin d'un rayon 
d'action supérieur aux 455 km d'action supérieur aux 455 km 
qu'offre le Model Y Propulsion, qu'offre le Model Y Propulsion, 
alors la Model 3 reste un alors la Model 3 reste un 
excellent choix. Surtout, en excellent choix. Surtout, en 
attendant le restylage du SUV, attendant le restylage du SUV, 
la Model 3 dispose de nombreux la Model 3 dispose de nombreux 
arguments supplémentaires. arguments supplémentaires. 
Elle a effectivement profité Elle a effectivement profité 
d'importantes améliorations, d'importantes améliorations, 
notamment en matière notamment en matière 
de finitions, mais aussi de finitions, mais aussi 
d'équipement.d'équipement.
Tesla Model 3 Propulsion : la Tesla Model 3 Propulsion : la 
moins chère des Tesla s'offre moins chère des Tesla s'offre 

une cure de jouvenceune cure de jouvence
Tesla apporte de nombreuses Tesla apporte de nombreuses 
améliorations à sa plus petite améliorations à sa plus petite 
berline électrique, la Model berline électrique, la Model 
3. Les évolutions sont non 3. Les évolutions sont non 
seulement esthétiques,...seulement esthétiques,...

Kia Niro EV : même avec le Kia Niro EV : même avec le 
bonus, il n'aurait pas pu faire bonus, il n'aurait pas pu faire 

face à la concurrenceface à la concurrence
En janvier, Kia a mis en place En janvier, Kia a mis en place 
une remise de 4000 € pour une remise de 4000 € pour 
compenser la perte du bonus compenser la perte du bonus 
de son Niro EV. Toutefois, il de son Niro EV. Toutefois, il 
était probablement déjà possible était probablement déjà possible 
d'obtenir un geste commercial d'obtenir un geste commercial 
auparavant et cette annonce ne auparavant et cette annonce ne 
rebat pas les cartes. Avec un rebat pas les cartes. Avec un 
tarif hors remise de 45 690 € en tarif hors remise de 45 690 € en 
entrée de gamme, soit 41 690 € entrée de gamme, soit 41 690 € 
remise déduite, le Niro EV ne remise déduite, le Niro EV ne 
peut pas rivaliser avec les prix du peut pas rivaliser avec les prix du 
nouveau Renault Scenic E-Tech nouveau Renault Scenic E-Tech 
electric. Ce dernier est vendu à electric. Ce dernier est vendu à 
partir de 39 990 € et il est éligible partir de 39 990 € et il est éligible 
au bonus écologique qui fait au bonus écologique qui fait 
passer son prix à 34 990 € (35 passer son prix à 34 990 € (35 
990 € avec le nouveau montant 990 € avec le nouveau montant 
du bonus). Le nouveau Peugeot du bonus). Le nouveau Peugeot 
e-3008 revient aussi moins cher e-3008 revient aussi moins cher 
que le Niro, et un Tesla Model que le Niro, et un Tesla Model 
Y Propulsion, qui évolue dans la Y Propulsion, qui évolue dans la 
catégorie supérieure, est vendu à catégorie supérieure, est vendu à 
peine plus cher.peine plus cher.

Kia Niro EV Premium : du Kia Niro EV Premium : du 
mieux sur toute la lignemieux sur toute la ligne

Best-seller du constructeur, et Best-seller du constructeur, et 
plus encore dans sa version tout-plus encore dans sa version tout-
électrique, le Kia Niro revient électrique, le Kia Niro revient 
avec un design remodelé et un avec un design remodelé et un 
habitacle...habitacle...

smart #1 : une compétitivité smart #1 : une compétitivité 
très relativetrès relative

smart veut se relancer avec des smart veut se relancer avec des 
modèles plus classiques produits modèles plus classiques produits 

en Chine, à commencer par les en Chine, à commencer par les 
SUV #1 et #3. Le #3 n'aura pu SUV #1 et #3. Le #3 n'aura pu 
être commandé avec l'ancien être commandé avec l'ancien 
montant du bonus écologique montant du bonus écologique 
que quelques jours, mais le #1 que quelques jours, mais le #1 
y a eu droit plus longtemps. Ce y a eu droit plus longtemps. Ce 
n'est désormais plus le cas : le n'est désormais plus le cas : le 
SUV citadin s'affiche à partir SUV citadin s'affiche à partir 
de 36 315 €, auxquels seule de 36 315 €, auxquels seule 
une remise de 3000 € peut être une remise de 3000 € peut être 
déduite, soit un tarif qui passe à déduite, soit un tarif qui passe à 
33 315 €.33 315 €.
smart a de la chance, le segment smart a de la chance, le segment 
des SUV citadins électriques des SUV citadins électriques 
(segment B) n'est actuellement (segment B) n'est actuellement 
pas le plus compétitif. Un pas le plus compétitif. Un 
Peugeot e-2008 est par exemple Peugeot e-2008 est par exemple 
vendu à partir de 37 640 € hors vendu à partir de 37 640 € hors 
bonus et son prix d'achat bonus bonus et son prix d'achat bonus 
déduit, à 32 640 € (33 640 € déduit, à 32 640 € (33 640 € 
avec le nouveau montant du avec le nouveau montant du 
bonus), est donc équivalent à bonus), est donc équivalent à 
celui du smart #1. En revanche, celui du smart #1. En revanche, 
la faible différence entre les la faible différence entre les 
tarifs du modèle et ceux de SUV tarifs du modèle et ceux de SUV 
ou de berlines du segment C ou de berlines du segment C 
peuvent faire hésiter. Sinon, le peuvent faire hésiter. Sinon, le 
SUV citadin électrique le plus SUV citadin électrique le plus 
accessible est un autre modèle accessible est un autre modèle 
dénué de bonus : le MG ZS dénué de bonus : le MG ZS 
EV. Grâce à la remise de 7000 EV. Grâce à la remise de 7000 
€ en janvier du constructeur, il € en janvier du constructeur, il 
s'échange contre seulement 26 s'échange contre seulement 26 
990 € en entrée de gamme.990 € en entrée de gamme.

Smart dévoile le #1, un SUV Smart dévoile le #1, un SUV 
urbain électrique avec 440 km urbain électrique avec 440 km 

d'autonomied'autonomie
Smart dévoile le #1 (Hashtag Smart dévoile le #1 (Hashtag 
One), un SUV urbain tout One), un SUV urbain tout 
électrique de 4,27 m de long qui électrique de 4,27 m de long qui 
embarque un moteur asynchrone embarque un moteur asynchrone 
de 272 ch alimenté p...de 272 ch alimenté p...

Volvo EX30 : il avait tout Volvo EX30 : il avait tout 
pour plaire, mais ce ne sera pour plaire, mais ce ne sera 

pas pour 2024pas pour 2024
Cousin technique du smart #1, le Cousin technique du smart #1, le 
Volvo EX30 est vendu à partir de Volvo EX30 est vendu à partir de 
37 500 €. Avec le bonus, il était 37 500 €. Avec le bonus, il était 
très bien placé, tout en profitant très bien placé, tout en profitant 
d'une concurrence assez d'une concurrence assez 
restreinte du côté des marques restreinte du côté des marques 
premium. Comme le smart #1, premium. Comme le smart #1, 
l'EX30 conserve un certain l'EX30 conserve un certain 
attrait en 2024, sur le segment attrait en 2024, sur le segment 
pas si concurentiel des SUV pas si concurentiel des SUV 
citadins électriques (segment B). citadins électriques (segment B). 
Sa version Extended Range aux Sa version Extended Range aux 
475 km d'autonomie, vendue 475 km d'autonomie, vendue 

à partir de 41 700 €, souffre à partir de 41 700 €, souffre 
par contre de la comparaison par contre de la comparaison 
avec le plus grand Volvo XC40 avec le plus grand Volvo XC40 
Recharge (segment C), qui Recharge (segment C), qui 
affiche le même rayon d'action. affiche le même rayon d'action. 
Il est vendu à partir de 46 990 Il est vendu à partir de 46 990 
€ hors bonus, auquel il reste € hors bonus, auquel il reste 
éligible grâce à sa production éligible grâce à sa production 
en Belgique et qui fait passer en Belgique et qui fait passer 
son tarif à 41 990 € (42 990 € son tarif à 41 990 € (42 990 € 
avec le nouveau montant du avec le nouveau montant du 
bonus). L'écart de prix entre les bonus). L'écart de prix entre les 
deux modèles devient alors très deux modèles devient alors très 
réduit. Heureusement, Volvo réduit. Heureusement, Volvo 
prévoit également de produire prévoit également de produire 
son EX30 en Belgique à partir son EX30 en Belgique à partir 
de 2025, ce qui devrait le rendre de 2025, ce qui devrait le rendre 
éligible au bonus écologique éligible au bonus écologique 
en France, à condition que les en France, à condition que les 
critères d'attribution de cette aide critères d'attribution de cette aide 
n'évoluent pas en sa défaveur. n'évoluent pas en sa défaveur. 
Enfin, si les Renault Scenic Enfin, si les Renault Scenic 
E-Tech (segment C) et Tesla E-Tech (segment C) et Tesla 
Model Y (segment D) occupent Model Y (segment D) occupent 
des segments supérieurs, le des segments supérieurs, le 
bonus leur permet de rentrer bonus leur permet de rentrer 
en concurrence avec le Volvo en concurrence avec le Volvo 
EX30.EX30.

BYD Atto 3 : le SUV BYD Atto 3 : le SUV 
électrique coûte moins cher en électrique coûte moins cher en 

2024 qu'en 20232024 qu'en 2023
Le SUV électrique chinois BYD Le SUV électrique chinois BYD 
Atto 3 s'est fait très discret en Atto 3 s'est fait très discret en 
2023, malgré son éligibilité au 2023, malgré son éligibilité au 
bonus écologique. Il faut dire bonus écologique. Il faut dire 
qu'il a été lancé à un tarif élevé qu'il a été lancé à un tarif élevé 
pour une marque inconnue du pour une marque inconnue du 
marché français, à 43 690 € marché français, à 43 690 € 
hors bonus. En 2024, bien qu'il hors bonus. En 2024, bien qu'il 
ait perdu cette aide de l'État ait perdu cette aide de l'État 
et que sa finition d'entrée de et que sa finition d'entrée de 
gamme ait disparu du catalogue, gamme ait disparu du catalogue, 
l'Atto 3 est moins cher que l'Atto 3 est moins cher que 
l'année précédente grâce à une l'année précédente grâce à une 
importante baisse tarifaire. Il importante baisse tarifaire. Il 
coûte désormais à partir de coûte désormais à partir de 
37 990 € pour une autonomie 37 990 € pour une autonomie 
de 420 km. Cette offre reste de 420 km. Cette offre reste 
toutefois peu attrayante face aux toutefois peu attrayante face aux 
tarifs bonus déduit du nouveau tarifs bonus déduit du nouveau 
Renault Scenic E-Tech, par Renault Scenic E-Tech, par 
exemple. Vendue à partir de 39 exemple. Vendue à partir de 39 
990 € hors bonus, soit 34 990 € 990 € hors bonus, soit 34 990 € 
bonus déduit (35 990 € avec le bonus déduit (35 990 € avec le 
nouveau montant du bonus), la nouveau montant du bonus), la 
version autonomie confort du version autonomie confort du 
Français affiche déjà jusqu'à 430 Français affiche déjà jusqu'à 430 
km d'autonomie.km d'autonomie.
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 La pertinence des résultats Google s’est bel et bien empirée 
ces derniers temps

Apple supprime une fonctionnalité déjà teasée du casque 
Vision Pro

Un nouveau malware peut voler vos données sur Windows

Google serait-il en train de 
perdre la guerre contre 
le spam ? C’est ce que 

suggère une étude allemande qui 
s’est intéressée à la pertinence 
des résultats issue du moteur de 
recherche.
« Un déluge de contenu de 
piètre qualité, en particulier sur 
la comparaison de produits, 
continue de noyer toute 
information utile dans les 
résultats de recherche. » Difficile 
de présenter des conclusions plus 
claires pour cette étude allemande 
qui s’est intéressée à la pertinence 
des résultats Google ces derniers 
mois. Partant du postulat que 
tout le monde semble se plaindre 
de la qualité des recherches 
Google ces derniers temps, une 
équipe de recherche à tenté de 

déterminer factuellement si les 
résultats du moteur de recherche 
sont vraiment « de pire en pire ».
Du spam à tire-larigot
Comme cette citation introductive 

le laisse penser, la réponse 
est environ « oui, sans aucun 
doute ». Mais ce n’est pas le cas 
que pour Google. Pour mener 
son étude, l’équipe a précisément 

analysé 7392 requêtes sur 
Google, Bing et DuckDuckGo 
avant d’affirmer que « les pages 
les mieux classées sont en 
moyenne mieux optimisées, plus 
monétisées grâce à l’affiliation, 
mais présentent du contenu de 
moindre qualité. » Les requêtes 
analysées ont majoritairement 
tourné autour des tests et des 
comparatifs produits, catégorie 
extrêmement populaire et 
compétitive sur Google.
« Nous constatons que la majorité 
des tests bien référencés dans les 
moteurs de recherche utilisent 
des mécanismes d’affiliation et 
qu’une grande partie d’entre eux 
ont carrément recours aux spams 
SEO », indique l’étude. La 
difficulté à trouver du contenu 
attractif sur Google et consorts 

est donc due en grande partie 
aux sites de mauvaise qualité qui 
misent tout sur le référencement, 
sans réellement investir dans la 
production de contenu.
L’IA ne risque pas d’améliorer la 
situation
L’étude note tout de même 
que les changements constants 
opérés dans les algorithmes des 
moteurs de recherche peuvent 
ponctuellement améliorer la 
situation, mais que cela ne 
produit qu’un « effet positif 
temporaire » et qu’au global 
les moteurs de recherche sont 
majoritairement perdant dans 
« la course à l’échalote du spam 
SEO ». Plus déprimant encore, la 
situation pourrait s’empirer dans 
les années à venir.

Alors qu’Apple est sur les 
starting-blocks pour le lancement 
de son casque de réalité mixte, 
celui-ci sera livré à ses premiers 
propriétaires avec une option de 
moins que prévu.
Il est assez difficile de se faire 
une idée du fonctionnement 
du Vision Pro sans l’avoir 
directement sur la tête. C’est le 
cas de tous les casques de réalité 
mixte, et les illustrations laissées 
par les fabricants ne donnent 
au mieux qu’un avant-goût 
sommaire.
Cependant, il faut bien un peu 
de matériel marketing pour 
vendre un produit, et Apple n’a 
pas hésité à nous en fournir une 
myriade. À tel point qu’on aurait 
presque pu passer à côté d’un 
détail, et pas des moindres, dans 
les dernières communications 
de l’entreprise. Heureusement, 

rien n’échappe à l’attention des 
internautes.

Des coupures dans la vidéo 
d’introduction

Vous vous en souvenez peut-être, 
mais parmi les fonctionnalités 
du casque de réalité mixte 
d’Apple figure la possibilité de 
remplacer le plafond de la pièce 
dans laquelle on se trouve par un 
ciel virtuel. Baptisée Open Sky 
Environment, elle a été présentée 
dans le clip vidéo « Introducing 
Apple Vision Pro », disponible 
sur YouTube, mais également le 
site officiel de la marque.
Toutefois, si l’on jette un œil 
à la vidéo sur la plateforme 
de streaming de Google, on 
s’aperçoit que quelque chose 
cloche au bout de cinq minutes 
et dix secondes de visionnage. 
La personne qui, jusqu’à 
présent, s’allongeait dans son 

lit et nous présentait Open Sky 
Environment, n’a plus droit à son 
quart d’heure de célébrité.
D›ailleurs, à l›heure où nous 
écrivons ces lignes, l›aperçu 
disponible dans la barre de 

progression de la vidéo n›a pas 
été actualisé et montre toujours 
des images de l’ancienne version.
Pourquoi ce changement ? Il 
faudra attendre encore un peu 
pour le savoir, Apple n’ayant 

pas encore communiqué sur 
le sujet. L’appareil d’Apple 
sortira aux Etats-Unis dans 
quelques semaines, le 2 février 
exactement, et on imagine bien 
que la firme revoit une dernière 
fois ses fonctionnalités. Peut-être 
qu’Open Sky Environment avait 
du mal à s’adapter à tous les 
plafonds, ou peut-être qu’il avait 
trop de défauts pour un casque 
de réalité mixte qui coûtera pas 
moins de 3 499 dollars dans sa 
configuration la plus légère.
Quoi qu’il en soit, ce genre de 
changement de dernière minute, 
bien qu’il arrive régulièrement 
à toutes sortes de produits et de 
marques, laisse planer un léger 
doute. Apple est-elle vraiment 
prête pour son entrée dans le 
monde de la réalité virtuelle/
augmentée ? 

On ne le répétera jamais assez 
: il est important de mettre 
régulièrement à jour son matériel 
informatique. Un nouveau 
malware découvert il y a 
quelques semaines sur Windows 
vous convaincra peut-être 
d’adopter ce bon réflexe. Baptisé 
Phemedrome, il vise à voler les 
informations personnelles de la 
cible, rapporte Clubic.
Microsoft Defender est incapable 
de détecter ce logiciel malveillant 

en mesure d’aller fouiller dans 
votre navigateur Internet et 
même dans vos discussions 
instantanées. Il est également 
capable de récupérer vos mots 
de passe enregistrés et une flopée 
d’autres données sensibles.
Une faille « patchée » en 
novembre par Microsoft
Selon Microsoft, « l’internaute 
doit cliquer sur un raccourci 
Internet (. URL) spécifique, ou 
sur un lien hypertexte pointant 

vers un fichier de raccourci 
Internet, pour être infecté ». Le 
malware peut alors commencer à 
agir sans que Microsoft Defender 
ne le détecte.
Cette faille a été identifiée et 
« patchée » dès le mois de 
novembre par le géant américain. 
Pour se protéger, il suffit donc de 
télécharger les dernières mises 
à jour Windows. Faute de quoi 
Phemedrome pourra toujours 
infecter votre ordinateur.

déterminer factuellement si les le laisse penser la réponse
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On ne le sait pas toujours 
mais avoir souvent 
des crampes peut 

être le signe d’une maladie 
sérieuse.© 123rf-jomkwan7
La crampe se caractérise par la 
contraction involontaire, brutale 
et douloureuse d’un muscle qui 
devient raide. Contrairement 
à une contracture, la crampe 
disparaît en quelques secondes à 
quelques minutes. Elle survient 
généralement au niveau des 
membres inférieurs (pieds, 
mollets, cuisses) et des mains 
après un effort d’écriture (crampe 
de l’écrivain), essentiellement 
la nuit. La crampe résulte d’une 
augmentation de l’excitabilité des 
nerfs situés dans les muscles. Si 
ce phénomène peut se produire 
chez tout un chacun sans raison 
spécifique, il est plus fréquent chez 
les femmes enceintes, les sportifs 
et les plus de 60 ans. Les causes 
sont souvent bénignes «liées à une 
déshydratation quand on ne boit 

pas assez, un déficit en magnésium, 
un trouble ionique (déséquilibre 
entre les entrées et les sorties des 
ions de l’organisme) ou à l’effet 
secondaire d’un médicament» 
indique le Dr Cyril Bègue, 
médecin généraliste et secrétaire 
général adjoint du Collège de 
la Médecine Générale. Parfois 
aussi c’est un effort musculaire 
intense ou une mauvaise position 
au lit qui la déclenche. Mais aussi 
et on n’y pense pas toujours, 
la crampe peut être le signe 
d’une maladie. Par exemple :
1.  une maladie des 
reins : «Les crampes peuvent 
faire partie des symptômes qui 
surviennent dans le cadre d’une 
maladie rénale chronique, avec la 
fatigue, des troubles digestifs, des 
démangeaisons et des troubles du 
sommeil. Dans ces cas-là, c’est plus 
embêtant car les patients peuvent 
avoir des troubles ioniques», 
développe le médecin généraliste. 
2. une maladie 

endocrinienne : les crampes 
peuvent survenir chez des 
personnes atteintes de diabète 
et d’hypothyroïdie qui 
survient quand la thyroïde 
ne produit pas suffisamment 
d’hormones thyroïdiennes. 
3. une maladie 
neurologique : on peut citer par 
exemple la neuropathie diabétique 
(complication au niveau des nerfs 
due au taux de glycémie trop 
élevé) ou la maladie de Charcot 
(sclérose latérale amyotrophique).
4. une cirrhose : cette 
maladie grave se traduit par 
une inflammation chronique du 
foie entrainant une destruction 
des cellules hépatiques. «Les 
crampes musculaires sont des 
troubles musculo-squelettiques 
fréquents au cours des maladies 
du foie», indique la Société 
savante des maladies et cancers 
de l’appareil digestif (SNFGE) 
qui recommande aux médecins de 
les rechercher systématiquement 

en vue de les prendre en charge.
Les étirements et les massages 
fonctionnent très bien pour 
faire passer les crampes. Il est 
également recommandé de boire 
une eau riche en magnésium 
(Rozana, Hépar, Badoit, 
Contrex...) et de bien s’échauffer 
avant une séance de sport pour 
prévenir la survenue de crampes.
«Si les crampes surviennent de 
temps en temps, qu’elles sont 

isolées et qu’elles rentrent dans 
l’ordre spontanément, il n’y a 
pas de nécessité de consulter. A 
contrario, si on en a fréquemment, 
qu’on commence à avoir des 
fourmillements et des brûlures, 
une coloration de la peau et une 
sensation de chaleur, le membre 
atteint gonflé et de la fièvre, il 
est recommandé de consulter», 
conclut le Dr Cyril Bègue.

Les maladies qui donnent des crampes 
(à rechercher si vous en avez souvent)

Cette huile essentielle 
permet de prévenir le 
développement de la 

bronchite, calmer ses symptômes 
et accélérer la guérison.
Toux sèche au départ puis 
grasse, quinte de toux, mucus... 
La bronchite est une infection 
des bronches qui est virale 
dans 90% des cas. Outre les 
traitements symptomatiques 
comme les antalgiques pour 
faire baisser la fièvre et les 
antitussifs pour calmer la toux 
sèche, une huile essentielle 
particulièrement riche en 
eucalyptol (1,8-cinéole) 
peut optimiser la bataille 
contre la bronchite. Et «ses 
bienfaits contre cette affection 
pulmonaire ont été reconnus 
par la Pharmacopée Française» 
nous explique Sylvie 
Hampikian, pharmacologue 
experte en aromathérapie. 
«C’est elle qui est recommandée 
pour traiter les infections 
respiratoires.» La fameuse huile 
essentielle anti bronchite est :
► immunostimulante. 
«Elle a la propriété de 
stimuler la production 
d’immunomédiateurs, afin 

de renforcer les défenses 
naturelles de l’organisme 
dès le début de l’infection», 
précise Sylvie Hampikian.
► expectorante. Elle agit à 
deux niveaux : elle stimule la 
motricité des cellules ciliaires 
présentes dans les bronches, 
améliorant l’expulsion du mucus 
lors des toux, et elle fluidifie le 
mucus sécrété par les bronches, 
pour en faciliter élimination.
►  antibactérienne. «Un bienfait 
qu’elle doit à l’association de 
l’eucalyptol et des terpènes, 
indique notre experte. Ce 
duo participe activement à 

prévenir le développement 
des agents pathogènes lors 
d’infection respiratoire».
► antivirale. L’eucalyptol et 
l’alpha-pinène sont capables 
de ralentir le développement du 
virus dans l’organisme. «Selon 
une récente étude, l’eucalyptol 
inhibe la réplication virale, 
tandis que le pinène inhibe 
la multiplication et les effets 
pathologiques des virus sur 
les cellules respiratoires», 
explique la pharmacologue.
► anti-inflammatoire. 
L’eucalyptol et les stéroïdes qui 
composent cette huile essentielle 

réduisent l’état inflammatoire 
des bronches et apaisent les 
symptômes de la bronchite. 
► broncho-dilatatrice. En cas 
de bronchite, les bronches, 
enflammées, se contractent. 
Cette huile essentielle a un 
effet spasmolytique, c’est-à-
dire qu’elle permet aux muscles 
lisses des voies respiratoires 
de se relâcher, ce qui améliore 
la capacité respiratoire.
► antalgique. Parce qu’elle 
contribue à réduire les états 
inflammatoires, elle aide à 
calmer les douleurs. En outre, 
ses propriétés rafraichissantes 
permettent de soulager les voies 
respiratoires en cas d’inconfort.
Comment l’utiliser ?
L’huile essentielle d’Eucalyptus 
globulus (parce que c’est d’elle 
dont on parle depuis le début de 
cet article) peut s’utiliser de trois 
façons différentes au choix : 
► En application locale. 
«Diluez 1 à 10 gouttes dans 1 
à 2 pressions d’huile végétale 
de votre choix et appliquez 
votre préparation 3 fois par jour 
sur votre thorax et votre dos», 
recommande Sylvie Hampikian.
► Par voie orale. Déposez 

2 gouttes d’huile essentielle 
d’Eucalyptus globulus sur un 
comprimé neutre, un morceau 
de pain ou dans une cuillerée 
à café de miel. «A prendre 3 
fois par jour durant 3 jours, 
puis 2 fois par jour durant 3 
jours», conseille notre experte.
► En inhalation. «Versez-
en 4 gouttes sur de l’eau 
préalablement bouillie et 
laissez l’essence se diffuser 
quelques instants, préconise la 
pharmacologue. A faire 2 fois par 
jour pendant quelques jours».
Attention : l’huile essentielle 
d’eucalyptus globulus ne 
doit pas être utilisée chez la 
femme enceinte et allaitante, 
les enfants de moins de 7 ans 
(sauf en diffusion à raison de 
quelques gouttes dans un bol 
d’eau chaude, quand l’enfant 
n’est pas dans la pièce) et 
les patients épileptiques. 
«Respectez les doses prescrites 
et n’appliquez jamais pure 
sur la peau. Ne cumulez pas 
plusieurs usages de l’huile 
essentielle sur la même période 
(en choisir un, ou les alterner)» 
conclut Sylvie Hampikian.

Expectorante, cette huile essentielle est la meilleure en cas 
de bronchite
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Vous n’êtes pas fan de la 
quiche aux poireaux ? 
Voilà qui devrait vous 

faire changer d’avis… Le chef 
Cyril Lignac vous dévoile son 
secret pour rendre la quiche aux 
poireaux irrésistible !
Avec cette recette partagée 
sur RTL, Cyril Lignac va 
vous faire aimer les poireaux 
(oui, vraiment). Pour sublimer 
ce légume d’hiver, le chef 
l’accommode en quiche, mais 
attention, une quiche pas 
comme les autres… doublement 
croustillante et doublement 
gourmande ! Pour cela, le chef 
a son petit secret. Quelque chose 
nous dit que cette quiche ne va 
pas poireauter longtemps avant 
de se faire dévorer !
Les ingrédients de la quiche aux 
poireaux ultra-croustillante de 
Cyril Lignac
Pour une quiche au croustillant 
incomparable, Cyril Lignac 
troque la pâte brisée pour… de 
la pâte filo ! En superposant les 
couches de pâte filo, il obtient 
ainsi une quiche aux poireaux 
plus légère et très croustillante. 
Mais ce n’est pas tout, pour 
rendre la quiche aux poireaux 
encore plus gourmande, le chef 
glisse un ingrédient inhabituel 
dans son appareil…
4 poireaux lavés
1 noix de beurre demi-sel

6 feuilles de pâte à filo
50 g de beurre fondu + pour le 
moule
6 tranches de morbier
25 cl de lait entier
50 cl de crème liquide entière
6 œufs
Sel fin et poivre du moulin
Huile d’olive
Pour le dressage : parmesan + 
quelques feuilles de basilic
Pour le pesto :
1 gousse d’ail pelée et dégermée
50 g de feuilles de basilic frais
100 g de pignon de pin
30 cl d’huile d’olive
Le jus d’1 citron jaune frais
80 g de parmesan râpé
Les étapes de la quiche aux 

poireaux ultra-croustillante de 
Cyril Lignac
Pour cette recette, vous aurez 
besoin d’une poêle pour préparer 
la fondue de poireaux, d’un 
saladier pour préparer l’appareil 
à quiche, d’un cercle à pâtisserie 
ou d’un moule à tarte rond et 
d’un mortier pour préparer le 
pesto.
Émincez finement les poireaux 
et faites-les fondre dans une 
poêle avec une noix de beurre 
demi-sel et un filet d’huile 
d’olive. Assaisonnez et laissez 
cuire à couvert pendant 15 min. 
Si le mélange sèche, ajoutez un 
peu d’eau.
Préparez le pesto : écrasez l’ail 

avec le basilic, le parmesan et 
les pignons à l’aide du pilon. 
Ajoutez ensuite l’huile d’olive, 
le jus de citron et mélangez 
jusqu’à obtenir un mélange assez 
homogène.
Sur le plan de travail, déposez 1 
feuille de filo et nappez avec une 
1ʳᵉ couche de pesto. Recouvrez 
d’une 2ᵉ feuille de filo et répétez 
l’opération avec 5 feuilles. Pour 
la dernière couche, badigeonnez 
de beurre fondu à la place du 
pesto. 
Découpez des bandes de même 
la largeur que la hauteur du 
cercle et un disque de pâte qui 
épousera le fond du cercle à 
pâtisserie. Beurrez toutes les 

faces du cercle, placez les bandes 
sur les côtés pour faire le tour, 
puis déposez le disque au fond 
en appuyant légèrement.
Préchauffez le four à 190 °C.
Préparez l›appareil au morbier 
: dans un saladier, fouettez les 
œufs avec la crème et le lait. 
Ajoutez le morbier en cubes sans 
la croûte. Répartissez la fondue 
de poireaux sur le cercle de pâte 
et versez l›appareil à quiche par-
dessus.
Enfournez 1 heure à 190 °C.
Râpez un peu de parmesan sur 
la quiche au dernier moment et 
parsemez de quelques feuilles de 
basilic frais.

Vos soupes sont fades ? Oubliez 
le sel, il existe un ingrédient 
magique pour sublimer les 
saveurs de vos soupes et 
bouillons très facilement. Un 
indice ? Il finit souvent à la 
poubelle…
Cet hiver, c’est décidé : vous 
ne céderez pas à la facilité en 
achetant des soupes en brique, 
vous préparerez vos propres 
soupes de légumes pour faire le 
plein de vitamines et minéraux. 
Seulement voilà, malgré tous 
vos efforts pour les rendre 
savoureuses, vos soupes sont 
désespérément fades… Résultat 
des courses, vous salez, et 

vous salez trop. Une piètre 
solution sauf si votre intention 
est d’assoiffer vos convives ! 
Pour donner à vos soupes l’éclat 
qu’elles méritent, rien ne sert de 
saler à outrance ou d’abuser des 
bouillons cubes. Le secret d’une 
soupe savoureuse tient à un tout 
autre ingrédient, qui apportera la 
juste dose de sel et cet irrésistible 
petit-goût de reviens-y : le 
fameux umami, la cinquième 
saveur bien connue des japonais.
Plutôt que de la jeter à la poubelle, 
jetez-la dans vos bouillons !
Pour aromatiser un risotto ou 
pour parfumer un minestrone, 
les italiens connaissent bien cet 

ingrédient et l’utilisent déjà au 
quotidien. Mais si ces derniers 
sont bien plus au fait que nous 
sur la question, c’est aussi 
parce qu’il s’agit d’un fromage 
italien. Ou plus exactement… 
de sa croûte ! En effet, comme 
l’explique le site de cuisine 
Food52, non seulement la croûte 
de parmesan est parfaitement 
comestible, mais elle fait des 
merveilles en cuisine : il suffit de 
la glisser dans l’eau de cuisson 
pour qu’elle rehausse les saveurs 

d’une soupe, d’un bouillon ou 
même du riz et des pâtes ! Voici 
comment l’utiliser pour sublimer 
une soupe :
Commencez par nettoyer 
soigneusement la croûte de 
parmesan : rincez-la et retirez les 
éventuelles aspérités ou taches 
s’il y en a.
Faites revenir les oignons, 
les gousses d’ail ainsi que les 
légumes dans un peu d’huile 
d’olive. Ajoutez une pincée de 
sel et quelques tours de poivre 

du moulin.
Lorsque les légumes sont colorés, 
mouillez à hauteur à l’eau et 
jetez-y les aromates (branches 
de thym, feuilles de laurier, etc.) 
ainsi que la croûte de parmesan. 
Question ratio, comptez environ 
une croûte pour un litre d’eau. 
Prenez aussi en compte le temps 
de cuisson : plus les croûtes 
infusent longtemps, plus la 
saveur sera intense et profonde.
Laissez mijoter à feu doux 
jusqu’à ce que les légumes 
soient parfaitement fondants. 
Pensez à remuer de temps en 
temps avec une cuillère en bois 
en raclant bien le fond de votre 
cocotte pour que la croûte ne s’y 
accroche pas.
Il ne vous reste plus qu’à 
retirer les branches de thym, les 
feuilles de laurier et la croûte 
de parmesan avant de mixer le 
tout. Avec cette astuce, même les 
enfants réclameront un autre bol 
de soupe !

f d lous n’êtes pas fan de la

Quiche aux poireaux de Cyril Lignac
Son secret pour la rendre ultra-gourmande

d lidu moulin

L’ingrédient secret des Italiens pour rendre les soupes 
plus savoureuses

6 feuilles de pâte à filo poireaux ultra-croustillante de

Vos soupes sont fades ? Oubliez vous salez trop. Une piètre

ingrédient et l’utilisent déjà au d’une soupe d’un bouillon ou

avec le basilic, le parmesan et faces du cercle, placez les bandes
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Les créations de Cartier 
s’inscrivent dans une 
relation séculaire entre 

les artistes européens et l’art 
islamique. Une relation que le 
directeur du musée des Arts 
décoratifs, Olivier Gabe, décrit 
dans la brochure de l’exposition, 
a toujours été «parentale 
politique», avec «un mélange 
d’engouement, de violence et de 
contrôle».
Bien que pendant des siècles les 
seuls marchands et diplomates 
européens puissent visiter les 
empires du Moyen-Orient, 
l’avènement de l’ère coloniale 
et l’augmentation de l’influence 
occidentale dans la région ont 
ouvert la voie aux opportunités 
de voyage au début du XIXe 
siècle, avec la afflux d’artistes 
d’Amérique du Nord et d’Europe 
à Constantinople (Istanbul 
moderne), Jérusalem, Le Caire et 
Marrakech.
Les peintures créées par ces 
artistes allient imagination 
et réalité, en particulier 
lorsqu’elles peignent le harem, 
l’espace interdit aux hommes, 
et représentent les femmes du 
peuple du pays, comme l’étrange 
autre, ce qui reflète un sentiment 
de supériorité occidentale.
Cependant, bien que 
l’orientalisme vulgaire de ces 
œuvres ait été critiqué, les 
peintures ont donné à un public 
plus large un premier aperçu de 
la beauté de l’artisanat islamique, 
un domaine qui à l’époque 
n’intéressait guère les musées et 
les universitaires occidentaux.
Les scènes représentées par ces 
artistes peuvent être inexactes, 
mais les objets et artefacts qu’ils 
ont peints sont présentés avec une 
précision infinie.
Les motifs floraux sur les 
carreaux, les éléments 
architecturaux géométriques, les 
motifs métalliques, les bijoux 
saisissants et les tapisseries et 
tapis finement tissés ont fasciné 
les collectionneurs occidentaux.
En 2008, Lucien de Guise 
a été le commissaire d’une 
exposition intitulée «Au-delà de 
l’orientalisme», au Musée des 
arts islamiques de Malaisie, dans 
laquelle il explore l’influence de 
l’art islamique sur l’Occident.
Il raconte à BBC Culture : «les 
peintures sont arrivées avant 
la diffusion des connaissances. 
Beaucoup de gens achetaient 
des choses parce qu’elles étaient 
populaires et recherchées. La 
raison de leur popularité était 
que les artistes, d’une génération 
antérieure, visitaient ces endroits, 
apportant avec eux d’énormes 
quantités de tapis. , armes et 
autres artefacts. faits à la main».
Alors que les collectionneurs 

achetaient avec enthousiasme 
des originaux, les designers 
se tournaient vers eux pour 
s’inspirer.
L’influence de la céramique 
ottomane était évidente dans le 
travail de Morgan à Villary et 
Bosch, tandis que de délicats 
vases Alhambra inspiraient, 
imitant la porcelaine émaillée de 
fabricants tels que la porcelaine 
hongroise et le verrier Zulanaï.
Un livre comme Studies in 
Design (1876), de Christopher 
Dresser, a donné des conseils 
sur l’utilisation de la décoration 
islamique dans les maisons pour 
l’esthétique bourgeoise.
Cependant, alors que l’Occident 
ouvrait les yeux sur la beauté et 
le savoir-faire des arts du design 
islamiques, la pratique de ces 
métiers était menacée dans leur 
pays d’origine.
L’impact du colonialisme 
occidental, et la transition 
culturelle et économique de ces 
pays vers des terres inoccupées, 
«ont conduit à une période 
d’inactivité artistique et de 
stagnation culturelle», selon 
l’historienne de l’art jordanienne 
Wijdan Ali, dans un article qu’elle 
a publié en 1992, intitulé « L’état 
de l’art islamique au XXe siècle.»
Elle a écrit: «l’esthétique 
occidentale a rapidement 
éclipsé les traditions artistiques 
authentiques».
«Ils perdaient leur pouvoir 
et l’influence occidentale 
s’accentuait, dit de Gues. Ils 
étaient avides de modernisation et 
n’ont prêté attention aux artisans 
de leur génération qu’au XIXe 
siècle.»
Alors que l’art islamique était 
de plus en plus apprécié en 
Occident, il était encore entaché 
d’interprétations vulgaires.
En 1864, un certain nombre de 
passionnés par l’étude de l’art 
islamique en France ouvrent un 
nouvel institut, l’Union centrale 
des beaux-arts appliqués à 
l’industrie.
En 1882, son nom est changé 
en Union Centrale des Arts 
Décoratifs, et il participe 
activement à l’organisation 
de la première exposition 
«d’art musulman» au Palais de 
l’Industrie en 1893.
La qualité des matériaux exposés 
était incroyable, et il était clair 
que l’exposition portait une 
intention sérieuse de retracer 
l’histoire des arts orientaux, et 
même de stimuler la créativité 
occidentale.
Cependant, le spectacle 
orientaliste et le mélange 
des genres n’ont pas plu aux 
collectionneurs sérieux, qui en 
sont devenus de plus en plus 
conscients. Ce n’est cependant 

qu’en 1903 que la première 
exposition scientifiquement 
exacte est organisée par le jeune 
conservateur Gaston Miguen, du 
Louvre.
Son «exposition d’art musulman» 
a été accueillie avec un 
enthousiasme sans précédent. 
«Ce n’est qu’en 1903 que les 
yeux se sont vraiment ouverts», 
a écrit l’antiquaire George Marto.
D ictionnaire visuel
On ne sait pas si Louis Cartier, le 
frère aîné de la famille Cartier qui 
a joué un rôle déterminant dans 
la construction de la réputation 
mondiale de l’entreprise, a visité 
l’exposition, mais un index 
trouvé dans les archives de 
Cartier montre qu’il connaissait 
son contenu.
À l’époque, les bijoutiers étaient 
coincés dans un cercle vicieux de 
styles historiques européens. La 
conservatrice des arts décoratifs 
et du design au Dallas Museum 
of Art, Sarah Schloning, a 
indiqué à BBC Culture : «si vous 
regardez le travail de Cartier, 
vous constaterez qu’ils faisaient 
partie du style néoclassique, ce 
que nous appelons maintenant le 
style guirlande, où il y a une sorte 
de lourdeur et d’ornementation.»
Schloning dit que Cartier était 
«intéressé par la création d’un 
nouveau style, mais pas par 
l’esthétique moderne de son 
temps, qui était l’Art Nouveau».
L’exposition de 1903 lui donne 
le lexique visuel qu’il recherche. 
‘Il a vu dans la géométrie, et 
dans les ornements distillés, une 
voie étonnante, que l’on retrouve 
dans son œuvre depuis 1903. 
Il a commencé à jouer avec, et 
à la mettre en totale solitude, 
comme dans cette petite broche 
étonnamment simple faite d’une 
chaîne de triangles. Mais dans 
les autres cas, nous pouvions 
les voir se glisser dans le style 
de la couronne, alors qu’ils 
commençaient à l’incorporer 
dans leurs conceptions, en jouant 
et en réfléchissant à la façon de le 
transformer’.
L’exposition de Paris de 1903 
est suivie d’une autre exposition 
pionnière à Munich en 1910, 
caractérisée par la classification 
des objets selon leurs techniques 
de fabrication et leur origine 
géographique, avec une intention 
directe d’inspirer la créativité 
contemporaine.
On pense que cette exposition a été 
le catalyseur du développement 
par Louis Cartier de sa propre 
collection. Il avait un flair 
particulier pour les manuscrits 
anciens, les peintures et les pièces 
incrustées d’Iran et d’Inde des 
XVIe et XVIIe siècles.
Depuis lors, l’architecture 
islamique, les manuscrits et 

les textiles sont devenus une 
importante source d’inspiration 
pour les créateurs de Cartier.
Ainsi, les encoches dentelées, les 
briques empilées, les auréoles en 
forme d’amande, les couronnes et 
les volutes font partie des motifs 
emblématiques de Cartier.
Avec la première décennie du 
XXe siècle, les matières et les 
couleurs du monde iranien ont 
été particulièrement influentes, 
avec des lapis-lazuli, des saphirs 
bleu-vert de jade ou d’émeraude 
apparaissant dans le célèbre motif 
de paon.
Dans d’autres œuvres, la 
turquoise iranienne est combinée 
avec du lapis-lazuli afghan 
tacheté de bleu foncé, afin de 
reproduire les teintes observées 
dans la céramique, le verre et les 
carreaux d’Asie centrale.
Une autre couleur préférée est 
le corail et le noir, dans l’un des 
favoris de Schloning, un bandeau 
de 1922 fait de corail, d’onyx et 
de diamants.
«C’est une de ces pièces qui a 
tout, dit-elle. Nous voyons des 
designers jouer avec ces formes 
verticales et ces arcs en fer à 
cheval, mais ils sont réduits 
en miniature et enveloppés 
comme si vous portiez une petite 
architecture.»
Bien que Cartier ait utilisé des 
motifs islamiques, de manière 
unique et innovante, pour 
créer une esthétique moderne 
époustouflante, tous les domaines 
de l’art n’étaient pas à l’abri des 
influences du design islamique.
Tout comme Louis Cartier, Henri 
Matisse visite la foire de Munich 
en 1910. Il se dirige ensuite 
vers le sud de l’Espagne, où il 
visite l’Alhambra et l’Alhambra 
de Grenade, célèbre pour sa 
splendide décoration.
De Gues note qu’après la 
visite de Matisse en Espagne, 
ses couleurs sont devenues 
plus intenses, ses lignes plus 
spacieuses, et lorsqu’il a créé ses 
bouts de papier pionniers, «les 
parallèles avec les décorations de 
carreaux de mosaïque qu’il avait 
vus à l’Alhambra sont devenus 
évidents».

À son tour, Escher était fasciné 
par l’Alhambra, avec sa symétrie 
et son ingéniosité géométrique, 
qui a inspiré ses étonnantes 
œuvres visuelles.
Dans le domaine des arts visuels, 
les costumes aux motifs orientaux 
du Ballet russe de Léon Bakst 
ont fait sensation, influençant 
le couturier Paul Poiret, qui a 
transformé sa passion en un 
style de vie virtuel mêlant mode, 
mobilier et tissus.
Il en va de même pour Carlo 
Bugatti, un moderniste de la 
conception de meubles aux XIXe 
et XXe siècles, qui a utilisé 
des influences de conception 
islamique telles que les muqarnas 
et les motifs en fer à cheval dans 
ses créations.
Bien sûr, les influences 
stylistiques s’estompent et, au 
milieu du XXe siècle, le design 
islamique n’était plus populaire 
en Occident.
Cependant, certaines expositions 
récentes ont abordé l’impact 
de l’art islamique et de ceux 
qui s’intéressent à l’islam 
sur l’Occident, notamment 
l’exposition «L’Europe moderne 
et l’art islamique» au musée 
des Beaux-Arts de Lyon en 
2011, et l’exposition «Inspiré 
par l’Orient : How the Islamic 
World Influenced Western Art» 
au British Museum en 2019, et 
devait se déplacer à «l’exposition 
d’art islamique» en Malaisie, 
mais l’épidémie a perturbé le 
plan.
Avec cette prise de conscience et 
cet intérêt croissant, Schloning se 
demande si une exposition Cartier 
pourrait servir de catalyseur pour 
une nouvelle génération d’artistes 
et de designers.
«Nous présentons les objets 
présentés au 1903, et montrons 
également leur trajectoire en 
inspirant un individu. En même 
temps, nous présentons la 
collection à un nouveau public et 
sommes curieux de savoir ce qui 
pourrait résulter de l’affichage à 
nouveau de ces pièces.»

Comment les dessins géométriques de l’art islamique 
sont-ils devenus une source d’inspiration pour Cartier ?
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L’ incursion du Hamas 
en Israël le 7 octobre 
et la riposte militaire 

israélienne qui s’en est suivie 
dans la bande de Gaza ont laissé 
des témoignages de mort et de 
destruction sur le terrain, ainsi que 
des marches dans le monde entier 
en faveur de l’une ou l’autre des 
parties ou simplement pour la paix 
dans la région.
Lors des marches en faveur de la 
cause palestinienne, il est courant 
de voir les manifestants - qu’ils 
soient arabes ou non - porter la 
traditionnelle kufiya (keffieh ou 
hatta en arabe).
Certains la portent autour du cou, 
d’autres sur la tête.
C’est un insigne qu’il est difficile 
d’ignorer. Et certainement bien 
plus qu’un simple foulard en 
coton.
Pour de nombreux Palestiniens, 
c’est un symbole de lutte et de 
résistance. Un outil politique et 
culturel qui est devenu de plus en 
plus pertinent au cours des 100 
dernières années.
Il a même été décrit comme 
le «drapeau officieux» de la 
Palestine.
D›où vient-il, quand est-elle 
devenue si symbolique et quelle 
est son importance aujourd›hui ? 
C’est ce que nous vous expliquons 
ici.
Son origine
Bien que son origine exacte soit 
incertaine, plusieurs historiens ont 
suggéré qu›elle remontait au VIIe 
siècle, plus précisément à une ville 
irakienne appelée Kufa (ce qui 
expliquerait son nom de kufiya).
D›autres versions suggèrent que 
son origine est bien plus ancienne, 
antérieure à l›Islam.
Ce qui est certain, c›est qu›au fil 
des ans, son usage s›est répandu. 
Pas nécessairement pour des 
raisons culturelles ou politiques, 
mais plutôt pour des raisons 
pratiques.
Au début du XXe siècle, la kufiya 
était principalement utilisée par les 
paysans et les Bédouins (Arabes 
nomades) pour se protéger du 
soleil, du vent, du sable du désert 
et du froid.
Dans les villes, en revanche, il 
n›était pas courant de voir les 
Palestiniens le porter.
Ils préféraient porter des vêtements 
plus «raffinés» tels que le Fez 
(également appelé Tarbush), un 
chapeau de feutre rouge popularisé 
par le souverain ottoman Mahmud 
II.
Mais les recherches suggèrent 
que dans les années 1930, la 
kufiya a commencé à revêtir une 
importance particulière dans la 
société palestinienne.

Son utilisation s›est alors 

rapidement répandue.
Révolte de 1936
Tout d›abord, un peu de contexte.
Dans les années 1930, les 
territoires palestiniens étaient 
sous mandat britannique, une 
administration territoriale confiée 
par la Société des Nations au 
Royaume-Uni après la Première 
Guerre mondiale.
Le mandat, qui a duré de 1920 à 
1948, a suscité un certain malaise 
chez les Palestiniens, notamment 
parce qu›ils considéraient que les 
Britanniques soutenaient le projet 
sioniste, le mouvement politique 
qui cherchait à créer une nation 
juive.
En outre, l’immigration juive au 
Moyen-Orient a considérablement 
augmenté à cette époque, alors que 
les persécutions contre les Juifs en 
Europe s›intensifiaient.
Ainsi, la région a connu 
une insurrection des Arabes 
nationalistes, connue sous le nom 
de «Grande Révolte Arabe», qui a 
duré trois ans (de 1936 à 1939) et a 
provoqué de violents combats sur 
l›ensemble du territoire.
Dans ce conflit, la kufiya a joué un 
rôle particulier.
«Les Palestiniens étaient très 
frustrés par la présence britannique 
et l›un des meilleurs moyens de 
résister était de s›assurer qu›ils 
n›étaient pas identifiés... et la 
kufiya est devenue un élément de 
la stratégie visant à confondre les 
autorités britanniques», explique 
à BBC World l›historienne 
Jane Tynan, qui a effectué des 
recherches sur la signification 
politique et culturelle de la kufiya 
et d›autres vêtements dans le 
monde entier.
C›est ainsi qu›en 1938, les chefs 
rebelles ont ordonné à tous les 
Arabes des zones urbaines de 
porter la kufiya.
«Il était impossible de distinguer 
une personne d›une autre, et 
les rebelles ont trouvé qu›il 
était beaucoup plus facile de se 
déplacer et de passer inaperçus... 
les troupes britanniques étaient 
complètement désorientées», 
ajoute l›universitaire de 
l›Université libre d›Amsterdam, 
aux Pays-Bas.
A tel point que certains 
témoignages affirment que le 
mandat britannique aurait même 
voulu l›interdire, sans succès.
Anu Lingala, expert en histoire 
du design et auteur de l›étude 
«A Socio-Political History of the 
Kufiya», explique à BBC World 
qu›»il s›agissait d›une tactique 
militaire stratégique efficace, 
mais qu›elle a également acquis 
la valeur symbolique de la 
démonstration d›une résistance 
unifiée».
«Le phénomène de 1938 avec ce 

vêtement est souvent considéré 
comme un tournant dans la culture 
palestinienne, où les différences 
internes ont été écartées en faveur 
de la solidarité avec la cause 
nationaliste et l›opposition au 
colonialisme», ajoute-t-il.
La kufiya est devenue un 
symbole de l›autodétermination 
palestinienne, de la justice sociale 
et un signe clair de solidarité, 
explique M. Tynan.
«C›était une façon de dire aux 
rebelles : nous sommes avec vous.
Qu›est-ce que cela signifie ?
La kufiya existe en différentes 
variantes et couleurs. Mais celle 
qui est la plus identifiée au peuple 
palestinien est noire et blanche. 
Elle comporte trois motifs :
Feuilles d’olivier : elles sont liées 
aux oliviers de la région et au lien 
de ce peuple avec la terre.
Filet : il représente les pêcheurs 
palestiniens et leur lien avec la 
mer Méditerranée.
Les lignes noires : elles représentent 
les routes commerciales avec les 
partenaires voisins de la Palestine.

Comment est-elle devenue 
populaire à l’échelle 

internationale?
Dans les années qui ont suivi le 
soulèvement, la kufiya a continué à 
se répandre parmi les Palestiniens 
en tant que symbole d›identité.
Les historiens s›accordent à dire 
que ce phénomène s›est intensifié 
avec la Nakba, ou «catastrophe», 
lorsque des centaines de milliers 
de Palestiniens ont été déplacés ou 
ont dû fuir le conflit qui a conduit à 
la création d’Israël le 14 mai 1948.
La Nabka est considérée comme 
la date la plus triste du calendrier 
palestinien.
Mais ce n›est que dans les années 
1960 que la kufiya est devenue 
internationalement populaire.
Yasser Arafat, l›homme qui est 
devenu la face visible de la cause 
palestinienne, y est pour beaucoup.
Il n’existe pratiquement aucune 
image d’Arafat sans kufiya : il 
l›a portée lors de ses combats en 
Syrie, en Jordanie et au Liban, lors 
de son discours aux Nations unies 
en faveur de l›autodétermination 
palestinienne en 1974 ou, 20 ans 
plus tard, lorsqu›il a reçu le prix 
Nobel de la paix à Oslo.
«Il avait l›habitude de faire une 
déclaration politique avec sa 
kufiya. Il la drapait soigneusement 
en forme de triangle sur son épaule 
droite pour recréer la forme de la 
Palestine avant 1948», explique 
Jane Tynan.
Plus tard, lorsque les autorités 
israéliennes ont interdit le drapeau 
palestinien (immédiatement après 
la guerre des Six Jours en 1967 
et jusqu›aux accords d›Oslo en 
1993), des éléments tels que la 
kufiya ont pris un symbolisme 

encore plus grand, explique Anu 
Lingala.
«Son pouvoir en tant que symbole 
national n›a été renforcé qu›après 
la guerre dévastatrice des Six 
Jours», explique-t-elle.
«Au fil des ans, l›identité collective 
des Palestiniens et leur droit à la 
terre étant de plus en plus menacés, 
la signification des symboles 
culturels d›unité et d›identité, tels 
que la kufiya, est devenue de plus 
en plus importante.
Ainsi, les affiches et les images 
politiques défendant la cause 
palestinienne intègrent souvent la 
kufiya.
Même les femmes ont commencé 
à la porter.
On se souvient d›une photographie 
diffusée internationalement en 
1969 montrant Leila Khaled, 
membre du Front populaire de 
libération de la Palestine (FPLP), 
portant sa kufiya et un fusil 
d›assaut AK-47.
Khaled a ensuite expliqué au 
Guardian qu›en tant que femmes, 
elles devaient prouver qu›elles 
étaient les égales des hommes 
dans la lutte armée, «nous voulions 
donc être comme des hommes, 
même dans notre apparence».
Vêtement «à la mode»
Pour Jane Tynan, tous ces éléments 
ont conduit à une fascination 
internationale progressive pour 
ce vêtement, en particulier en 
Occident.
«La kufiya est devenue populaire 
grâce à l›exposition médiatique en 
Amérique du Nord et en Europe et 
s›est ensuite imposée comme un 
article de mode très séduisant et 
provocateur», explique-t-elle.
Dans ses recherches, 
l›universitaire explique que dans 
les années 1970, de nombreux 
jeunes occidentaux ont adopté des 
vêtements d›esthétique militaire 
comme moyen de soutenir la 
«résistance à la culture capitaliste 
dominante» et au «colonialisme».
Selon Mme Tynan, cela pourrait 
expliquer pourquoi la kufiya était 
si populaire en dehors du Moyen-
Orient.

Ainsi, à partir de la fin des années 
1990, plusieurs personnalités 
ont commencé à la porter 
publiquement. Parmi elles, 
le footballeur anglais David 
Beckham et le musicien Roger 
Waters.
Il a également commencé à être 
vendu par des boutiques de mode 
comme la marque américaine 
Urban Outfitters ou à inspirer les 
collections de créateurs de firmes 
célèbres comme Givenchy ou 
Louis Vuitton.
Sa popularité a été telle que la 
majeure partie de sa production a 
été délocalisée en Chine.
Aujourd›hui, il ne reste plus 
qu›une seule usine palestinienne, 
fondée par Yasser Hirbawi en 
1961, située dans la ville d›Hébron 
en Cisjordanie.
Objet de résistance
Bien qu’elle soit devenue un objet à 
la mode, les historiens s’accordent 
à dire qu’elle n’a jamais perdu sa 
véritable signification politique et 
culturelle.
Aujourd’hui, avec la guerre qui se 
poursuit dans la bande de Gaza, 
la kufiya a acquis une nouvelle 
pertinence.
Elle a même fait l’objet de 
controverses et son utilisation a 
été interdite dans certaines parties 
du monde, comme dans les écoles 
de Berlin, en Allemagne.
«Aujourd’hui, le pouvoir de 
la kufiya reste puissant en tant 
que symbole de la résistance 
palestinienne. Ses partisans 
l’utilisent comme un moyen de 
déclarer silencieusement mais 
catégoriquement leur solidarité 
avec la cause», explique Anu 
Lingala.
Pour Jane Tynan, «il est vraiment 
intéressant de voir à quel point les 
gens comprennent ce morceau de 
tissu dans le monde entier».
«C’est très inhabituel, presque 
sans précédent», conclut-elle.

Comment la kufiya est devenue un vêtement emblématique 
pour les Palestiniens et un symbole de résistance

encore plus grand, explique Anu Ainsi, à partir dela fin desannées
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Une belle photo de 
Charles III dans un 
salon, en uniforme de 

la Royal Navy, dans le château 
de Windsor, ça le fait ! Enfin pas 
pour tout le monde. De nom-
breux Britanniques ne sont pas 
de cet avis. Alors que le nou-
veau portrait officiel du roi a été 
dévoilé, ça jase chez les sujets 
de sa Majesté.
En effet, l’œuvre, créée pour 
être accrochée dans les bâti-
ments publics à travers le 
Royaume-Uni, doit être fournie 
gratuitement dans les conseils 
locaux, tribunaux, écoles, forces 
de police et services d’incendie 
et de secours. Au total, avoir la 
frimousse du monarque en tenue 
d’apparat accrochée à toutes les 
cimaises publiques a coûté au 
gouvernement la bagatelle de 8 
millions de livres sterling, soit 
autour de 9,3 millions d’euros.
Un « gaspillage honteux 
d’argent »

La photo du monarque, main sur 
le pommeau de son épée, a été 
prise l’année dernière par Hugo 
Burnand, qui a également réa-
lisé les portraits du roi et de la 
reine lors de leur couronnement 
et les photos de leur mariage en 
2005. Le Cabinet Office, selon 

qui il est visiblement temps de 
remiser les vieux portraits d’Eli-
zabeth II, a déclaré que « l’offre 
du nouveau portrait officiel du 
roi Charles III permettra aux 
organisations du Royaume-Uni 
de perpétuer la tradition ».
Seulement, pour certains, ces 

millions sont ni plus ni moins 
qu’un « gaspillage honteux 
d’argent ». A commencer, sans 
surprise, par les antimonar-
chistes. « À l’heure où la majo-
rité des conseils locaux augmen-
tent les impôts et réduisent les 
services publics, où les écoles 
et les hôpitaux sont en difficulté, 
dépenser ne serait-ce qu’une 
livre sterling pour cette absur-
dité serait une livre sterling de 
trop », a déclaré Graham Smith, 
directeur général de Republic, 
un groupe de campagne antimo-
narchique. « Le gouvernement a 
perdu la tête s’il pense que les 
gens veulent que leur argent 
soit dépensé pour des photos 
de Charles. Il doit supprimer ce 
projet et utiliser l’argent là où il 
est vraiment nécessaire. »
Polémique et fake news pour le 
portrait d’Emmanuel Macron
Quant à Oliver Dowden, le vice-
premier ministre, « l’exposition 
de ce nouveau portrait nous rap-

pellera à tous l’exemple donné 
par notre plus grand fonction-
naire et j’espère que le plus 
grand nombre possible d’orga-
nisations éligibles souhaitera 
perpétuer cette fière tradition 
britannique et honorer le règne 
de notre roi. »
Les autorités publiques ont 
jusqu’au 2 février pour déposer 
leur demande de portrait gratuit. 
Rappelons qu’en France, une 
polémique avait fait rage quand 
un maire avait soutenu qu’affi-
cher le portrait d’Emmanuel 
Macron dans les hôtels de ville 
coûterait 2,77 millions d’euros 
au total en raison d’une taille 
supérieure aux précédents cli-
chés, calcul démenti à l’époque 
par plusieurs médias, dont Le 
Monde, qui expliquait qu’il suf-
fisait d’associer le cadre de son 
choix à la photo du Président, 
livrée gratuitement… et que 
l’affichage n’est absolument pas 
obligatoire.

Games Done Quick est un événe-
ment caritatif d’une semaine dont 
le principe est assez explicite 
pour qui a trois mots d’anglais : 
finir des jeux vidéo rapidement. 
La discipline s’appelle le Spee-
drun et elle est une grande pour-
voyeuse de vidéos virales mon-
trant des surdoués du gaming 
terminer en un temps record leur 
jeu fétiche. Mais aucun n’a le 
potentiel sympathie de Peanut 
Butter, candidat qui s’est essayé 
au jeu Gyromite mardi.
Peanut Butter est un shiba inu, 
une espèce de chien qu’on ima-
gine plus facilement dans le sa-
lon d’Elon Musk, en version gif 

dans une boucle whatsapp entre 
collègues ou avachi sur un cana-
pé que dans un marathon caritatif 
de jeu vidéo.
Pas loin du record du monde
Et pourtant Peanut Butter a bien 
réussi à franchir les niveaux de 
Gyromite, un jeu qui consiste à 
guider un scientifique endormi 
dans son laboratoire en contrô-
lant des pilliers mobiles. Pour y 
parvenir, le chien avait à sa dis-
position un contrôleur adapté et 
l’expérience de son maître, lui-
même speedrunner chevronné.
D’après The Verge, qui a suivi 
l’aventure de près, Peanut Butter 
a accompli la première partie du 

parcours à un rythme proche de 
la meilleure performance mon-
diale avant de perdre du temps et 
de laisser filer le record, au grand 
dam des 70.000 viewers réunis 
sur Twitch pour sa tentative.
Le Games Done Quick se pour-
suit jusqu’au 21 janvier et peut 
être suivi gratuitement en ligne. 
Il donne lieu à une collecte de 
fonds pour la fondation Prevent 
Cancer. L’édition 2023 a permis 
de récolté 2,6 millions de dollars. 
De quoi consoler Peanut Butter 
et son maître, qui teasaient leur 
tentative de record depuis des 
mois.

Recommencer sa vie après avoir 
raccroché les gants: «Comme un 
prince», avec Ahmed Sylla, ra-
conte avec humour et émotion la 
reconversion forcée d’un boxeur 
qui renonce à sa discipline et aux 
Jeux olympiques.
Le film sort mercredi, à six mois 
de Jeux olympiques de Paris, qui 
semblent avoir donné quelques 
idées au 7e art. Outre «Comme 
un prince», où l’enjeu olympique 
n’apparaît qu’en filigrane, sor-
tira le 8 mai un autre film dans 
le thème, «L’esprit Coubertin», 
avec Benjamin Voisin et Emma-
nuelle Bercot.Dans «Comme un 
Prince», Ahmed Sylla incarne 
Souleyman, boxeur multi-mé-
daillé qui doit renoncer après une 
bagarre stupide et une blessure 
irréversible à la main.
«J’ai côtoyé beaucoup de sportifs, 
quand j’étais jeune, à qui on pro-

mettait des médailles d’or et les 
sommets», explique Ali Marhyar, 
le réalisateur de 39 ans, marqué 
par la dépression de l’un d’entre 
eux après une blessure, «le point 
de départ» de son film.
Ancien partenaire de boxe de plu-
sieurs membres de l’équipe de 
France, Ali Marhyar a lui-même 
«rêvé des Jeux olympiques» plus 
jeune. Envoyé, dans le film, au 
château de Chambord pour effec-
tuer des heures de travaux d’inté-
rêt général, Souleyman rencontre 
Mélissa (Mallory Wanecque, 
«Les Pires»), adolescente harce-
lée mais pas avare de beignes et 
d’insultes.
Le sportif frustré commence à 
l’entraîner et lui fait miroiter 
une carrière, avec l’espoir secret 
de redorer son blason auprès de 
l’équipe olympique et de quitter 
le château, univers dont il ne maî-

trise pas les codes.
A 33 ans, Ahmed Sylla, qui mène 
désormais de front ses carrières 
d’humoriste et d’acteur, s’offre un 
nouveau premier rôle, après les 
succès de «L’ascension» (2017) 
et «Inséparables» (2019), qui 
ont chacun dépassé le million 
d’entrées. Il sera dans deux autres 
films cette année et entame la 
tournée d’un nouveau spectacle, 
«Origami».
Dans «Comme un Prince», son 
registre est plus dramatique que 
d’ordinaire: Souleyman est «plu-
tôt déprimé, arrive dans un endroit 
où il n’a pas envie d’être. Il a déjà 
tout perdu», indique le réalisateur.
Il est entouré d’autres habitués du 
registre comique : l’acteur et réa-
lisateur Jonathan Cohen, l’humo-
riste Jonathan Lambert ou encore 
l’actrice Julia Piaton («Les petites 
victoires»).

ne belle photo de millions sont ni plus ni moins pellera à tous l’exemple donné

Le nouveau portrait du roi Charles III à plus de 9 millions 
d’euros déplaît à certains

Games Done Quick est un événe dans une boucle whatsapp entreparcours à un rythme proche de

Un Shiba Inu devient le premier chien à finir un jeu vidéo 
lors du Games Done Quick
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Ahmed Sylla en boxeur olympique frustré 
dans «Comme un Prince»
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Le président de la fédération 
algérienne de football, 
Walid Sadi, a commenté le 

faux pas de la sélection nationale 
face à l’Angola. Il se dit optimiste 
de se racheter à l’occasion de la 
prochaine sortie face au Burkina 
Faso.
La sélection nationale a entamé 
la CAN-2023 sur une mauvaise 
note. En effet, elle a concédé le 
nul face à l’Angola (1-1). Un nul 
au gout d’une défaite, faut-il le 
dire, dans un match où il y avait 
place pour la victoire.
Présent en Côte d’Ivoire, le 
président de la FAF, Walid Sadi, a 
commenté le semi-échec concédé 
face à l’Angola. « Nous aurions 
aimé entamer le tournoi par une 
victoire qui nous aurait permis 
de commencer idéalement, mais 

malheureusement ça n’a pas 
été le cas ». Dira-t-il, dans une 
déclaration accordée à l’APS.
Poursuivant sa déclaration, il 
affirme que la sélection nationale 
est à l’équipe à battre et que sa 
mauvaise entame dans la CAN 
ne reflète pas son niveau. « Lors 
de la première période, nous 
avons maîtrisé notre sujet de bout 
en bout, on aurait pu regagner 
les vestiaires sur un score plus 
important. En seconde période, 
il y a eu une baisse de régime 
chose qui a permis à l’adversaire 
de reprendre confiance et égaliser. 
Tous les adversaires se motivent 
quand il s’agit d’affronter 
l’Algérie. C’est l’équipe à battre 
». A-t-il ajouté.
Le président de la première 
instance du football algérien 

attend une bonne réaction des 
Verts lors de leur prochaine 
sortie face au Burkina Faso. « 
Nous devons maintenant tourner 
la page de l’Angola, qui fait 
désormais partie du passé, et se 
projeter sur le match important 
face au Burkina Faso qu’on 
doit absolument gagner. Je suis 
persuadé que les joueurs vont 
pouvoir réagir et se remettre en 
question pour le match de samedi. 
Trébucher d’entrée peut arriver à 
n’importer quelle équipe ». A-t-il 
affirmé.
Par ailleurs, Sadi a appelé au 
soutien total de la sélection 
nationale en ce début du tournoi. 
« Tout le monde doit soutenir 
la sélection dans ces moments, 
supporters et presse algérienne 
ici présente à Bouaké. Nous 

avons besoin de plus de sérénité. 
Les joueurs sont déterminés à se 
racheter ».
Enfin, Le président de la FAF qui 
a rejoint la Côte d’Ivoire a tenu 
à remercier les Ivoiriens pour 
leur accueil et leur hospitalité. « 
En tant que premier responsable 
de la FAF, je tiens à remercier 

les autorités ivoiriennes de nous 
avoir mis dans les meilleures 
conditions, ils sont aux petits 
soins avec nous, on ne manque de 
rien. Sur l’aspect organisationnel 
des matchs à Bouaké, tout se passe 
comme prévu, l’organisation est 
irréprochable. Ils sont à féliciter » 
a-t-il conclu.
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CAN-2023 : 
Le président de la FAF, Walid Sadi, Sadi s’attend à une 

bonne réaction face au Burkina Faso

Visiblement, le 
sélectionneur 
burkinabé, Hubert 

Velud, appréhende l’attaquant 
de l’équipe d’Algérie, Youcef 
Belaïli. Il l’a affiché clairement 
lors de la conférence de presse 
d’avant-match.
Le match de demain, qui opposera 
la sélection nationale au Burkina 
Faso, sera particulier pour le 
sélectionneur burkinabé, Hubert 
Velud, et l’attaquant de l’équipe 
d’Algérie, Youcef Belaïli. En 
effet, les deux hommes vont se 
retrouver de nouveau après de 

longues années, et ce, après leur 
passage à l’USM Alger lors de la 
saison 2014/2015.
Visiblement, le technicien français 
appréhende beaucoup l’attaquant 
des Verts, lui qui connait bien le 
potentiel du joueur. « Comme 
vous le savez, j’ai déjà côtoyé 
Youcef il y a quelques années 
lorsque j’entrainais l’USM Alger. 
Je suis content de le retrouver à 
l’occasion du match de demain. 
C’est un bon garçon adorable. 
Aussi, je connais l’énorme 
potentiel dont il jouit. Et pour 
preuve, il est la force de frappe de 

l’équipe d’Algérie. J’espère qu’il 
ne sera pas méchant avec moi 
demain (Rires) ». A-t-il déclaré 
lors de la conférence de presse 
d’avant-match.

Velud parle d’un match 
particulier

En parlant du match de demain, le 
sélectionneur burkinabé affirme 
que son équipe est déterminée 
de gagner. « On va aborder le 
match avec un seul mot d’ordre ; 
gagner. Notre mission s’annonce 
difficile, on sait ça très bien. Mais 
on est déterminés à relever le 
défi et valider ainsi notre billet 

qualificatif pour le prochain tour 
de la compétition ».
Et d’ajouter : « J’ai une idée sur 
cette équipe d’Algérie qui joue de 
la même tactique depuis plusieurs 
années. Je pense que le match 
s’annonce difficile pour les deux 
équipes. Mais on est prêts pour la 
bataille ».
Si le match de demain sera 
particulier pour l’entraineur 
français de 64 ans, c’est aussi 
parce qu’il a un fort lien avec 
l’Algérie. En effet, il a beaucoup 
exercé dans notre pays après 
avoir entrainé l’ESS, l’USMA et 

la JSK.
« Je dois un grand respect à 
l’Algérie et au peuple algérien 
car j’ai beaucoup exercé dans 
ce pays. C’est donc tout à fait 
logique que le match de demain 
sera particulier pour moi. Mais 
je metterai les sentiments de 
côté. Je resterai concentré sur le 
match car seule la victoire qui 
m’importe demain ». S’est-il 
exprimé.

Algérie – Burkina Faso : 
“J’espère que Belaïli ne sera pas méchant 

avec nous”, indique Velud

A la veille de la rencontre 
de l’Equipe d’Algérie 
contre le Burkina Faso, 

pour le compte du second match 
de poule de la CAN 2024, qui 
se déroule en Cote d’Ivoire, 
l’entraîneur national Djamel 
Belmadi a tenu aujourd’hui, le 
vendredi 19 janvier 2024, une 
conférence de presse au stade 
de la Paix de Bouaké en Côte 
d’Ivoire, et il était accompagné 
du milieu de terrain des Verts, 
Ismaël Bennacer.

Belmadi a déclaré lors de cette 
conférence :  » Ça va être un match 
difficile pour les deux équipes. Je 
ne pense pas que ce soit capital 
encore car il reste encore un 
troisième match. Cependant, On 
ne pense pas au troisième match. 
Pour l’heure, on ne pense qu’au 
match de demain face au Burkina 
Faso « .
De plus, le sélectionneur des 
Verts s’est exprimé sur le premier 
match contre l’Angola, qui s’est 
soldé par un résultat de 1 à 1, 

en disant « Nou voulions les 
trois points contre l’Angola. » 
Tout en affirmant que l’objectif 
maintenant est de gagner le match 
contre le Burkina Faso, tout en 

exprimant sa détermination et 
celle des joueurs de l’EN de 
remporter ces trois points.
Pour sa part, le milieu de terrain 
des Verts, Ismaël Bennacer 
a déclaré que  » Le groupe 
est toujours concentrés et la 
rencontre contre le Burkina Faso 
est très importante « .
Belamdi s’exprime sur les 
critiques contre Mahrez
En outre, selon Belmadi, le score 
de 1-0 n’est pas suffisant dans le 
football, tout en exprimant son 

inquiétude, qui est celle de  » ne 
pas pouvoir proposer un beau jeu 
et de ne pas pouvoir construire 
le jeu et monter des attaques en 
continu avec un grand nombre de 
joueurs. »
Pour ce qui est des critiques 
contre le capitaine des Verts, 
Riyad Mahrez , le séléctionneur 
national a dit que ce dernier  » 
subit les critiques depuis 2019. 
Il est connu et il n’a pas de 
problèmes avec ça. Ceux qui le 
critiquent sont connus « .

CAN 2023 : 
Match Algérie – Burkina Faso “pas capital” 

selon Belmadi


